
ЭТО НЕ РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО, 
ЭТО ГОРАЗДО ХУЖЕ

«Швед, русский — колет, рубит, режет.
Бой барабанный, клики, скрежет...»
Чего греха таить, перед стартом Кубка мира 

(а это вновь главный хоккейный турнир планеты 
между Олимпийскими играми) то и дело вспо‑
миналась пушкинская «Полтава».

И не только потому, что первым соперником 
в канадских ледовых побоищах‑2016 стала у нас 
именно «Тре Крунур» — потомки тех, что там, 
в «Полтаве», в итоге гнутся (а вот тут, в Торонто, 
согнулись мы сами — поражение 1:2). Но и пото‑
му, что хотелось увидеть в исполнении сборной 
России не просто игру с шайбой.

Но и — ярость, бурю и натиск.
Собственно, то, чем помимо голых умений 

запомнились в олимпийском Рио наши предста‑
вители самых разных видов спорта. (И примеров 
тому тьма‑тьмущая: от сумасшедшего финала 
с Францией в мужской рапире до гандбола, где 
девчонки землю грызли, но более классную, если 
честно, Норвегию в полуфинале вырубили.)

И то, без чего шведов, академичных до без‑
образия, если не сказать до тошноты, правиль‑
ных таких, знаете, ученичков, которых в меру 
хулиганистые пацаны с детства не переваривают, 
сегодня в хоккей не обыграть.

Ибо тактически сборная Швеции подго‑
товлена отменно, штаб тренерский у них за‑
мечательный и умный, как играть против Рос‑
сии — каждому хоккеисту объяснили по сто 
тысяч пятьсот раз. Встречай в средней зоне, 
например, вяжи по рукам‑ногам, не давай там 
развернуться: коль скоро дать 
свободу Овечкину, Малкину и 
Дацюку — жди беды!
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ЗЛОБА ДНЯ

ПОЛКОВНИК ДМИТРИЙ ЗАХАРЧЕНКО: 
«Я НАЗОВУ ИМЕНА!»

Полковник-миллиардер Дмитрий Захар-
ченко все обвинения в свой адрес считает аб-
сурдными и требует дать ему возможность «объ-
ясниться с обществом». Об этом главный герой 
(или антигерой) последних новостей заявил 
правозащитникам, которые успели посетить его 
в ИВС на Петровке, 38. Олигарх в погонах уве-
рен, что в СИЗО «Лефортово», куда его вот-вот 
переведут, его ждут страшные пытки. И поэтому 
он хочет, чтобы его поместили под домашний 
арест. Специально для этого Захарченко даже 
попросил жену всю квартиру оборудовать ви-
деокамерами: чтобы и стражи порядка и вообще 
вся страна могли видеть любой его шаг. А пока 
участь полковника не решена, он, что симво-
лично, коротает время за чтением «Золотого 
теленка» Ильфа и Петрова.
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Нет68%
Да

Мне все равно — 
не хожу на выборы

19%

13%

Довольны ли вы результатами 
выборов в Госдуму?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе 
приняли 
участие 

5000 человек ДЕТЕЙ ПУГАЧЕВОЙ И ГАЛКИНА  
ПОЗДРАВИЛИ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ 
Алла Пугачева и Максим Галкин отметили в воскресенье 
вечером трехлетие своих общих детей — Лизы и Гарри. По 
этому поводу был организован настоящий детский бал, 
на который пригласили детей из шоубизовской тусовки. 
Младшая дочь Кристины Клавдия, которой в марте 
исполнилось четыре года, тоже была на празднике у своих 
фактических тети и дяди. 

ВЫБОРЫ-2016: 
ГРАБЛИ — ЭТО СУДЬБА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

Олигарх в погонах признался правозащитникам, 
навестившим его в «обезьяннике», что его спасет 

только гласность

Г‑н президент, парламентские выборы 
позади. Теперь надо поскорее забыть о фаль‑
ши. Как‑нибудь сделать так, чтоб вернулась 
доверчивость. Ведь впереди президентские 
выборы. Разве вам будет приятна нечестная 
победа? ...Вас сейчас все поздравляют. Уверя‑
ют, будто голоса подсчитали почти безупречно. 

(Называют даже «создателем партии «Единой 
России», хотя создавал её кто‑то совсем дру‑
гой, не к ночи будь помянут.) 

Но разве фальшь бывает только при 
подсчёте? 

Читайте 2-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ            Александр МИНКИН Михаил РОСТОВСКИЙ

25%-НАЯ ПОБЕДА
Голосуй, не голосуй, все 

равно получишь сокрушитель-
ную победу «Единой России». 
При председателе Центриз-
биркома с безупречной ре-
путацией Элле Памфиловой 
итоговый результат партии 
власти оказался на порядок 
более впечатляющим, чем при 
дискредитированном «вол-
шебнике» Владимире Чурове. 
Главная пропутинская сила 
страны буквально размазала 
своих оппонентов по стенке. 
И при этом в отличие от дека-
бря 2011 года даже у самых 
ярых ненавистников ВВП нет 
особых сомнений: обнародо-
ванный Центризбиркомом ре-
зультат в целом вполне адек-
ватно отражает политические 
предпочтения тех граждан РФ, 
что нашли в себе силы прийти 
на выборы. 
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Почему партия 
власти набрала 
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В КАРЕТНОМ РЯДУ «ПРИЗЕМЛИТСЯ» ЗДАНИЕ-ЖУК

Оригинальный проект для 
самого центра Москвы при-
думали британские архи-
текторы. В Тверском райо-
не столицы может появиться 
здание, по форме напоми-
нающее крылья жука.

Как стало известно «МК», 
концепция была разработа-
на в рамках международного 
архитектурного конкурса. 
Участникам состязания 
предстояло создать как 
можно более необычный 
и современный проек т 
циркового училища. В ре-
зультате победителем кон-
курсной гонки стал проект 

английской команды градо-
строителей под названием 
«Надкрылья». По форме 
длинная постройка с волноо-
бразными фасадами, выпол-
ненная без единого острого 
угла, похожа на гигантское 
блестящее насекомое. 
Планируется, что дом-жук 
появится в Каретном Ряду, 
напротив сада «Эрмитаж». 
По проекту, под строитель-
ство может быть отведено 
пространство первой линии 
домов. Сейчас там находят-
ся два одноэтажных строе-
ния с арочными окнами по-
стройки начала XX века. Они 

использовались как гаражи. 
Между ними приютилась со-
временная офисная короб-
ка из стекла и бетона. Если 
же концепция британцев 
будет реализована, новое 
здание школы для будущих 
акробатов и эквилибристов 
займет это место и встанет 
по соседству со старинным 
особняком купцов Марко-
вых. По задумке архитек-
торов, все пространство 
«жука» будет разделено на 
разные зоны. Как таковой 
крыши у здания нет. Вместо 
нее спроектировано три от-
крытых эксплуатируемых 
террасы в центре постройки 
и в левом крыле. Здесь раз-
местится смотровая пло-
щадка, с которой откроется 
живописный вид на истори-
ческие здания и зеленый 
массив сада, а также обще-
ственные пространства со 
столиками. Правое крыло 
здания будет отдано непо-
средственно училищу. Там 
кроме залов и спортивных 
площадок для тренировок 
появится небольшой театр 
и арена для студенческих 
представлений. 

ПРОДАВЦАМ КОСМЕТИКИ НЕ УДАЛОСЬ ВЫДАТЬ СЕБЯ ЗА ЗАЕМЩИКОВ
Мосгорсуд поставил точку 

в споре клиентки с фирмой 
«Бьюти Парадайз», которая 
навязывала покупателям 
косметику в кредит почти 
под 40% годовых. Теперь 
продавцы салона обязаны 
вернуть женщине деньги и 
еще выплатить жительнице 
столицы компенсацию в 30 
тысяч рублей за душевные 
страдания.   

Эта история произошла 
с москвичкой весной про-
шлого года, когда ее пригла-
сили в салон на Марксист-
ской улице на бесплатную 
косметическую процедуру. 
Сотрудники фирмы убедили 
женщину приобрести у них 
косметику, от которой «кожа 
станет сияющей». Клиент-
ка подписала договор о по-
купке чудо-средств по уходу 
за лицом и волосами в кре-
дит. Ее заверили, что сумма 

покупки составит всего 78 
тысяч рублей. Однако уже 
будучи дома, внимательно 
прочитав документ, жен-
щина обнаружила, что за-
ключила кредитный дого-
вор с банком на указанную 
сумму, сроком на три года 
под 39,9% годовых, с пол-
ной стоимостью кредита аж 
в 134 844 рублей. 

Отойдя от шока, поку-
пательница отправилась в 
салон-офис «Бьюти Пара-
дайз» и попыталась вернуть 
товар, но представители ор-
ганизации отказались рас-
писываться за его получение 
и разорвать с ней договор. 
Тем не менее покупательни-
ца оставила косметику вме-
сте с претензией на стойке 
информации и ушла. По-
скольку ответа от фирмы так 
и не последовало, женщина 
обратилась в Таганский суд 

столицы с просьбой растор-
гнуть договор, вернуть ей 
денежные средства в сум-
ме 77 847 рублей, а также 
компенсировать моральный 
вред, которые она оценила 
в 50 тысяч рублей. В ходе 
процесса истица убеждала 
суд, что не смогла должным 
образом изучить кредитный 
документ из-за плохого 
зрения и низкого качества 
печати. Но районный суд 
ей отказал в иске. Только в 
Мосгорсуде ей удалось до-
биться правды. Судьи пояс-
нили, что продавец обязан 
своевременно в наглядной 
и доступной норме форме 
довести до сведения поку-
пателя необходимую и до-
стоверную информацию о 
товарах и их изготовителях, 
обеспечивающую возмож-
ность правильного выбора 
товаров. Информация в 

обязательном порядке 
должна содержать в том 
числе цену в рублях и усло-
вия приобретения товара. 
В то же время со стороны 
ответчика не было предо-
ставлено доказательств, 
что до заявительницы была 
доведена в полном объеме 
информация о стоимости 
товара. Цена товара, ука-
занная в договоре купли-
продажи, 134 844 рублей, 
значительно выше и суще-
ственно отличается от сум-
мы кредита, по условиям 
которого истица должна 
оплачивать товар.  

В итоге суд взыскал с фир-
мы «Бьюти Парадайз» в поль-
зу истицы стоимость товара 
в сумме 77 тысяч 847 рублей 
и компенсацию морального 
вреда в размере 30 тысяч 
рублей, сообщили в пресс-
службе Мосгорсуда.

БАЯН СНИСКАЛ СЛАВУ САМОГО ПРАЗДНИЧНОГО 
ИНСТРУМЕНТА 

Баяны и гитары покупают 
чаще, чем скрипку, — к та-
кому выводу пришли спе-
циалисты, обслуживающие 
популярную доску интернет-
объявлений. Причем жела-
ние приобрести тот или иной 
музыкальный инструмент у 
россиян напрямую зависит 
от времени года.

Как стало известно «МК», 
эксперты проанализировали 
объявления о музыкальных 
инструментах в разделе «Ку-
плю» (причем как новых, так 
и бывших в употреблении) и 
выяснили, что те же самые 
баяны в преддверии ново-
годних праздников пользу-
ются повышенным спросом. 
И неудивительно — ведь это 
не только весьма оригиналь-
ный подарок, но и способ 
разнообразить стандартный 
сценарий торжества. Именно 
поэтому их так охотно приоб-
ретают в ноябре-декабре.

Различные музыкальные 
инструменты, как выясни-
лось, активно закупают и в 
сентябре, когда начинается 
учебный год в профильных об-
разовательных учреждениях, 

а также в марте 
в качестве 
подарка к 
Междуна-
родному 
женскому 
дню.

Специали-
сты электрон-
н о й  д о с к и 
объявлений 
отметили, что 
за 2016 год музы-
кальные инструменты ста-
ли приобретать чаще на 14% 
по сравнению с прошлым 
годом. Среди всех инстру-
ментов лидируют гитары и 
другие струнные — спрос на 
них составляет почти 32% от 
общего числа инструментов. 
На втором месте по популяр-
ности пианино, рояли и дру-
гие клавишные инструмен-
ты — 25% от общего спроса. 
Тройку лидеров замыкают 
акустические комплексы, 
микшерные пульты, микро-
фоны и другое оборудование 
для студий и концертов — 
спрос на них равен 20,3%. 

Стоит отметить, что инте-
рес к духовым инструментам 

(например, тру-
бы, кларнеты, 

фаготы) 
отлича-
ется ста-

бильно-
с т ь ю  н а 

протяжении 
всего года. И 

это несмотря 
на то, что цены 

на них почти на 
40% выше, чем в 

2015 году. Так, например, в 
августе прошлого года цена 
на какой-нибудь инструмент 
из этой категории варьиро-
валась в пределах 20 тысяч 
рублей. А в августе 2016 года 
такие инструменты можно 
было приобрести уже за 28,2 
тысячи рублей. 

Также увеличились цены 
на 30% на пианино и другие 
клавишные. Средняя стои-
мость в этом году превышает 
50 тысяч рублей. А вот цена 
на рояли в январе этого года 
выросла почти на 60 процен-
тов. Подорожали и смычко-
вые инструменты — цена на 
них выше, чем в прошлом 
году, на 26%. 

САПСАНОВ В МОСКВЕ ПРИВЛЕКАЕТ 
ТО ЖЕ, ЧТО И ДРУГИх ПРИЕЗЖИх

Увеличение в Москве по-
пуляции соколов-сапсанов 
прогнозируют в ближайшие 
годы столичные орнитологи. 
Специалисты отмечают, что 
в городе сейчас идеальные 
условия для размножения 
этих хищных птиц.

Как рассказал «МК» прези-
дент Ассоциации любителей 
птиц Владимир Романов, в 
последние годы орнитологи 
замечают все больше и боль-
ше соколов-сапсанов в воз-
душном пространстве Бело-
каменной. На сегодняшний 
день можно с уверенностью 
говорить о двадцати парах, 
гнездящихся на крышах зда-
ний. Для сравнения — еще 
семь лет назад таких «по-
стоянных» пар было всего 
две! Одна из них выбрала 
для ПМЖ высотное здание 
Министерства иностран-
ных дел в центре города, а 
вторая — башню главного 
здания МГУ, там, где нахо-
дится Музей землеведения. 
Те пары регулярно высижи-
вали птенцов, и сейчас это 
потомство благополучно 
«осело» в Москве и размно-
жается. Для этого у них впол-
не комфортные условия. Во-
первых, большое количество 
высотных домов, на крышах 
которых эти хищные птицы 
вьют гнезда. А во-вторых 
— отличная кормовая база. 
Рацион соколов составляют 

голуби, вороны, галки и дру-
гие птицы. Их количество 
настолько огромно, что они 
могли бы прокормить еще 
не один десяток соколов. 
Особенно много в столице 
голубей, у которых по осени 
всегда отмечаются вспыш-
ки болезней. Специалисты 
считают, что это происходит 
от нехватки жизненного про-
странства для всех особей. 
И те же соколы, когда раз-
множатся в большем количе-
стве, смогут урегулировать 
баланс. 

МЕЖДУ
ТЕМ
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ВАЖНОВАЖНО

Соколы-сапсаны 
исчезли на тер-
ритории Цен-
тральной России 
в 60-е годы. Ор-

нитологи предпринимали 
важные шаги для улучшения 
их популяции в Москве. Так, 
в середине 90-х был впервые 
проведен выпуск сапсанов в 
столице — шестерых птен-
цов, выращенных в питом-
нике, посадили в гнездо на 
высотке ГЗ МГУ. После этого 
любители птиц еще несколь-
ко раз выпускали крылатых 
питомцев в столице. Всего 
было отпущено на свободу 
около 30 птиц, часть из кото-
рых погибла, а остальные 
разлетелись кто куда. Имен-
но на башне МГУ десять лет 
назад была замечена первая 
сформировавшаяся пара со-
колов. 

ПОЛИЦЕЙСКИМ СТАНЕТ  
СЛОЖНЕЕ ПЛЕВАТЬ  

В ПОТОЛОК
Очистить ряды московской 

полиции от откровенных лен-
тяев намерены в ГСУ ГУ МВД 
России по Москве — из глав-
ного следственного ведом-
ства полиции уволили пока 
только двух нерасторопных 
следователей, специализи-
рующихся на экономических 
преступлениях, но это лишь 
начало.

Как стало известно «МК», 
о расторжении договоров с 
двумя следователями из 10-
го отдела ГСУ сообщили всем 
сотрудникам на служебном 
совещании. По некоторым 
данным, оба полицейских 
(один из них по званию ка-
питан юстиции) за время сво-
ей относительно недолгой 
службы (немногим больше 
года) успели проявить себя 
не с лучшей стороны. 

— Они затягивали рас-
следования уголовных дел, 

не вовремя передавали их 
в суд. В среднем у каждого 
следователя минимум пять 
уголовных дел — точное 
число зависит от сложности 
дела, объема. На работу они, 
конечно, ходили, но этим 
«работа» и заканчивалась. 
Передадут в суд пару дел, и 
все. Их неоднократно пред-
упреждали о ненадлежащем 
качестве работы, но дело так 
и не сдвинулось с мертвой 
точки, — пояснили «МК» экс-
коллеги.

По слухам, руководство 
ГСУ решило обратить внима-
ние на всех ленивых следо-
вателей после скандальной 
истории с начальницей СУ 
УВД по ЦАО Азой Батажо-
вой — напомним, полковник 
юстиции в своеобразной 
манере на совещании от-
читывала подчиненного за 
неспешность в работе.

ПЛАТЫ ЗА КАПРЕМОНТ НЕ СМОГУТ 
ИЗБЕЖАТЬ ДАЖЕ ЧИНОВНИКИ

Очередные изменения в 
правила капремонта жилых 
домов подготовил Минстрой. 
Отвечать за дырявые кры-
ши бывших муниципальных 
домов станут их прежние 
хозяева.

Как стало известно «МК», 
в ведомстве подготовлены 
соответствующие поправ-
ки в Жилищный кодекс. За-
кон планируется дополнить 
новой статьей. В ней гово-
рится, что уплата собствен-
никами приватизированных 
жилых помещений в много-
квартирном доме взносов 
на капитальный ремонт не 
освобождает бывшего най-
модателя от обязанности по 
производству капитального 
ремонта нуждавшихся в нем 
домов. Это значит, что, если 
старый дом раньше был му-
ниципальным, а потом все 
жильцы оформили квартиры 
в собственность, ремонтиро-
вать гнилые трубы и латать 
отвалившуюся побелку на 
фасаде все равно должны 
будут чиновники из местной 
казны. Правда, новоявлен-
ным домовладельцам все 

же придется скидываться на 
капремонт в общем поряд-
ке. Но делать они это станут 
на будущее. Кроме того, в 
новом законе будет более 
четко прописан порядок 
перехода от регионального 
оператора (так называемый 
«общий котел») к системе 
спецсчета в банке. По ны-
нешним правилам после 
общего собрания жильцов 
должно пройти целых два 
года. Только по истечении 
этого срока региональный 
оператор обязан перевести 
накопленные обитателями 
дома деньги на новый счет. В 
случае одобрения поправок 
из этого правила будет сде-
лано одно исключение. Если 
к моменту принятия решения 
жильцами дом нуждается в 
капремонте, передать сред-
ства в банк оператор обязан 
будет в течение одного ме-
сяца. Правда, новшество 
коснется только домов, жи-
тели которых изначально не 
выбрали способ управления 
«ремонтными» взносами и 
за них это сделал муници-
палитет.

УБИЙСТВО ПОМЕШАЛО 
БИЗНЕСМЕНУ РАЗВЕСТИСЬ  

С ЖЕНОЙ 
Тремя выстрелами из 

охотничьего ружья был убит 
19 сентября предпринима-
тель из подмосковного Жу-
ковского. Киллер поджидал 
свою жертву недалеко от ав-
томобиля погибшего.

Как стало известно «МК», 
выстрелы раздались возле 
дома 14 по улице Гарнаева 
около 7.00, когда 42-летний 
бизнесмен Алексей Семенов 
вышел из подъезда и напра-
вился к своей «Ладе Кали-
на», чтобы ехать на работу 
на улицу Гагарина. «Желез-
ного коня» предприниматель 
оставлял недалеко от дома. 
По всей видимости, убийца 
поджидал рядом с автомо-
билем, так как сбежавшиеся 
на звуки выстрелов случай-
ные прохожие обнаружили 
тело Алексея рядом с ле-
вой дверцей авто. Один из 
очевидцев убийства вызвал 
полицию и бригаду «скорой 
помощи». Однако врачи уже 
ничем не могли помочь биз-
несмену — от полученных 
ранений мужчина скончался 
до приезда медиков. Опе-
ративники не смогли задер-
жать злоумышленника по го-
рячим следам. Следователи 

при проведении осмотра 
места происшествия нашли 
пять гильз от охотничьего 
патрона. Очевидцы также 
подтвердили, что слыша-
ли звуки пяти выстрелов. 
Однако в цель убийца попал 
лишь трижды, смертельно 
ранив Семенова в правый 
бок. Правоохранители рас-
сматривают несколько вер-
сий случившегося. По одной 
— смерти предпринимателя 
желали его конкуренты по 
бизнесу (мужчина являлся 
руководителем ООО «Логика 
Трейд» и занимался прода-
жей бамбуковой мебели и 
предметов интерьера). По 
другой — убийство произо-
шло на бытовой почве. По 
словам соседей, Алексей 
частенько ругался с женой 
и на данный момент пара 
находилась на стадии раз-
вода.

Как рассказала «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий, по данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Убийство». На-
значена баллистическая 
экспертиза.

ВЫБОРЫ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ-2016: ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ
(Приводятся общие предварительные итоги голосования. Для сравнения рядом указаны данные по выборам в Государственную думу 2011 года)
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Экономический кризис, падение 
уровня жизни, широко распро-
страненное недоверие к прави-
тельству, чей руководитель одно-

временно числится председателем правящей 
партии, — все это почему-то осталось в парал-
лельной политической реальности. Все это 
почему-то никак не повлияло на масштаб успеха 
партии власти. «Единая Россия» стала безуслов-
ным победителем думских выборов-2016 — 
безусловным, но, по моему мнению, далеко не 
единственным. Еще один победитель — это 
«госпожа апатия», партия «а полежу-ка я лучше 
на диване», предвыборный блок «черт с ними, 
с этими выборами — все равно они ничего не 
изменят». И вот это обстоятельство я считаю 
очень опасным для страны. 

В разговоре о том, что в сентябре 2016 года 
в России наконец прошли чистые и честные 
парламентские выборы, с моей точки зрения, 
еще пока рано ставить точку. Заявлений о жуль-
ничестве и фальсификации на этих думских 
выборах было во много раз меньше, чем в 2011 
году. Но такие заявления все равно были. И я 
с очень большим интересом жду, как власть 
будет с ними обходиться. Есть такое английское 
выражение: «Justice must not only be done, it 
must also be seen to be done». Вот смысл этого 
закрученного словесного оборота: правосудие 
не просто должно свершиться. Все должны 
видеть, не испытывать и тени сомнения в том, 
что правосудие свершилось.

В ночь с воскресенья на понедельник Элла 
Памфилова назвала «чушью» сообщения об 
избирательных «каруселях» в нескольких рос-
сийских регионах. Я склонен верить Элле Алек-
сандровне, но хочу ее проверить. Не должно 
быть так: представитель оппозиции голословно 
заявляет о нарушениях на выборах, а представи-
тель власти не менее голословно все это опро-
вергает. В России должен заработать механизм 
публичной проверки сообщений о выборных 
нарушениях. И работать этот механизм должен 
так, чтобы ни у кого не было повода обвинить его 
в предвзятости или запрограммированности.

Впрочем, те граждане РФ, которых победа 
«Единой России» c таким счетом повергла в 
состояние глубокого шока, не должны питать 
особых иллюзий. Сейчас на дворе не 2011 год, а 
2016 год. А в этом году тема чистоты и честности 
выборного процесса не является магистраль-
ным направлением политических дискуссий. 
«Я вам не скажу за всю Одессу» — не поручусь 
за всех российских региональных чиновников. 
Подозреваю, что некоторые из них провели вы-
боры по «старым добрым правилам». Но в целом 
«Единая Россия» выиграла не поэтому. 

Партия власти переиграла оппонентов по-
тому, что те застыли во времени и пространстве, 
а она сама провела внутри себя за последние 
пять лет стремительную модернизацию. Внеш-
ний фон думских выборов 2016 года был ис-
ключительно благоприятным для КПРФ. Тучные 
путинские годы уходят в прошлое. Наступают 
новые путинские годы — годы, в которые прихо-
дится то и дело сверлить новые дырки в ремне. 
На первый план в общественном сознании вы-
ходит тема социальной справедливости — тема, 
на которой современные коммунисты, казалось 
бы, собаку съели.

Съели, но явно не ту. Коммунисты не су-
мели воспользоваться своим золотым шан-
сом, адаптироваться к новой политической 
обстановке. Предвыборная кампания КПРФ 
2016 года представляла из себя бесконечное 
повторение пройденного, выкрикивание при-
вычных, давно набивших оскомину лозунгов 
вместо выдвижения свежих идей. Современная 
КПРФ — это уже не совсем партия. Это музей, 
где принципиально не меняют экспонаты. Театр, 
в котором уже двадцать с лишним лет одни и 
те же актеры каждый день играют одни и те же 
роли в одних и тех же пьесах.

Когда в декабре 1993 года Геннадий Зю-
ганов был впервые избран в Государственную 
думу в качестве лидера своей партии, Владимир 
Владимирович Путин еще работал председате-
лем комитета по внешним связям мэрии Санкт-
Петербурга. Не удивлюсь, если в 2024 году, ког-
да у ВВП выйдет предельный срок пребывания 
на посту президента, Геннадий Андреевич будет 
по-прежнему сидеть в своем думском кабинете 
и готовиться к очередным выборам. 

Но чего это я, собственно, прицепился к 
милейшему Геннадию Андреевичу? Владимир 
Вольфович Жириновский тоже заседает в Думе 
в качестве вожака своей партии с 1993 года — 
заседает и будет заседать, пока хватит сил. 
Лидер «Справедливой России» Сергей Миро-
нов на фоне двух своих коллег — это самый 

настоящий новичок. Однако содержательно он 
их «брат-близнец». И дело, конечно, совсем не 
в персоналиях. Дело в системном кризисе так 
называемых «парламентских оппозиционных 
партий». Эти партии забронзовели, погрузи-
лись в состояние дремучего застоя, перестали 
развиваться. 

 Несистемные оппозиционные партии, из-
вините за каламбур, тоже находятся в состоянии 
системного кризиса. Подводя итоги выборов, 
Григорий Явлинский заявил, намекая на свою 
позицию по Крыму: «Ожидать, что с такой пози-
цией нас пригласят в Госдуму, было бы наивно. 
Если бы такая партия, имея такую позицию, 
могла бы быть в составе Госдумы, это была бы 
другая страна. Поэтому для нас самым ценным 
было то, что мы своей стране в самый трудный 
момент сказали все, что считаем важным, и 
нас услышали».

 Услышали ли, Григорий Алексеевич? Если 
услышали, то почему так слабо за вас про-
голосовали? Или, может быть, вы изначально 
не ставили своей целью получение большого 
количества голосов? Но почему же тогда ваша 
организация именует себя политической пар-
тией, а не, допустим, обществом всеобщего 
политического просвещения? И не задумыва-
лись ли вы вот еще о чем: на выборах не при-
нято «ждать приглашения», на выборах принято 
бороться за власть? 

 Это все, как говорится, лирика — лирика, 
чья злобность вызвана горечью от осознания 
того, что в новой Думе снова не будет пред-
ставителей демократических сил. А вот что 
уже не лирика, а непреложный политический 
факт: позиция российских демократов по Кры-
му обрекает их на пребывание в бесконечном 
политическом тупике. В 2014 году я тоже был 
против присоединения Крыма к РФ. И я по-
прежнему считаю ту свою позицию правильной. 
Но дело сделано, поезд ушел. Сейчас Крым 
— это неотъемлемая часть России, регион, 
который и невозможно, и категорически не 
нужно «ампутировать». 

 В плане Крыма не важно, кто станет пре-
емником Путина и даже преемником преемника 
Путина. Полуостров в любом случае останет-
ся российским — останется хотя бы потому, 
что этого хочет подавляющее большинство 
его населения. Запад это, кстати, прекрасно 
понимает. Официальный Киев это тоже пре-
красно понимает. Не понимают этого, видимо, 
только российские демократы, которые в духе 
твердокаменной большевички горбачевских 
времен Нины Андреевой все никак «не могут 
поступиться принципами». Ну что же, вольному 
воля. Но хотел бы напомнить: Нина Андреева 
хотя и провозгласила себя «генеральным секре-
тарем Всесоюзной коммунистической партии 
большевиков», так и осталась политическим 
курьезом.

 Итак, одержать победу «Единой России» 
частично «помогли» ее оппоненты. А частично 
она «помогла» себе сама. Современная партия 
власти — это не громоздкое, изнемогающее под 
тяжестью собственного веса «ЕдРо» образца 
2011 года. Изменения, которые последние годы 
произошли и внутри партии власти, и внутри 
всей вертикали государственной власти, — тема 
для отдельного большого разговора. Поэтому 
скажу пока только о самом главном. «ЕР» уда-
лось организовать внутри себя ожесточенную 
политическую конкуренцию, сопряженную с 
полной лояльностью всех партийных фигур по 
отношению к ВВП. «Единой России» удалось 
стать гигантским «пылесосом», который за-
глатывает в себя большую часть амбициозных 
и перспективных политиков на региональном 
уровне. 

 Вот почему я считаю результат партии 
власти на думских выборах-2016 если не за-
кономерным, то по меньшей мере не особо 
удивительным. «Единая Россия» убедительно 
победила, и только одно, с моей точки зрения, 
омрачает ее победу: отсутствие на выборах 
по-настоящему высокой явки избирателей. С 
одной стороны, довольно скромная явка по-
могла партии власти завоевать все командные 
высоты в Государственной думе. Дома, по всей 
видимости, остались многие избиратели, кото-
рые совсем не сочувствуют политике Путина. 

 Но, с другой стороны, равнодушие изби-
рателей — это показатель наличия негативных 
тенденций в общественной сфере страны, при-
знак скептического отношения части населения 
России к ее политической системе. В любой 
бочке с медом всегда есть ложка дегтя. К этой 
«ложке дегтя» Путину и его команде следует, как 
мне кажется, отнестись предельно серьезно. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ. 

c 1-й стр.
Одних пускают на федеральные 
телеканалы, других — нет. Одних 
обнимаете, награждаете, вместе 
катаетесь, вместе рыбачите. Других 

арестовывают, поливают зелёнкой, показывают в 
непристойном виде с любовницей… Чтобы не быть 
превратно истолкованным, скажу: ни за голого 
Касьянова, ни за одетого Касьянова в жизни не 
голосовал и не буду; такая дурь чужда. Но вооб-
разите, г-н президент, что телевидение решило 
действовать по отношению ко всем политикам 
одинаково. Вообразите, что будет, если всех из-
вестных вам российских политиков покажут в 
непристойном виде с любовницами, а некоторых, 
увы, с любовниками. Вот мы бы тогда посмотрели 
на явку. Глядишь, вообще никто бы не пришёл; 
тошнило бы всю Россию. 

Скажете, будто это — больная фантазия. Нет, 
это больная реальность. Но вы правы — всё зависит 
от точки зрения. Даже явка. 

Посетив ближе к ночи штаб «Единой России», 
вы произнесли там небольшую, но очень одо-
брительную речь. Вам хотелось их похвалить. 
Цитируем ваш официальный сайт kremlin.ru. 

ПУТИН. Действительно, люди (президент 
имел в виду всех граждан России. — А.М.) прояви-
ли гражданскую позицию. Она заключается 
и в явке: она не самая большая из того, что 
мы видели в предыдущие избирательные 
кампании, но она высокая.

Высокая? Извините, г-н президент, но ариф-
метика (в отличие от ваших депутатов) — упрямая 
вещь. Никакой агитации она не поддаётся. Офици-
альные данные: на выборах 18 сентября 2016 года 
зарегистрирована рекордно низкая явка. Такой 
низкой не было никогда за всю постсоветскую 
историю России. 

На выборы пришло меньше половины изби-
рателей, за «ЕдРо» проголосовало чуть больше 
половины пришедших. Значит, за эту партию от-
дали голоса четверть избирателей России. 

Изменить эти данные невозможно. Остаётся 
только забыть. 

Вы и Медведев поздравляли штаб, поздрав-
ляли партию и даже, кажется, поздравляли граж-
дан, а в новостях не хватало только сообщений 
об арестах. 

Ещё днём в воскресенье в интернете и на 
сайтах многих СМИ появились кадры некоторых 
наглых фальсификаций. Прямо под видеокаме-
рами члены избиркомов занимались вбросом. 
Видны лица, известны участки. Значит, известны 
имена этих дам (там в основном дамы). Ну, и где 
автозаки? 

Разве фальсификаторов задержали? Разве 
допросили, разве они хотя бы под домашним 

арестом? Или уже в Турции, на отдыхе, — пока 
улягутся страсти? 

На всех участках есть полиция. В день вы-
боров всегда «усиление», дежурят прокуроры, 
сыщики, ОМОН. Жуликов следовало брать немед-
ленно, но они продолжали «работать на резуль-
тат». А разве допрошены полицейские? Как они 
объясняют свою пассивность, своё бездействие 
при виде наглого преступления? Почему неиз-
вестно, кто этих дам обучил, кто дал им пачки 
бюллетеней?.. 

Вы, г-н президент, привычно скажете «как 
юрист»: мол, пока вина не доказана… мол, только 
суд решает… Но ведь это не всегда так. 

Чуть ли не каждый день по телевизору по-
казывают пойманных проституток или воров. Они 
пытаются прятать лица, но камера их показывает, а 
следователь их называет, и телеведущая их назы-
вает — они же схвачены на месте преступления. 

Или воровство голосов — не воровство? Про-
дажа совести — не проституция? Уголовный 
кодекс РФ, статья 142.1 «Фальсификация 
итогов голосования» — «лишение свободы 
на срок до 4 лет». 

Вы и Медведев на встрече в штабе «Единой 
России» радовались успеху. 

МЕДВЕДЕВ. Можно смело сказать: наша 
партия победила!

ПУТИН. Можно с уверенностью уже за-
явить, что партия добилась очень хорошего 
результата, победила.

Вы оба говорили о победе. Над кем? 
Штаб и будущие/бывшие депутаты, конеч-

но, рады. А народное ликование где? Если это 
победа народа или в интересах народа, то где 
радостные лица? 

В конце августа наш премьер-министр назвал 
«вдвойне циничным» недопуск наших паралимпий-
цев на Игры в Рио. Он сказал: «Просматривается 
желание устранить сильных конкурентов». Он 
хорошо знал, о чём говорит. Мало кто так посто-
янно, год за годом принимал участие в устранении 
сильных конкурентов. 

На сайте солидного средства массовой ин-
формации размещён опрос: «Довольны ли вы 
результатами выборов?» 

Да — 25% 
Нет — 71,5%
Три с половиной процента затруднились 

себя понять.
Впрочем, г-н президент, вы — спортсмен. 

Для вас главное — победа. А допинг, нечестные 
приёмы, доброжелательный судья — пустяки. 
Возмущённые противники? Да шут с ними, не-
хай клевещут. 

Александр МИНКИН. 

И почему вечерние  
результаты выборов 
отличаются от утренних
Выборы в нашей стране немысли-
мы без скандалов, а подсчеты — без 
сомнений в их честности. Лично я 
ожидал эту кампанию с ужасом. Два 
бюллетеня, в одном из которых 12–13 
кандидатов по одномандатному окру-
гу, в другом — 14 партий. Это много. 
Избирательные комиссии не привык-
ли к таким масштабным подсчетам, и 
было не ясно, как они с ними справят-
ся. Поэтому я, как член окружного из-
биркома, пришел на один из участков 
(№2530 в Ясеневе) с секундомером, 
чтобы провести хронометраж и по-
нять, почему выборы заканчиваются 
в 20.00 воскресенья, а их предва-
рительные результаты объявляются 
почти с суточным опозданием.

Я начал работать на выборах в 2010 году. 
Пришел в эту сферу потому, что был убеж-
ден: выборы у нас фальсифицируются — и 
как журналист хотел всех разоблачить. И за 
шесть лет убедился только в том, что считают 
у нас честно. Но избирательная система на-
строена бесчеловечно по отношению к тем, 
кто считает. Самое смешное, что ситуация на 
участках, где есть КОИБы, ничем не лучше. Я 
на прошлых выборах в Думу работал в изби-
рательной комиссии с «электронной урной», 
которая теоретически может выдать резуль-
таты моментально, но все равно мы сидели в 
ТИК почти до утра. Потому что КОИБ считает 
только нужную (нижнюю) часть протокола. А 
весь верх, с которым и возникают проблемы, 
делается вручную.

Для начала пара слов о членах избира-
тельных комиссий. Они — самоотверженные 
люди. В субботу им пришлось отпахать от 
рассвета до заката, чтобы наклеить марки на 
бюллетени. Стандартный московский избира-
тельный участок — от полутора до двух тысяч 
избирателей. Вот попробуйте наклеить две 
тысячи марок, причем сделать это аккуратно, 
не потеряв и не испортив ни одну марку или 
бюллетень. Ну и еще на каждом бланке нужно 
расписаться. Рука отсохнет.

В воскресенье комиссии собрались в семь 
утра, чтобы подготовить участки и выполнить 
обязательные перед началом голосования 
процедуры: опломбировать урны, погасить 
не выданные открепительные удостоверения, 
составить акт об этом и так далее. Следующие 
12 часов они непрерывно общаются с избира-
телями, наблюдателями, а не у каждого из них 
ангельский характер. В районе, где я наблюдаю 
за выборами, утро было омрачено скандалом 
со «строительной каруселью». Наблюдатели 
от нескольких партий обнаружили автобусы, 
которые развозят иногородних строителей по 
участкам. Сразу пошел такой фон: этих при-
езжих 800 человек и голосуют они на каждом 
участке. Если так, то при не самой высокой явке 
(она в итоге составила 28%) такого десанта 

вполне достаточно, чтобы обеспечить резуль-
тат по округу.

На практике все было несколько иначе. 
Голосовать строители имели право и голосо-
вали по разу. Просто председатель окружной 
комиссии Владимир Юрьев попросил не вы-
брасывать всех на одном участке, чтобы там 
не возникло очередей. Поэтому они выходили 
по 4–5 человек на участок. Но тем не менее 
нервы членам комиссий этой новостью по-
трепали. А еще многие избиратели, особенно 
пожилые, обижались, что на этих выборах им 
не дарят подарки.

К 20.00, когда закончилось голосование, 
члены комиссий были на ногах уже 13 часов, 
но все самое интересное только началось. 
Первый акт действа — работа с книгами. Речь 
о листах, на которых мы расписываемся, когда 
получаем бюллетени. После закрытия участка 
на каждой странице нужно заполнить таблицу 
из шести граф, потом сложить данные каж-
дой страницы, вывести итоговый результат 
по книге, а затем результаты по всем кни-
гам. Я уже высказывал свое мнение об этой 
процедуре даже главам Мосгоризбиркома 
и ЦИК: это абсолютно бессмысленная трата 
времени. Она была введена в практику, когда 
бюллетени не имели степеней защиты, чтобы 
предотвратить вбросы. Но сейчас у каждого 
участка своя марка, своя печать, на каждом 
бюллетене стоят подписи членов комиссии. 
Вброс бюллетеня с другого участка возможен, 
но этот бланк сразу же выявят. И зачем вести 
ненужную сверку, которая занимает час? Тем 
более что именно благодаря этой непонятной 
со стороны процедуре наблюдатели думают, 
что комиссии после закрытия участков голо-
суют за непришедших. Комиссия, которую я 
инспектирую, — опытная, поэтому она теряет 
на работе с книгами полчаса.

Дальше начинается подсчет неисполь-
зованных бюллетеней. На моем участке было 
получено по 1500 бюллетеней двух образцов, 
а выдано по 702. Оставшиеся нужно пересчи-
тать, их должно быть ровно по 798. Считаем, 
считаем, считаем. Два раза до 798. Когда все 
сходится, можно внести эти данные в итоговый 
протокол и погасить бюллетени, отрезав у 
каждого именно левый нижний угол. Явка ока-
залась низкой, и резать приходится долго. Для 
этого на данном участке используется пила. 
Потом бюллетени и их уголки упаковываются. 
И вот на всю эту ерунду потрачено уже полтора 
часа, а урны еще даже и не думали вскрывать, 
подсчет голосов не начинался.

В это время некоторые участники кампа-
нии уже начинают называть взятые с потолка 
результаты своих выступлений. А потом будут 
говорить, что комиссии украли у них голоса.

Комиссии же заполняют первые 18 строк 
итогового протокола и прикидывают, сходятся 
ли у них контрольные соотношения, которые 
к результатам выборов вообще не имеют ни-
какого отношения. Кому нужны эти первые 18 
строк? Это атавизм, на мой взгляд.

Наконец, в половине десятого начинаем 
заниматься делом: вскрываем урны, сорти-
руем бюллетени, отделяя одномандатные от 
партийных. Под камеру пересчитываем каж-
дый. Сходится теория с практикой: в урнах 
оказалось ровно 702 бланка каждого образца. 
И стоило огород городить.

Откладываем в сторону федеральные 
бюллетени и раскладываем одномандатные 
по табличкам с именами кандидатов. Потом 
каждую кучку будем проверять и перепро-
верять, потому что все устали, в глазах рябит 
от галочек, и бланки с галочкой за одного кан-
дидата иногда оказываются в кучке бланков 
другого. Наконец все перепроверено, все чест-
но, наблюдатели удовлетворены. Озвучиваем 
результаты на камеру и заполняем нижнюю 
(а я бы сказал — нужную) строку итогового 
протокола. Бюллетени за каждого кандидата 
упаковываются в отдельный конверт.

После этого начинаем считать, сколько 
какая партия набрала по партийным спискам. 
На участке №2530 «Единая Россия» набрала 
238 голосов (33%), вторыми оказались ком-
мунисты из КПРФ (98 голосов), за ЛДПР 85 
голосов. Удачно выступило «Яблоко» — 4-е 
место и 61 голос.

Подсчет окончен к полуночи, комиссия на 
ногах уже 17 часов, но все самое страшное еще 
впереди. Теперь нужно собрать все бланки, 
акты (более 10 штук) и протоколы и поехать с 
ними в окружную избирательную комиссию. 
Там деятельность нижестоящей комиссии бу-
дут проверять. Нужно обойти четыре кабинета. 
Если повезет, то это займет часа полтора. По-
том данные участка будут введены в систему 
ГАС «Выборы», и все свободны. Но так везет 
не каждой комиссии. Кто-то забыл акт пере-
дачи марок — от ворот поворот, возвращайся 
на участок, ищи.

У многих не бьются пресловутые кон-
трольные соотношения. Это уже хуже. Одна 
комиссия неправильно указала три бюллетеня 
из переносных урн. А значит, ей придется за-
няться тем самым легендарным переписы-
ванием протоколов. Нужно возвращаться на 
участок, оповестить наблюдателей и буквально 
провести подсчет заново. А если наблюдатель 
уже лег спать, то потом он будет возмущаться, 
что протокол переписали у него за спиной и 
все сфальсифицировали.

Неприятность еще у одной комиссии. 
При пересчете неиспользованных бюллете-
ней недосчитались одного. 499 вместо 500. 
Пересчитали снова и снова — опять 499. Лю-
бой нормальный человек скажет: ну это же 
смешно, бог с ним, с одним бланком, да еще 
и неиспользованным. А с точки зрения нашего 
избирательного законодательства это не про-
сто скандал, а подсудное дело. И это очень 
выгодно, в том числе тем, кто хочет доказать, 
что выборы у нас не честные.

А после двух часов ночи в окружной ко-
миссии еще и возникла очередь… И одна 
женщина упала в обморок. И другая рыдала. 
Впрочем, председателю участковой комиссии, 
за которой я наблюдал, школьной учительнице 
Элли Бучарской посчастливилось покинуть 
окружную комиссию как раз в два ночи. Выход-
ного в понедельник после выборов у учителей 
теперь нет.

Не позавидуешь и членам окружной из-
бирательной комиссии. Мы должны подписать-
таки итоговый протокол по округу, обобщив 
информацию с 227 участков. А для этого нужно 
добиться исправления всех погрешностей в 
отчетности. Системный администратор ГАС 
«Выборы» у комиссии только один, хотя на 
большой район положено два. Значит, все про-
исходит медленнее, мы ждем у моря погоды, 
не спим. И по состоянию на полчетвертого утра 
мы ждем еще пять комиссий, которые пока не 
приехали, поскольку бьются с протоколами на 
своих участках.

Теперь о цене вопроса. Работа на выборах 
оплачивается из расчета 43 рубля в час. Но при 
этом государство не понимает, что рабочий 
день на выборах продолжается 20 часов или 
более. Оплачиваются 12 часов. «Я бы сама за-
платила государству 43 рубля в час, только бы 
от меня отстали, — шутит одна учительница. — 
Только из уважения к директору школы тяну эту 
ношу. Кто-то должен проводить выборы».

Михаил ЗУБОВ.

ТРИ 
ОБЪЯСНЕНИЯ 
ВЛАДИМИРА 
ПУТИНА
«Вот трудно, тяжело, а люди 
все равно за «Единую Россию» 
проголосовали!»
Всю ночь Владимир Путин искал объ-
яснения неожиданно высокому резуль-
тату «Единой России» на фоне сложной 
экономической ситуации в стране и 
нашел как минимум три — запрос на 
стабильность, растущая зрелость 
избирателей и реакция на внешнее 
воздействие. Курс самого Кремля по-
сле выборов, похоже, не изменится. 
В понедельник Путин вновь говорил о 
необходимости структурных преоб-
разований в экономике, соблюдении 
национальных интересов и готовности 
сотрудничать со всеми политическими 
силами, если они, конечно, «патриоти-
чески ориентированы». 

Сценарий, который руководство «Единой 
России» заготовило для вечера после голосова-
ния, не оставлял сомнений: партия была заранее 
уверена в своей победе — может быть, не такой 
внушительной, как оказалось, но несомненной. 
Уже за два часа до закрытия избирательных 
участков в скверике напротив штаб-квартиры 
единороссов в Банном переулке под бодрые 
песни советской эстрады стала собираться 
партийная молодежь. Наряды полиции и ме-
таллические рамки отчетливо свидетельство-
вали, что простой тусовкой с выкрикиванием 
речевок дело не обойдется — скоро пожалуют 
важные гости. 

И действительно: как только стали известны 
результаты экзит-полов, рядом со сквером при-
тормозил кортеж Дмитрия Медведева. На якобы 
неформальную встречу премьер в отличие от 
похода на избирательный участок оделся тоже 
неформально — в рубашку и кожаную куртку. 

Однако не гармонирующие с этим нарядом ко-
стюмные брюки подсказывали, что это не по-
следнее переодевание ДАМа за этот день.

Сфотографировавшись с теми, кто через 
энное количество лет, по расчетам нынешних 
партайгеноссе, придет на их место, ДАМ бо-
дро направился к парадному подъезду штаба. 
Но служба безопасности и полицейские даже 
не думали расслабляться: напротив — сом-
кнувшись в плотные ряды, они стали оттеснять 
провожающую премьера толпу в глубь двора. 
Причина выяснилась буквально через минуту 
— в Банный переулок заворачивал лимузин со 
штандартом президента. 

Ночной визит Путина в штаб-квартиру 
партии заранее не анонсировался. Но руко-
водство «Едра» к нему подготовилось не менее 
тщательно, чем к дворовой «тусовке». В одном 
из помещений штаба собрались уже не сту-
денты, приветствовавшие ДАМа на улице, а 
сторонники посерьезнее. Среди кандидатов и 
сочувствующих выделялся мэр Москвы Сергей 
Собянин. Рядом с ним держалась спикер Со-
вфеда Валентина Матвиенко. В первом ряду 
на стульчике сидел руководитель «Ленкома» 
Марк Захаров, чуть позади — певица Диана 
Гурцкая. С этими людьми Дмитрий Медведев (а 
он снова был в деловом костюме) и Владимир 
Путин решили разделить первые, как говорят, 
наиболее сладкие мгновения победы. 

Премьер снова благодарил за поддержку — 
теперь уже всех граждан страны. На тот момент 
он еще не догадывался, что «Единая Россия» 

получит 343 мандата (из 448) в новой Госдуме 
и поэтому скромно говорил о претензиях на 
абсолютное большинство. В его глазах это уже 
была уверенная победа: ведь в 2011 году партия 
власти потеряла 15% голосов. Первые данные 
ЦИКа, которые транслировались на экраны 
штаба, действовали как валерьянка — ДАМ 
расслабился (на избирательном участке он вы-
глядел крайне напряженным), улыбался и опять 
говорил спасибо. На этот раз стоящему рядом 
Владимиру Путину, который и вправду немало 
сделал для успешного результата «Едра». Только 
вместе с Медведевым президенту накануне вы-
боров пришлось появиться трижды — в Кремле, 
с рыбаками и в Крыму. 

О настроении самого ВВП легко можно было 
догадаться по шутливому тону, обращенному к 
вытянувшимся по струнке единороссам. «Раз 
посмотрел запись, где я обращаюсь с призывом 
к людям с просьбой прийти и проголосовать. Два 
посмотрел. И думаю: пора снять меня с экрана 
— я сам себе уже надоел», — улыбнулся ВВП. 
Тем не менее призыв оказался небесполезным. 
«Люди пришли и проявили свою гражданскую 
позицию. Явка не самая большая из того, что 
мы видели в предыдущие кампании, но она 
высокая», — оценил президент. 

К утру понедельника позиция Кремля не 
изменилась. Дмитрий Песков попросил жур-
налистов «не умалять значение цифр, которые 
мы имеем» (по данным ЦИК, на участки пришло 
около 48% избирателей) и сопоставить их с 
выборами в большинстве европейских стран. 

«Там явка гораздо ниже!» — заверил пресс-
секретарь. И вообще — главное, по его мнению, 
не явка, а результаты. А они весьма красноре-
чивы. «В ряде крупных городов ситуация хуже, 
чем средняя статистика, но опять же это никоим 
образом не влияет на результаты выборов и их 
убедительность», — еще раз подчеркнул Песков. 
Примечательно, что в 2011 году он просил раз-
делять поддержку «Единой России» и поддержку 
президента. Сейчас же риторика изменилась. 
Голосование за «Едро» — это де-факто голо-
сование за президента. «Он в очередной раз 
получил внушительный вотум доверия от народа 
страны», — сказал Песков. 

Сам Владимир Путин в штабе «Едра» факти-
чески цитировал известный анекдот про ежиков 
и кактус: «Вот трудно, тяжело, а люди все равно 
за «Единую Россию» проголосовали!» По его 
мнению, такой подход объясняется стремлением 
людей к стабильности. Они хотят, чтобы ситуация 
в политической сфере, в парламенте оставалась 
надежной. Кроме того, за последнее время, по 
мнению президента, выросла политическая 
зрелость избирателей. «Эта зрелость заключа-
ется в том, что они понимают: пустые обещания 
ничего не стоят», — пояснил ВВП. «Конечно, 
скептики могут сказать, что партия работает не 
так хорошо, как нужно было бы. Но просто лучше 
никто не работает», — добавил он.

К утру у Путина появилось еще одно объяс-
нение явной логической несостыковки — доходы 
граждан падают, а результаты правящей партии 
растут. «Это реакция на внешнее давление, 
угрозы, санкции и попытки раскачать ситуацию 
изнутри», — объявил он на совещании с членами 
правительства. Глава государства сообщил, что 
уже сделал выводы из итогов выборов — россиян 
ждет очередная экономическая реформа, но без 
намека на «шоковую терапию». Преобразования, 
по словам ВВП, должны привести к изменению 
структуры экономики и повышению отдачи от 
социальной поддержки. «При этом ни в коем 
случае нельзя допускать перекладывания на 
плечи людей всей нагрузки в ходе этих пре-
образований», — подчеркнул президент. На 
мировой арене Россия, по его словам, продол-
жит проводить взвешенную линию без всяких 
признаков агрессивности, но при безусловном 
соблюдении национальных интересов и обе-
спечении обороноспособности государства. 
Что касается внутренней политики, то Кремль 
собирается прислушиваться ко всем политиче-
ским силам — вне зависимости от того, прошли 
они в парламент или нет. Президент в очеред-
ной раз пообещал развивать многопартийную 
систему в стране и поддерживать гражданское 
общество, в том числе НКО. Правда, с одной 
оговоркой — они должны быть «патриотически 
ориентированными». 

Елена ЕГОРОВА. 

ДЮМИН ПОЧТИ 
ДОГНАЛ КАДЫРОВА
Главы регионов были 
избраны в один тур
В девяти регионах России в воскре-
сенье избрали глав регионов. При 
этом в шести субъектах более десяти 
лет не было прямых выборов регио-
нальных руководителей. Начиная с 
2004 года и вплоть до 2012-го губер-
наторов в России назначали. 

В Карачаево-Черкесии и Северной Осе-
тии с именами новых региональных руково-
дителей определились с самого утра воскре-
сенья: согласно местному законодательству 
главы этих республик избираются депутатами 
парламента. В КЧР законодатели единогласно 
проголосовали за Рашида Темрезова, из-
бранного на пост во второй раз. В Северной 
Осетии 56 голосами (из 61 присутствующего 
депутата) был избран Вячеслав Битаров, кото-
рый с сентября 2015 года был председателем 
правительства Северной Осетии, а с 29 фев-
раля, после скоропостижной смерти главы 
региона Тамерлана Агузарова, был назначен 
врио главы региона.

В семи регионах, где были прямые вы-
боры, также победу одержали именно те кан-
дидаты, которые до этого пребывали в статусе 
врио. Причем лидер Чечни Рамзан Кадыров, 
действующий глава Ульяновской области Сер-
гей Морозов и глава Республики Тыва Шолбан 
Кара-оол сами попросились в отставку, чтобы 
участвовать в грядущих выборах в статусе 
исполняющих обязанности. Таким образом, 
они вернулись в свое кресло, заручившись на 
этот раз всенародной поддержкой.

Сложнее было тем врио, кто пришел в 
регион на смену «внезапно убывшим» преж-
ним главам. Это в первую очередь касает-
ся Республики Коми, где избранный в 2015 
году Вячеслав Гайзер был через несколько 
месяцев отстранен президентом в связи с 
утратой доверия из-за заведенного на него 
уголовного дела. 

На спасение региона был брошен экс-
президент госкорпорации «Олимпстрой» 
Сергей Гапликов, который и стал законно 
избранным руководителем республики, по-
лучив свои 62% голосов. В Тверской области 
после досрочной отставки Шевелева долж-
ность врио досталась Игорю Рудене. На вы-
борах он набрал 72,43% голосов. Сложнее 
пришлось Наталье Ждановой, которая стала 
врио главы Забайкальского края из-за до-
срочно отправленного в отставку Константина 
Ильковского. Наталья Жданова 18 сентября 
стала губернатором, набрав 53,92%, едва 
проскочив порог, необходимый для выбо-
ра главы региона в один тур. Ее ближайший 
преследователь, кандидат от КПРФ Николай 
Мерзликин, набрал 29 процентов голосов. 
Стал законно избранным и Алексей Дюмин, 
утвержденный в статусе врио главы Тульской 
области после отставки Владимира Груздева. 
Он набрал аж 84,7%, приблизившись к кав-
казским «долгожителям». 

Лидером по количеству голосов, как 
всегда, стал Рамзан Кадыров, набрав более 
90% голосов. Вообще же тройка лидеров вы-
глядит так: 

Глава Чечни Рамзан Кадыров — 97% при 
явке в 83,8%

Глава Тывы Шолбан Кара-оол — 86% при 
явке 91,37%

Губернатор Тульской области Алексей 
Дюмин — 84,17% при явке 45,5%

Кстати. Многолетний руководитель Улья-
новской области Сергей Морозов набрал в 
этот раз всего лишь 54,29% голосов. 

Елена ГАМАЮН.

КАК МЫ СЧИТАЕМ ГОЛОСА

СОКРУШИТЕЛЬНЫЙ ВЫИГРЫШ «ЕДРА» И ДИВАНА

Губернатор Дюмин.

Резка пилой неиспользованных 
бюллетеней.

И еще одна причина победы — 
дремучесть избирателя. Этот 
бюллетень законно признан 
проголосовавшим за «ЕР».

ФОТОРЕПОРТАЖ   
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То, что страна попала в глубокую яму (и 
это самое приличное слово для описания 
ситуации), — очевидно уже практически всем. 
Стабильность экономики, а с ней и нашей 
жизни, необратимо закончилась — и понят-
но, что для ее возвращения нужен новый, 
причем радикально новый, экономический 
курс. Нынешний, сырьевой, свои возможности 
исчерпал. И власть, и общество осознают 
наступивший кризис, но никто пока ничего 
не предпринимает. А между тем времени для 
реформ остается все меньше.

Сейчас, после выборов в Госдуму, ког-
да старые и новые депутаты рассядутся по 
своим местам, на первый план в политиче-
ской повестке выйдет 2018 год. Но на самом 
деле главный вопрос заключается вовсе не 
в том, пойдет ли Владимир Путин на чет-
вертый срок. Основная интрига вертится 
вокруг того, стоит ли нам в ближайшее время 
ожидать смены экономической и политиче-
ской модели государства? Какие сценарии 
транзита наиболее вероятны? Имя будущего 
президента интересно только с этой точки 
зрения. Молодой, зрелый, пожилой — важно, 
сможет ли он провести реформы и как он их 
проведет?

Резервы страны на исходе, система 
остро, критично нуждается в перезагрузке. 
Однако с каждым годом запустить преобра-
зования становится все сложнее, уже сейчас 
ситуация доведена почти до крайности. Госу-
дарство очевидно не справляется со взятыми 
на себя социальными обязательствами, на-
селение стремительно беднеет, политическая 
конструкция держится лишь на честном слове 
и здоровье президента.

Однако в важнейшее для будущего стра-
ны время власть предпочитает действовать 
не стратегически, а тактически. Пока были 
высокие цены на нефть, можно было вовсе не 
задумываться об издержках, эффективности 
трат и прогрессирующей коррупции. Когда 
конъюнктура ухудшилась, тоже привычно 
пошли по простому пути растрачивания ре-
зервов, введения новых налогов для широких 
слоев населения, нажима на малый бизнес, 
сокращения социальных статей бюджета, 
коммерциализации здравоохранения, об-
разования, науки.

Вскоре, однако, стало понятно, что на 
этих мерах переждать кризис не удастся. 
Поэтому в настоящее время запускается ме-
ханизм изъятия «лишних» денег у крупных 
предпринимателей и топ-чиновников, которых 
до поры оставляли в неприкосновенности. Об 
этом свидетельствуют развязанные якобы 
антикоррупционные кампании, на самом деле 
ставящие целью собрать дань с определенных 
слоев элиты. Но не со всех, а только с «даль-
них» кругов, не затрагивая ближний к власти 
круг бизнесменов и администраторов.

Система повторяет путь советской но-
менклатуры 80-х. Сначала она прочно «обреж-
невела», закоснела, внутренне проржавела, 
теперь, испытав нехватку ресурсов, пытается 
отделаться фасадными полумерами, в част-
ности, умерить высасывающую из страны 
все соки коррупцию с помощью единичных 
посадок. В итоге народ, узнавая о колоссаль-
ных богатствах средней руки полковников, 
убеждается в тотальной коррумпированности 
власти, но при этом не видит никаких реши-
тельных мер и убеждается в нежелании элиты 
что-либо менять. 8 млрд рублей в квартире 
Захарченко и 8 тыс. рублей пенсия! Разница 
в миллион раз! И никто из руководства МВД 
не ушел в отставку. Этого одного факта до-
статочно, чтобы лишить доверия всю поли-
тическую систему.

Проблема, однако, в том (и это главная 
проблема), что те, у кого власть и деньги — 
номенклатура-олигархия нашего времени, 
— даже в кризис не хотят менять своего поло-
жения. Они цепляются за свои сверхбогатства 
и привилегии. И понимание необходимости 
перемен приходит к ним с катастрофическим 
запозданием. Так было и при позднем цариз-
ме, и при поздней советской власти. Вместо 
того чтобы начать реформы заблаговременно, 
власть оттягивает их проведение, доводя 
ситуацию до точки невозврата.

На минувших выборах в Госдуму «Еди-
ная Россия», шедшая побеждать во главе с 
премьер-министром Медведевым, вообще 
не предложила народу антикризисный план 
— какой-либо стратегии или хотя бы даже 
успешной тактики. Цитаты Путина и заев-
шее напоминание про Крым и вставание с 
колен — вот все содержание их кампании. 
Народ отчасти не пришел на выборы, отча-
сти проголосовал, как попросили, отчасти 
проголосовал от безальтернативности. Но 
вопрос о том, куда идти дальше, остался от-
крытым. Собирается ли власть дать на него 
ответ или вся эта неопределенность выльется 
в 2018-м?

Между тем Россия оказалась перед раз-
вилкой из двух дорог. Первая — инерционный 
сценарий. В политической сфере он предпо-
лагает дальнейшее закручивание гаек. Вы-
работанный в начале нулевых «общественный 
договор» вследствие отсутствия гарантий 
комфортной жизни становится невыполним. 
Так что без зачистки возможных конкурентов 
и купирования общественной активности 
безболезненно задачу продления полно-
мочий или передачи власти по наследству 
не решить. Значит, потребуется, к примеру, 
и дальнейшее усиление цензуры в СМИ, и 
жесткое администрирование остатков вы-
боров, и усиление гонений на неугодных, и 

еще более частые и показательные судебные 
процессы.

В экономическом плане этот незатей-
ливый план предполагает «раскулачивание» 
не совсем лояльных олигархов и попавшихся 
под руку чиновников, которым предстоит 
заплатить за кризис. Безусловно, времен-
ный эффект это даст и позволит залатать 
некоторые бюджетные дыры. Но для такой 
страны, как Россия, учитывая масштаб кри-
зиса, эффект окажется весьма кратковремен-
ным. Когда и эти деньги закончатся, реформы 
будут уже единственным вариантом. Но к 
тому времени, боюсь, последние капиталы 
окажутся истрачены, и в экономику вложить 
уже будет нечего. Шанс что-то изменить без 
коренной ломки может быть упущен. Страна 
истратит накопленное в советское время, и 
для выхода из кризиса вновь понадобятся 
титанические усилия народа — однако в усло-
виях усилившейся мировой экономической 
конкуренции Россия рискует уже никогда 
никого не догнать.

Второй сценарий, жизненно необходи-
мый, — это реформы уже сегодня. Необходи-
ма государственная поддержка экономики, 
чтобы дать ей толчок, запустить механизмы 
развития. Считаю, что это невозможно без 
бюджетных вложений и, соответственно, без 
стратегического государственного планиро-
вания, позволяющего рационально исполь-
зовать те ресурсы, которые у нас остались. 
Поддерживать стоит не вообще экономику, 
а точки роста, которые смогут обеспечить 
импортозамещение и создание конкурентных 
производств в несырьевом секторе и АПК. 

Откуда взять средства? Резервы, нало-
говая реформа (перераспределение нагрузки 
в сторону сверхбогатых), изъятие незаконно 
накопленных в результате коррупции капи-
талов, ограничение вывода денег за рубеж. 
Это потребует достаточно жестких мер по 
отношению к бизнес-элите, высшим слоям 
чиновничества. При этом не должны быть 
затронуты средний бизнес, рядовые госслу-
жащие. Не стрелочники, а реально сверхбо-
гатые люди должны поучаствовать в выводе 
страны из кризиса.

Чтобы направляемые в экономику сред-
ства не украли, нужна перестройка политиче-
ской системы, потому что именно в ней корни 
коррупции. Она происходит от закрытости, 
неподконтрольности власти никому, кроме 
самой себя, раздутости и неэффективности 
бюрократии. Никаких чудесных рецептов тут 
не существует — во всем мире свободные 
СМИ, судебный, парламентский, обществен-
ный контроль помогают урезать аппетиты 
тех, кому доверен бюджет. А еще нужна регу-
лярная сменяемость власти — и тут помогут 
только свободные и честные выборы.

Нужно поддержать и стремительно ни-
щающее в кризис население — и не только из 
чувства социальной справедливости. Когда 
люди не могут покупать — экономика всегда 
в кризисе. С помощью государственной мате-
риальной помощи нужно простимулировать 
потребительский спрос, при этом обеспечив 
импортозамещение в тех отраслях, куда по-
ступят средства от населения — иначе деньги 
уйдут в валюту и за границу. Нужно защитить 
отечественного предпринимателя от грабежа 
и вымогательств, иначе опять же все, что он 
получит от государства и населения, он спря-
чет «за бугром». Плюс кардинально снизить 
ставки по кредитам для бизнеса. Если все это 
сделать, то через несколько лет начнут расти 
налоговые доходы бюджета, государственная 
помощь окупится.

В стратегическом плане сейчас необ-
ходимы также перезагрузка системы обра-
зования — в соответствии с приоритетами 
развития страны минимум на 20 лет вперед, 
поддержка науки, национальной технологи-
ческой базы.

Рецепты, в которых сегодня нуждается 
Россия, лежат на поверхности. И, казалось 
бы, при высоких рейтингах президента и по-
давляющем большинстве «Единой России» в 
Думе самое время именно сейчас провести 
масштабные преобразования. Есть запас 
прочности, есть необходимый уровень под-
держки. Но у нас все перевернуто с ног на 
голову. В российских реалиях скорее можно 
ожидать старта реформ в том случае, если 
рейтинги власти начнут катастрофически па-
дать. А они неминуемо достигнут критической 
отметки при условии ухудшения социально-
экономической ситуации. Вечно рассказами 
про патриотизм сыт не будешь, нужно ведь и 
кушать что-то, и детей одевать, и лечиться.

И развилка может возникнуть уже другая 
— реформы сверху или потрясения снизу. 
Попытка остановить время всегда приво-
дила российскую власть к краху, который 
обрушивал за собой и страну. Нужно ли до 
этого доводить? Пассивность народа в усло-
виях зачистки оппозиции — явление мнимое 
и временное. Уже сейчас в стране немало 
локальных социальных протестов, их число не 
уменьшается, растет и общее недовольство. 
И где-то может серьезно сдетонировать. Одни 
и те же грабли — это судьба?

Вспоминается анекдот про Ивана-дурака. 
Было у отца три сына. Вот вышел старший во 
двор, там лежат грабли. Наступил он на них и 
умер. Выходит средний сын, и та же история. 
Младший брат, Иван, понимает, что во дворе 
грабли и не надо на них наступать — а другого 
выхода нет! Судьба такая...

Все было бы смешно, если бы не было 
так грустно.

ВЫБОРЫ-2016:  
ГРАБЛИ — ЭТО СУДЬБА

Попытка остановить время всегда приводила российскую 
власть к краху
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ПОДАВЛЯЮЩЕЕ 
БОЛЬШИНСТВО
Какие крылья могут вырасти 
теперь у «Единой России»
«О ужас! 343 депутата новой Госдумы 
из 450 — единороссы!!!» — восклицают 
одни. «Молодец народ! В трудную годину 
сплотился, поддержал президента и вы-
дал кредит доверия власти!» — восклица-
ют другие... 

Какую Думу мы получили взамен прежней — 
той, что так редко удостаивалась доброго слова? 
И 76% с лишним процентов мест в парламенте у 
одной партии и полное отсутствие представителей 
«несистемной оппозиции» — это «ужас-ужас» или 
«просто ужас»?

«Конституционное большинство», о котором 
говорят применительно к «Единой России», — 
это не менее двух третей голосов в парламенте. 
Именно таким числом голосов (300 и более) при-
нимаются поправки в Конституцию и федеральные 
конституционные законы. А уж про обычные-то 
законы, для принятия которых достаточно простого 
большинства в 226 голосов, и говорить нечего...

Конституционное большинство всегда по-
рождает у политической силы, им обладающей, 
легкое покалывание под лопатками — такое, если 
верить сказкам, бывает, когда вдруг начинают 
расти крылья. В новейшей истории России такое 
«красивое» большинство было у партии власти в 
Госдуме уже два раза: в Думе четвертого созыва 
(2003–2007) во фракции «ЕР» было 304 депутата, 
в Думе пятого созыва — 315 депутатов.

Но не 343 же, мама дорогая!!! 
Да, такого большинства еще не было. Пред-

ставьте себе этого «коллективного Путина», если 
можно так выразиться (ведь именно как верные 
путинцы шли единороссы и поддержанные ими 
кандидаты на выборы)... Нет в здании на Охот-
ном Ряду помещения, где столько людей могло 
бы собраться вместе, — кроме разве что зала 
пленарных заседаний!

Может быть, власти и не хотели СТОЛЬКО 
— зачем, и правда, если в последние годы с при-
нятием любого нужного Кремлю и почти любого 
нужного правительству решения никаких проблем 
не возникало?

Но получилось столько. 
И 203 из этих 343 единороссов — одноман-

датники. Эта особенность новой Думы неизбежно 
породит сложную внутрифракционную жизнь. 
Политолог, доцент кафедры государственного 
управления Института общественных наук РАН-
ХиГС при Президенте РФ Екатерина Шульман 
полагает, что «ключевым свойством» Думы седь-
мого созыва станет то, что «все конфликты будут 

проходить не по линии межпартийной конкурен-
ции, а внутри самой «Единой России», как это было 
во время праймериз, оказавшихся куда живее и 
увлекательнее самой избирательной кампании». 
«Фракция-гигант будет состоять из подфракции 
списочников с неадекватным представительством 
национальных республик и регионов «электораль-
ных аномалий» вроде Тюмени, Кемерова и округов 
Крайнего Севера и подфракции одномандатников, 
ближе связанных с региональными группами ин-
тересов, чем с партийным начальством в Москве», 

— считает политолог, и «рано или поздно сквозь 
очертания мегафракции начнут проступать конту-
ры депутатских объединений по интересам».

«Неадекватно большое» (если сравнивать 
с численностью населения) представительство 
некоторых регионов может получиться из-за про-
писанных в законе особенностей системы рас-
пределения мест между региональными списками 
партии: все здесь зависит от количества голосов, 
поданных в конкретном регионе, а это количество 
зависит и от явки тоже...

В прежних госдумах руководство партии и 
Кремль решали проблему управляемости фрак-
цией «ЕР» путем деления ее на четыре внутриф-
ракционные группы. Как будет структурирована 
эта фракция теперь? Может быть, будет сочтено 
целесообразным создать из одномандатников от-
дельную группу-сателлит с правами фракции? 

Секретарь генсовета «ЕР», депутат Госдумы 
Сергей Неверов сообщил, что вопрос будет ре-
шаться на заседаниях высшего совета партии и 
генерального совета партии, которые намечены на 
24 сентября. Видимо, после этого мы узнаем, кого 
«партия» (читай: Кремль) видит спикером новой 
Думы, а кого — главами ключевых комитетов. В 
целом же фракция обновится на 75%, полагает 
г-н Неверов.

Придется наконец внести ясность и в вопрос 
о законодательном оформлении нового принципа 
формирования нижней палаты парламента — 
ведь закрепляя в 2014–2015 годах возвращение 
к смешанной системе выборов в Думу, власть как 
бы «забыла» внести изменения в закон о статусе 
депутатов, которые существование одномандат-
ников в принципе предусматривают. 

Проблема, впрочем, почти полностью оказа-
лась снята результатами голосования: депутатов-
одиночек получилось всего трое. Причем пред-
ставитель партии «Родина» Алексей Журавлев 
победил в одномандатном округе при поддержке 
«ЕР», а в Думу шестого созыва ранее избирался по 
списку этой партии. Против представителя партии 
«Гражданская платформа» Рифата Шайхутдинова 
«ЕР» не выставляла своего кандидата. А единствен-
ный формально «независимый» одномандатник-
самовыдвиженец, победивший в Адыгее, — не кто 
иной, как единоросс Владислав Резник, многие 
годы бывший депутатом Госдумы от этой партии. 
Правда, сейчас эти трое не могут вступить во 
фракцию «ЕР», даже если захотят, не потеряв при 
этом мандата: тот самый закон о статусе гласит, 
что во фракцию той или иной партии могут войти 
лишь избравшиеся от этой партии!

Что касается фракций-карликов (а они все 
теперь стали карликами), то фракция КПРФ по 
сравнению с Думой шестого созыва уменьшится 
с 92 человек до 42, фракция ЛДПР — с 56 до 39, 
фракция «СР» — с 64 до 23... Спикер Сергей На-
рышкин, победивший в одномандатном округе, 
не исключил, что должности глав комитетов и 
вице-спикеров опять станут предметом «пакетного 
соглашения» между руководством всех фракций. 
Но пакетное соглашение основывается на соот-
ношении сил... В прошлой Думе КПРФ, к примеру, 
имея около 20% мест в Думе, получила пост перво-
го вице-спикера и посты глав 6 комитетов из 30. 
Сейчас, имея около 10% мест, едва ли она сможет 
рассчитывать на то же самое...

Впрочем, все зависит от «доброй воли» «Еди-
ной России» и ее кремлевских кураторов. А эта 
воля, в свою очередь, ограничена необходимостью 
удовлетворить амбиции своих же депутатов.

Персональный состав новой Думы, красивой, 
как высеченный рукой мастера монумент на могиле 
прежней партийной системы, станет известен в 
ближайшие дни.

Марина ОЗЕРОВА.

Крым решил не выделяться  
на общероссийском фоне
Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
уверен, что явка на минувших выборах в Госду-
му «серьезно выше, чем в среднем по Европе». 
Однако региональные избирательные комиссии 
прекрасно понимают, что эта «европейская 
явка» стала одной из самых низких за все время 
российских выборов. 

В качестве главной версии этого сниженного интере-
са к выборному процессу абсолютно разные избиркомы 
называют... погоду. В Центральной России якобы изби-
рателям помешала плохая погода, людям не хотелось 
выходить на улицу. А в южных регионах и даже в Алтайском 
крае причиной низкой явки назвали хорошую солнечную 

погоду — людям не хотелось возвращаться с природы в 
города к избирательным урнам. Политологи более реаль-
но смотрят на вещи и полагают, что явка есть результат 
малоувлекательных выборов, без интриги. 

Однако интрига все же есть. Например, высокая явка 
в таких сибирских регионах, как Кемеровская и Тюмен-
ская области, требует своего пояснения. Которое многие 
аналитики находят в том, что в добывающих регионах не 
только уровень жизни выше, но и сотрудники предприятий 
— более дисциплинированы. 

Низкой явкой в Дальневосточном округе, где к урнам 
пришло не более 40% избирателей, никого не удивишь. 
А вот прежде дисциплинированные области бывшего 
«красного пояса» совсем разбаловались. В результате, к 
примеру, в Орловской области явка по сравнению с 2011 
годом упала аж на 20% (45% в 2016-м против 64,7 в 2011-м). 
Во всех регионах отмечается одна особенность: явка в 
городах ниже, чем в сельской местности. На Чукотке аж 
семь поселков показали 100%-ную явку. При этом общая 
явка по региону не дотянула до 60%. 

Даже в республиках Татарстан, Башкортостан и в 
Чечне явка снизилась. Она там, конечно, совсем не «ев-
ропейская» — более 80%, но все же — не за 90 с лишним, 
как прежде. Самую же высокую явку в этот раз показала 
Республика Тыва (91,39%), где выбирали главу региона. 

Зато Республика Крым и Севастополь уже полно-
стью адаптировались к российским реалиям. О явке под 
90%, как было во время референдума, уже и не говорят. 
В Севастополе к урнам пришло 45,67% избирателей. 
В Симферополе — 36,5%. Итоги голосования в Крыму 
тоже вполне общероссийские. «Единая Россия» набрала 
68,99%. Следом за правящей партией расположилась 
ЛДПР, за ней КПРФ.

Елена ГАМАЮН, Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Николай МИРОНОВ, политолог
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ЯВКА НА ВЫБОРЫ В ГОСДУМУ
1993

1995

1999

2003

2007

2011

2016

54,81%

64,76%

61,85%

55,75%

63,71%

60,21%

47,8%

I созыв

II созыв

III созыв

IV созыв

V созыв

VI созыв

VII созыв

Единая Россия — 343

КПРФ — 42

ЛДПР — 39

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА РФ VII СОЗЫВА, 2016-2021 гг.

Справедливая Россия — 23

Остальные — 3

Госдума V созыва, 2007-2011 Госдума VI созыва, 2011-2016

Единая Россия — 315
КПРФ — 57

По данным Wikipedia.org

ЛДПР — 40 
Справедливая Россия — 38 

Единая Россия — 238
КПРФ — 92

ЛДПР — 56
Справедливая Россия — 64

РОССИЯ ДОГНАЛА ЕВРОПУ... ПО ЯВКЕ
голосовал один из 
старейших жителей 
Подмосковья и сейчас 
пришел на выборы как 
на праздник
Ветеран Великой Отече-
ственной войны Александр 
Тимофеевич Чернов, которо-
му в следующем году 22 июня 
исполнится 100 лет, принял 
участие в выборах в Истрин-
ском районе. Участник Битвы 
под Москвой отдал свой го-
лос на избирательном участ-
ке №738 в Истринском про-
фессиональном колледже.  
Как сообщает пресс-служба 
администрации Истринско-
го района, день выборов для 
Александра Тимофеевича — 
всегда праздник. И воскрес-
ный день не стал исключением 
— ветеран пришел голосо-
вать нарядным, в костюме 
с орденами и медалями.  
В числе многочисленных на-
град Александру Тимофееви-
чу особенно дороги ордена 
Красного Знамени и Отече-
ственной войны, а также ме-
дали «За оборону Москвы» 
и «За укрепление советско-
китайской дружбы». 

МНОГО РАЗ В 100 ЛЕТ
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«АТОМНАЯ БАТАРЕЙКА» 
ДЛЯ ЧУКОТКИ

ОБЩЕСТВО

Корабль как город 
Если бы не плавучая атомная теплоэлек-

тростанция (ПАТЭС), то у жителей Чукотки в 
ближайшем будущем могли бы быть проблемы. 
Дело в том, что Билибинскую АЭС и Чаунскую 
ТЭЦ, которые и давали электроэнергию и тепло, 
вскоре должны вывести из эксплуатации. Первая 
работает в вечной мерзлоте уже больше 40 лет, 
вторая — больше 70. За это время обе успели 
изрядно «состариться». Конечно, на Чукотке 
можно было бы соорудить новую АЭС, но это 
долго, дорого и сложно. Вместо этого россий-
ские атомщики придумали куда более красивое 
решение: АЭС можно построить не в невыно-
симом климате той же Чукотки, а, например, в 
Петербурге, потом транспортировать станцию 
к любым дальним городам, пришвартовать там, 
а затем по линиям электропередач передать 
энергию местным жителям, предприятиям и 
даже газовым и нефтяным платформам, ко-
торые расположены в открытом море. Это и 
есть ПАТЭС. 

— В составе ПАТЭС — плавучий атомный 
энергоблок (ПЭБ) «Академик Ломоносов», то 
есть судно стоечного типа с ядерными реактора-
ми КЛТ-40С, — рассказывает главный строитель 
ПЭБ Александр Ковалев. — Судно предназначе-
но для выдачи 70 МВТ электрической мощности 
и 50 ГВТ в час тепловой. Вторая составляющая 
ПАТЭС — береговая и гидротехническая ин-
фраструктура в том месте, где должен будет 
пришвартован ПЭБ. Благодаря этому и можно 
будет генерировать на берег электрическую и 
тепловую энергию. 

«Академик Ломоносов» — огромное судно 
высотой почти в 12-этажный дом и длиной в 144 
метра — уже практически готов. Он чем-то похож 
на город, где вместо запутанных улиц — лаби-
ринты коридоров, вместо мэрии — центральный 
пост, откуда можно управлять всеми технологи-
ческими процессами, происходящими на судне, 
а вместо жилых домов — удобные одноместные 
каюты с санузлом, а у руководителей — еще и с 

прихожей и кабинетом. На «Академике...» есть 
даже свои «социальные объекты» — библио-
тека, тренажерный и спортивный залы, сауна, 
бассейн, пресс-рум для общения с прессой. 
Без всего этого не обойтись. 

— На судне 96 человек экипажа, — рас-
сказывает представитель заказчика, директор 
филиала АО «Концерн Росэнергоатом» Сергей 
Завьялов. — Работать эти люди будут посменно 
вахтовым методом по три месяца. Поэтому 
экипаж необходимо обеспечить комфортными 
условиями. Так делают на любых крупных судах, 
которые уходят в моря и океаны на долгие меся-
цы и несут там службу в отрыве от материка.

12 лет без выходных
Но сердце «Академика Ломоносова» — 

это не библиотека с бассейном и даже не цен-
тральный пост. Это два атомных реактора, к 
которым сейчас у рабочих Балтзавода повы-
шенное внимание: они готовятся к приему и 
первой загрузке ядерного топлива, которая 
запланирована на начало 2017 года. Только 
потом, после физического пуска реакторов, 
всевозможных проверок и испытаний, судно 
отбуксируют в Певек («Академик Ломоносов» 
сам плыть не может). 

— ПЭБ — это своего рода батарейка для 
выдачи на берег энергии. И предназначена 
она для 12-летней работы без заводского ре-
монта, — говорит Александр Ковалев. — Но в 
течение этого срока нужно минимум раз в три 
года перегружать ядерное топливо. Поэтому 
на борту судна предусмотрены специальные 
помещения для хранения уже отработанного 
топлива. Как видите, предусмотрено все. 

Но особое внимание — безопасности. Все-
таки «Академик Ломоносов» — это атомная 
станция, которая будет находиться вблизи на-
селенных пунктов. Поэтому реакторная уста-
новка ПЭБа оснащена новой активной зоной с 
низким обогащение урана. А еще на «Академике 
Ломоносове» созданы дополнительные системы 

активной и пассивной защиты, которые не до-
пустят аварийной ситуации. Помимо этого, 
над реакторными шахтами есть специальные 
бочки — емкости аварийной проливки. Если в 
реакторах чересчур поднимется температура, 
есть механизмы снятия излишнего тепла. 

Ветер не помеха 
Строительство «Академика Ломоносова» 

— это еще полдела. К его прибытию в Певеке 
необходимо подготовить комплекс береговых 
сооружений, включая 600-метровый мол, благо-
даря которому в месте «парковки» ПЭБа появит-
ся закрытая акватория. Это защитит атомную 
электростанцию в случае климатических ЧП. 

— В течение 2–3 месяцев мы должны обе-
спечить поставку материалов с Большой земли 
в город Певек, что позволит нам построить мол 
— гигантское сооружение-причал для стоянки 
ПЭБа, — рассказывает Сергей Завьялов. — В 
настоящее время в пути находятся два транс-
портных судна: «Константа» и «Анисимов». Эти 
суда везут строительную технику, бурильные 
машины. А вообще мы должны обеспечить задел 
строительных материалов на весь межнавига-
ционный период 2017 года. То есть решается 
серьезная, я бы даже сказал грандиозная за-
дача. Уже 4 октября на площадке строительства 
в Певеке состоится важное событие — так на-
зываемая церемония забивки лидерной сваи. 
Это традиционное мероприятие, которое со-
путствует сооружению подобных объектов и 
ознаменовывает собой начало строительства 
крупного объекта в Арктике. 

Построить 600-метровый мол будет не-
просто. Одна из главных проблем — суровый 
климат Чукотки. 

— Чукотка славится своим ветром «южак», 
скорость которого достигает 80 метров в се-
кунду, — рассказывает Сергей Завьялов. — Он 
легко сносит 90-тонные краны! В таких услови-
ях Концерну «Росэнергоатом» и нашему под-
рядчику придется осуществить все работы в 

кратчайший срок. Сметная стоимость создания 
береговых сооружений к ПАТЭС составляет 7,2 
миллиарда рублей, а энергоблока (ПЭБ) — 21,5 
миллиарда. Это немалые деньги, но значительно 
дешевле, если строить на Чукотке АЭС на зем-
ле. Плюс, строить впервые уникальный объект 
всегда дороже. Типовые плавучие АЭС будут 
значительно дешевле. 

Мир ждет ПАТЭС 
ПАТЭС уже заинтересовались зарубежные 

страны. Оно и понятно, ведь плавучую атомную 
электростанцию можно отбуксовать практиче-
ски в любое место на Земле. 

— Востребованность подобных энергои-
сточников на сегодняшний день в мире очень 
высока, — признается Сергей Завьялов. — Еще 
в 2009—2012 годах я участвовал в подписании 
меморандумов о намерениях с рядом стран 
Юго-Восточной Азии и Ближнего Востока. Ин-
терес к мобильной электротеплогенерации 
проявляют в Малайзии, Индонезии, Таиланде, 
Саудовской Аравии, Объединенных Арабских 
Эмиратах, Катаре, Китае. Представители из 
этих стран заявляли, что как только мы достро-
им головной энергоблок и будут видны первые 
результаты работы, они могут начать с нами со-
трудничество. Поэтому чем быстрее мы сейчас 
продемонстрируем наши новые технологии 
мировому сообществу, тем скорее сможем 
получить заказы для коммерческого исполь-
зования подобных изделий.

Само собой, серийные ПАТЭС реально 
строить с меньшими издержками и по уже усо-
вершенствованным технологиям. По словам 
Сергея Завьялова, типовая плавучая АЭС может 
обойтись на 40—50 процентов дешевле. Скорее 
всего, очередную ПАТЭС начнут строить сразу 
же после того, как заработает «референтный 
образец». Планируется, что подобные станции 
в России могут использоваться на Таймыре и 
на Камчатке. 

Екатерина КУЗНЕЦОВА. 

В Петербурге на Балтийском заводе за-
канчивается строительстве уникального 
судна. Первый в мире плавучий энер-
гоблок (ПЭБ, входит с состав плавучей 
атомной теплоэлектростанции) «Акаде-
мик Ломоносов» должен уже в 2019 году 
прибыть в самый северный порт Певек 
в Чукотском автономном округе и за-
менить Билибинскую атомную станцию 
и Чаунскую ТЭЦ. 

Первая в мире плавучая 
атомная электростанция уже 
заинтересовала зарубежные страны



  Сергей АРТЕМОВ

По оценке ООН, Россия входит 
в число стран — лидеров по 
количеству разводов. Причем 
половина браков распадается 
из-за неустроенности жилищных 
условий. Не случайно каждый 
второй развод в нашей стране 
заканчивается неразрешимыми 
имущественными спорами между 
бывшими супругами. 

Тонкий момент
Развод в России хуже пожара: помимо по-

тери имущества он зачастую приносит его участ-
никам полное эмоциональное опустошение. Мой 
приятель недавно пережил сильный стресс. 10 
лет назад он приехал в Москву по приглашению 
известной компании. Работал за троих, купил в 
рассрочку новостройку на окраине столицы и, 
наконец, женился на любимой женщине. Но через 
некоторое время между супругами пробежала 
черная кошка, и они решили расстаться. В суде 
выяснилось, что, поскольку мужчина полностью 
рассчитался с застройщиком после свадьбы, 
супруга имеет законное право на часть квартиры. 
Хорошо, что женщина оказалась из порядочной 
московской семьи и отказалась от притязаний. 
В общем, парню повезло.

Если квартира в новостройке куплена в 
рассрочку супругом до вступления в брак, но 
взаиморасчеты с застройщиком были завершены 
уже после его заключения, муж или жена будут 
иметь право на долю в квартире, которая экви-
валентна доплаченным уже в браке средствам. 
То есть не имеющий на первоначальном этапе 
никакого отношения к покупке супруг может пре-
тендовать при разводе на ту долю в квартире, 
которая соответствует оплате, произведенной 
в период брака.

«В судах часто рассматривают вопросы о 
том, с какого момента возникает право у супру-
гов на имущество в новостройках — с момента 
внесения средств за него или с момента оформ-
ления права собственности. Однозначно — с 
момента оплаты договора долевого участия или 
уступки права. Если после такой оплаты дольщик 
зарегистрировал брак, а затем оформил право 
собственности, супруг на квартиру претендовать 
не может», — пояснил адвокат Олег Сухов. 

Дорогая штукатурка
Нередко один из супругов пытается получить 

долю в новостройке, купленной до брака на сред-
ства другого супруга, с помощью «неотъемлемых 

улучшений» жилья. В качестве аргумента чаще 
всего используется тот факт, что второй супруг по-
сле проведения капитального ремонта в квартире 
имеет те же права на квартиру, даже если право 
собственности на нее оформлено на владельца 
до вступления в брак. Ведь оштукатуренные в 
квартире стены, проведенная электропроводка 
и прочие капитальные улучшения признаются 
совместно нажитым имуществом. 

Ремонт должен быть подтвержден докумен-
тально, то есть на руках у супруга или супруги 
должны быть договоры подряда на выполнение 
работ. Однако решить этот вопрос, как правило, 
не составляет никакого труда. Даже постфактум 
строительные компании готовы оформить такой 
договор. Важно отметить, что виды собствен-
ности, которые не признаются совместно на-
житым имуществом (дарение, наследство или 
приватизация), переходят в категорию совместно 
нажитого имущества, если в данном объекте не-
движимости был проведен капитальный ремонт 
в период брака. 

Впрочем, шансы выиграть дело по таким 
основаниям невелики. «Требование о призна-
нии права на долю недвижимости — например 
квартиры — в счет сделанного в ней ремонта 
является распространенным заблуждением. В 
таких требованиях суды обычно отказывают», — 
сообщил адвокат.

Дар родителей
Сегодня часто, особенно в молодых семьях, 

родители одного из супругов дарят своим детям 
деньги на покупку квартиры. Если данный объект 
недвижимости куплен в браке, то доказать в суде 
при разводе, что он был приобретен на деньги не 

семьи, а родителей мужа или жены, практически 
невозможно. А значит, и та сторона, которая не 
вложила ни копейки в покупку, будет иметь право 
на 50% собственности при разводе. 

«Споры с дарением денег и приобретением 
имущества очень специфичны, но просты. Так, 
если родители купили супругам имущество, оно 
считается совместно нажитым. А если подарили 
одному из супругов деньги на приобретение, то 
это должно быть нотариально оформлено, в про-
тивном случае суд откажет в признании индиви-
дуальной собственности», — говорит адвокат. 

Большая доля
Иногда кто-то из супругов хочет большую 

долю в совместной собственности. Например, 
указывая, что с ним остается проживать ребенок, 
или на том основании, что он больше вложил лич-
ных средств в ее покупку: собираются доказатель-
ства, подтверждающие, что на момент покупки 
квартиры у них уже не было семейных отношений, 
а значит, все вложения были их личными.

Однако доказать в суде, что в квартиру были 
вложены личные средства супруга, крайне слож-
но. И получается это редко, даже если второй 
супруг нигде не работает. Шанс появляется в 
том случае, если удастся доказать, что на по-
купку пошли личные средства, полученные до 
вступления в брак.

Коммунальная ловушка 
При разделе имущества суд определяет 

порядок пользования совместным имуществом 
для супругов, то есть фактически какой комнатой 
может пользоваться только один супруг. Особенно 
«интересна» такая практика для квартир, где нет 
двух изолированных помещений (студии, кварти-
ры со свободной планировкой). Преимуществом 
на проживание в изолированной комнате облада-
ет супруг, прописанный в квартире и фактически 
проживающий в ней. 

Если же оба супруга прописаны и живут в 
квартире, суд на свое усмотрение устанавливает 
порядок пользования. «В практике встречаются 
случаи, когда одному супругу выделяют комнату, 
а другому дается право на перепланировку с 
возможностью выделения для себя комнаты», 
— рассказывает директор Est-a-Tet Алексей Бер-
надский. С его слов, по однокомнатным кварти-
рам суды отказывают в определении порядка 
пользования, то есть супруги уже сами должны 
разбираться, кто будет проживать в квартире. 
В любом случае совместная собственность для 
разведенных супругов, каждый из которых хочет 
проживать в ней, — это фактически коммунальная 
квартира, где у каждого своя комната, «запертая 
на ключ». 

«Половина супружеских пар продает такое 
имущество, а другая половина — или безуспешно 
судится, или терпит жизнь в «коммуналке». Для 
нашей страны такая ситуация — буквально бич, 
почти все пары попадают в эту ловушку, и заранее 
никто свои риски не просчитывает, полагая, что 
брак будет «вечным» или все получится решить по-
любовно при разводе», — говорит Бернадский. 

По его мнению, главный вопрос всех иму-
щественных споров между бывшими супругами 
— это дальнейшее использование совместной 
собственности, поскольку если им не удается 
договориться о продаже, то фактически два уже 
чужих друг другу человека обречены на совмест-
ное проживание в одной квартире. «Продать долю 
в квартире практически невозможно, ее рыночная 
цена ничтожно мала — порядка 40% от половины 
стоимости квартиры (то есть если квартира стоит 
8 млн рублей, то за долю в 50% можно получить 
только 1,6 млн рублей). Причем эту сделку может 
оспорить в суде сособственник на основании не-
надлежащего уведомления о продаже, ведь он 
обладает преимущественным правом покупки. 
Такими делами суды просто завалены», — за-
метил специалист. 

Худой мир 
По словам адвокатов, между бывшими су-

пругами помимо недвижимости очень часто воз-
никают споры по возврату кредитов, чаще всего 
ипотеки. «Суды устанавливают, кто взял кредит 
и на какие нужды он был потрачен. Если на се-
мейные, то отдавать всем поровну. Если только 
на нужды или имущество одного из супругов, то 
отдавать ему», — отметил Сухов. По его оценке, 
нередко в судах рассматривается и компенсация 
супругу половины стоимости проданного другим 
супругом имущества: «Если супруги фактически 
перестали жить семьей, т.е. вместе, а в это вре-
мя один из них, например, продал автомобиль, 
купленный в период брака, то половину его стои-
мости придется выплатить второму супругу».

Чтобы минимизировать риски имуществен-
ных споров, юристы советуют оформлять перед 
свадьбой брачный контракт, который способен 
заранее устранить все возможные споры при 
разводе. «Что касается алиментов, то здесь по-
может соглашение об оплате алиментов. Хотя 
договориться о его условиях очень сложно, а 
порой и невозможно, — признается Сухов. — 
Если хотите сэкономить нервы, время и деньги, 
во время развода лучше разделить имущество 
так, как положено по закону, или договориться 
по-хорошему на переговорах». Еще один непло-
хой вариант — медиация (урегулирование спора 
при участии нейтрального, беспристрастного 
посредника-адвоката). Худой мир лучше хоро-
шей войны. 

— На мировых рынках по-прежнему домини-
руют негативные настроения. В конце минувшей 
недели заметный спад наблюдался на рынке 
Европы из-за распродаж акций финансового сек-
тора, последовавших за новостями о претензиях 
минфина США к Deutsche Bank в размере $14 млрд 
по делу о манипулировании ценами на ипотечные 
бумаги в период до кризиса 2008 года. Кроме 
того, инвесторы сомневаются, что запущенных 
ЕЦБ программ экономического стимулирования 

достаточно для преодоления спада и выхода 
экономики еврозоны на стабильно высокие темпы 
роста. В ходе торгов в США наблюдалось менее 
выразительное снижение, однако торговая актив-
ность стала рекордной с марта. 

Ключевыми событиями этой недели станут 
двухдневные заседания ФРС и Банка Японии, 
которые завершатся в среду. Консенсус-прогноз 
не предполагает изменения уровня процентных 
ставок, однако заметное влияние на рынок могут 
оказать риторика глав регуляторов, а также об-
новленные макропрогнозы и диаграмма распре-
деления голосов по приемлемому уровню ставки 
федеральных фондов в США на 2017–2019 гг. 

На прошлой неделе российский фондовый 
рынок снижался, впервые с марта демонстрируя 
самую продолжительную семидневную серию 
снижений. Основной довлеющий фактор — па-
дение цен на нефть. Вчера на глобальных рынках 
«черное золото» подорожало. Цены на нефть 
удерживаются вблизи отметки $46,5 за баррель 
Brent. Мы полагаем, что результаты выборов в Гос-
думу не окажут влияния на ход торгов, поскольку 
оказались ожидаемыми. Вместе с тем повышение 
прогноза по уровню кредитного рейтинга России 
до «стабильного» агентством S&P в пятницу мо-
жет оказать поддержку. На этом фоне наиболее 
очевидной целью для роста рублевого индекса 
ММВБ может стать отметка 2000.
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Илья ФРОЛОВ, аналитик 
Промсвязьбанка: 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА50,0

56,0
62,0
68,0
74,0

июнь июль август

64,9173

1300
1500
1700
1900

2100

1982

июнь июль август

НОВОСТИ РЫНКОВ 

— На прошедшей неделе доллар торго-
вался в диапазоне 64,40–65,64 рубля (а евро в 

коридоре 72,40–73,53) — это очень небольшая 
амплитуда для такой непредсказуемой валюты, 
как российский рубль. Новость о снижении ЦБ 
ключевой ставки в пятницу была уже заранее 
отыграна рынком. Банк России вновь абсор-
бировал у банков излишнюю ликвидность по 
достаточно неплохой ставке (10,48%), выборы 
не принесли неожиданностей — вот основные 
драйверы прошедшей недели.

На текущей неделе отыграем итоги выборов 
в Госдуму, посмотрим на запасы нефти в США 
и безработицу, а также будем прислушиваться 
к словесным интервенциям главы ЦБ относи-
тельно будущего денежно-кредитной политики 
страны. Сложно предсказывать непредсказуе-
мое, но если нефть останется в рамках 45–50 
долларов за баррель, а конец квартала (а значит, 
и налоговый период) еще только через неделю, 
основным драйвером на этой неделе станут 
все-таки результаты выборов. На этом фоне 
я не исключаю кратковременного ослабления 
рубля на 2–3%. 

Илья МЕЛЬНИКОВ, 
начальник управления 
операций на финансовых 
рынках Росгосстрах Банка:
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Бензин начал дешеветь

По оценке ИАЦ «Кортес», оптовые цены на 
бензин в России по итогам прошлой недели сно-
ва снизились. Больше всего — на 671 рубль, до 
40,728 тыс. руб. за тонну, — подешевел бензин 
«Премиум-95». С 14 по 16 сентября Аи-95 дешевел 
на всех НПЗ, но сильней всего — на Ярославском 
и Рязанском НПЗ (за три дня подешевел на 1140 
руб. за 1 т). На Московском НПЗ цена одной тонны 
бензина снизилась на 900 руб., а на самарских 
НПЗ — на 700 руб. В целом за месяц оптовые цены 
на бензин на Санкт-Петербургской бирже рухнули 
более чем на 10%, или почти на 4,5 тыс. руб. за 1 
т. По мнению специалистов, такое резкое паде-
ние оптовых цен связано с сезонным фактором 
снижения спроса на бензин. Но в этом году оно 
оказалось сильнее, чем в предыдущем году, и на-
чалось раньше. В 2015 году снижение оптовых цен 
стартовало в начале сентября и составило лишь 
5–7%. Вслед за ними могут снизиться и цены на 
заправках, хотя и незначительно, прогнозируют 
эксперты. За последние недели розничные цены 
на бензин прекратили расти, а за последнюю 
даже чуть снизились: Аи-92 подешевел на 2 коп., 
до 35,19 руб. за литр, Аи-95 — на 1 коп., до 38,29 
руб. за литр. 

Безработица отступает
Численность официально зарегистрирован-

ных безработных граждан снизилась в России за 
минувшую неделю на 1,2%, сообщили в пресс-
службе Минтруда РФ. Больше всего безработица 
отступала в республиках Калмыкия, Коми, Алтай, 
Хакасия, Бурятия, Астраханской, Волгоградской, 

Липецкой, Орловской и Костромской областях. В 
то же время безработных граждан стало больше 
в Чувашии, Северной Осетии, Ямало-Ненецком и 
Ненецком автономных округах. В Минтруде отме-
тили, что по состоянию на 14 сентября суммарная 
численность работников, находившихся в про-
стое по инициативе администрации, работавших 
неполное рабочее время, а также работников, 
которым были предоставлены отпуска по со-
глашению сторон, составила 248 370 человек. 
Это около 1,2% от численности экономически 
активного населения.

58 млн дачных участков 
без межи
По данным Росреестра, больше половины 

земельных участков в России не имеют офици-
альных границ, закрепленных в государственном 
кадастре недвижимости. В общей сложности 
в стране оказалось 57,8 млн дачных участков, 
которые не прошли процедуру межевания, а 
потому не получили закрепленные границы. С 
января 2018 года владельцы таких участков не 
смогут ими распоряжаться: через полтора года 
в России вступит в силу запрет на продажу и 
аренду такой земли. Сейчас стоимость межева-
ния для среднестатистического дачного участка 
составляет 7–10 тыс. руб., при этом межевание 
земельных участков является делом доброволь-
ным. Но владельцы дачных участков без четко 
определенных границ рискуют получить штрафы 
за самовольный захват земли, если земельный 
инспектор обнаружит, что какая-то часть забора 
либо другого имущества дачника находится на 
территории чужого участка или муниципальной 
земли. Лучше всего дела обстоят в Московской 
области, где доля участков с четко определенны-
ми границами приближается к 90%. Напомним, 
что 1 марта 2018 года в России пройдет дачная 
реформа, которая затронет большую часть дач-
ников. Так, будут упразднены некоммерческие 
партнерства и потребительские кооперативы, а 
все существующие постройки, возведенные на 
дачных участках, получат наименование «садо-
вый дом». Это означает, что с юридической точки 
зрения в стране не останется ни одной дачи.

  Олег ДРОЗДОВ

По мнению опрошенных «ЭВ» экс-
пертов, сейчас наиболее привлека-
тельны для инвесторов сырьевые 
активы, акции энергокомпаний и 
корпораций, ориентированных на 
растущий внутренний спрос.

Конец этого года обещает быть интересным 
на всех мировых рынках: очень много событий 
приходится на осень и начало зимы. На рынке 
нефти в Алжире состоится встреча стран — чле-
нов ОПЕК и иных производителей. Причем пред-
варительные договоренности Саудовской Аравии 
и России, а также благожелательные комментарии 
в отношении права Ирана достичь и поддерживать 
досанкционный уровень добычи дают все основа-
ния ожидать пусть и не прорывного результата, но 
по крайней мере единого решения. Что позволит 
сохранить веру рынка в договороспособность 
производителей, а значит — удержит от новой 
волны продаж (если, конечно, не случится чего-
то экстраординарного с экономикой ЕС, США 
или Китая).

Выборы в Думу, а затем президентские вы-
боры в США создают интригующую политическую 
картину — результаты поддержки основной рос-
сийской партии, способность новых движений 
войти в число парламентских партий и реакция на 
это со стороны Европы и нового американского 
лидера окажут значительное влияние и на курс 
рубля, и на интерес иностранных инвесторов к 
российским активам, в том числе государствен-
ным облигациям. «Также до конца года должно 
быть принято решение о новом подъеме став-
ки ФРС. Судя по всему, случится это уже после 
ноябрьских выборов президента США, однако 
постоянные и противоречивые сигналы из-за 
океана увеличивают волатильность, особенно на 
нефтяном рынке и в котировках драгметаллов», — 
говорит Артем Деев из компании Amarkets. 

Вместе с тем все больше инвесторов по 
всему миру готовы расценивать подъем ставки 
как признак устойчивости мировой экономики. 
А значит, негативный эффект на финансовых 
площадках от ее ожидаемого подъема будет 
небольшим и краткосрочным. 

«Мы ожидаем благоприятного периода для 
нефтегазового сектора, хотя покупки будут сдер-
живаться опасениями относительно роста нало-
говой нагрузки на компании. Другим перспектив-
ным сектором остается электроэнергетика: ее 
компании могут стать бенефициарами будущего 
ожидающегося роста тарифов или возможного 

наращивания темпов инфляции, а существенно 
улучшившиеся финансовые показатели пока не 
вполне нашли отражение в котировках их акций», 
— пояснил Дмитрий Александров из ИГ «Универ». 
С ним соглашается и директор БКС «Ультима» 
Станислав Новиков. Он обращает внимание на то, 
что с начала 2016 года отраслевой индекс Micex 
Power вырос примерно на 70%, что существенно 
выше, чем в других секторах. Большинство ком-
паний отрасли резко увеличили прибыль, начали 
снижать долг. Значительное число энергетических 
компаний могут выплатить относительно вы-
сокие дивиденды — этот фактор подогревает 
интерес среднесрочных инвесторов. Плюс, ко-
нечно же, добавился эффект низкой базы, ведь 
электроэнергетика несколько лет подряд была 
самым депрессивным сектором российского 
рынка акций.

В потребительском секторе аналитики от-
мечают X5:  результаты компании за второй квар-
тал по МСФО создают  потенциал повышения 
консенсус-прогнозов на 2016 год. Также эксперты 
вернули в список наиболее привлекательных 
бумаг акции «Алросы»: приватизация компании 
запустит сразу несколько катализаторов. 

Антон Кравченко из УК «Райффайзен Капи-
тал» на перспективу выделяет «Дикси», «Юни-
про», а также «Яндекс». «В этом году в компанию 
пришел новый президент — Педро Мануэль 
Перейра да Сильва из португальской группы 
Jeronimo Martins, обладающий значительным 
опытом в продовольственном ретейле», — от-
мечает аналитик. Акции «Юнипро» после аварии 
на Березовской ГРЭС выглядят хуже рынка и 
значительно отстали от других генерирующих 
компаний. При этом у компании лучшее корпо-
ративное управление и менеджмент, ориентиро-
ванный на создание стоимости для акционеров. 
Кравченко считает, что драйвером роста будет 
информация о размере страховой выплаты за 
сгоревший блок.

«Что касается перспектив до конца года, то 
стоит приглядеться к банкам и ретейлу. Тем не 
менее сейчас вхождение на рынок не выглядит 
целесообразным, учитывая сильный рост после 
последней коррекции в начале 2016 г. Сентябрь 
и ближайшие месяцы могут оказаться нега-
тивными для российского рынка, так как риски 
повышения ставки ФРС, падения цен на нефть и 
девальвации рубля сохраняются», — отмечает 

гендиректор компании «Источник» Роберт Ба-
гратуни. Поэтому, по его мнению, лучше начать 
инвестировать сразу после коррекции и падения 
хотя бы до 1900 пунктов по индексу ММВБ: такая 
инвестиция позволит получить наибольшую 
доходность.

Андрей Шенк из УК «Альфа-Капитал» видит 
потенциал роста в акциях компаний — экспорте-
ров сырья. Цены на него сейчас находятся близко 
к историческим минимумам, и скорее всего, в 
ближайшие несколько лет сильного снижения 
мы не увидим. При этом российские компании 
остаются одними из наиболее эффективных — 
например, рентабельность по EBITDA российских 
черных металлургов сейчас выше 20%, тогда как 
мировые аналоги работают на уровне 12–13%. «А 
по соотношению прибыли и выплачиваемых ди-
видендов российские компании выглядят деше-
выми даже по сравнению с аналогами на других 
развивающихся рынках. Из отдельных имен я бы 
отметил «Северсталь», НЛМК, «Акрон», «ФосА-
гро», «Алроса». Избегать мы бы рекомендовали 
компаний с сильной экспозицией на внутренний 
рынок, а также большой экспозицией на банков-
ский сектор», — отмечает Шенк. 

Впрочем, эти рекомендации актуальны на 
текущий момент. Учитывая недооцененность 
большинства бумаг на российском фондовом 
рынке, на горизонте до трех лет особое внимание 
стоит обратить на банковский сектор (Сбербанк, 
ВТБ), нефтянку (ЛУКОЙЛ, «Сургутнефтегаз», «Рос-
нефть») и ретейл («Магнит»). При таком долго-
срочном горизонте планирования ожидается 
восстановление цен на нефть, что отразится 
сразу на бумагах нефтяных компаний, а также 
восстановление российской экономики, что даст 
серьезный импульс для банков и потребитель-
ского сектора. 

Очевидно, что на сегодняшний день эф-
фективный портфель должен содержать разные 
классы активов. Стоит определенную долю дер-
жать и в рублевых облигациях, так как этот рынок 
все еще сохраняет хороший потенциал роста. 
Также некоторую часть портфеля стоит держать 
в иностранных активах, что лучше делать через 
покупку портфелей, например, паев фондов. В 
качестве диверсификации интересными могут 
быть драгоценные металлы.

Развод по-русски: подводные камни
5 типичных ошибок при разделе имущества между супругами

Капитализация перспектив 
На каких акциях можно заработать инвестору?

  Николай МАКЕЕВ
Главные нефтяные экспортеры 
созрели для того, чтобы заключить 
соглашение о снижении темпов до-
бычи. Об этом в преддверии энер-
гофорума в Алжире заявил прези-
дент Венесуэлы Николас Мадуро. 
По его словам, пойти на такой шаг 
согласны Эквадор и Иран. 

Николас Мадуро неспроста борется за высо-
кие цены на нефть. Несмотря на то что Венесуэла 
входит в десятку самых крупных производителей 
«черного золота» в мире, эта страна является 
одним из беднейших государств на планете. По 
прогнозам Международного валютного фон-
да, к концу этого года инфляция в Венесуэле 
превысит 700%. Официальные данные мень-
ше, но также впечатляют — 180%. Антирекорды 

установлены во многом «благодаря» низким сы-
рьевым котировкам.

Венесуэла прилагает все усилия, чтобы 
нефть на мировом рынке ценилась как раньше. 
Мадуро и другие высокопоставленные венесу-
эльские чиновники за последние полтора-два 
года устраивали несколько турне по странам 
— производителям и потребителям «черного 
золота», пытаясь подкинуть котировки до при-
емлемого уровня.

До последнего времени это не удавалось. 
Но в начале осени этого года, судя по всему, 
определенный прогресс достигнут. «Страны, экс-
портирующие нефть, близки к заключению согла-
шения для повышения цен на рынке», — отметил 
Мадуро. Интересно, что заявление сделано после 
его общения с коллегами из Эквадора и Ирана 
в рамках саммита Движения неприсоединения, 
который на днях прошел в Каракасе. Мадуро 

пояснил, что сдвиги в переговорах есть с другими 
странами OПEК и добывающими государствами, 
не входящими в картель.

Возможно, Мадуро приукрашивает ситуа-
цию. Но на этот раз высока вероятность, что 
ему действительно удалось найти понимание у 
других игроков рынка. Главное, что ему повезло 
достичь компромисса с Тегераном, который для 
того, чтобы восстановить позиции на мировом 
рынке, демпингует и порой экспортирует сырье 
в убыток. Ранее Иран обещал увеличить добычу 
до предсанкционного уровня в 4 млн баррелей 
в день. Эта планка уже достигнута. Расти Ирану 
некуда. Так что есть все основания полагать, что 
падать в цене нефть не будет.

А вот вырасти сможет. Многие крупнейшие 
добытчики, такие как Саудовская Аравия, Россия, 
Мексика и Норвегия, уже говорили о возможности 
«заморозки» производства на определенном 

уровне. Если к этому решению присоединится 
Иран, то в 2017 году котировки вполне свободно 
могут дорасти до $55–60 за баррель.

Причем «сланцевая революция» в США не 
помешает достигнуть этого коридора. После 
обвала цен на нефть количество буровых в США 
сократилось более чем в 5 раз. Даже несмотря на 
то, что их число сейчас постепенно растет, добыча 
в США продолжает снижаться. Американских про-
изводителей, конечно, этот факт расстраивает, 
а остальных экспортеров, напротив, приводит в 
восторг. В том числе и Россию. Если стоимость 
«черного золота» прибавит к нынешним $46 еще 
$10–15, то для отечественной валюты это будет 
хорошим подспорьем. Доллар в таком случае мо-
жет зафиксироваться на отметке в 60–65 рублей 
и больше не ползти вверх. Бюджет государства, 
рассчитанный в 2016 году исходя из цены барреля 
в $50, по крайней мере в будущем году будет 
сверстан без особого дефицита, и разбазаривать 
резервные фонды нам не придется.

Дело осталось за малым — согласовать за-
морозку добычи «черного золота» в Алжире 28 
сентября на Международном энергетическом 
форуме.

Неделя на размышление
Заморозить нефтедобычу могут 28 сентября
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Если бы проводился конкурс под на-
званием «Приколы наших выборов», 
первое место на нем непременно за-
нял бы Владислав Матусович Резник, 
единственный как бы независимый 
одномандатник-самовыдвиженец, по-
павший в новую Думу от Адыгеи. Это 
единоросс, на которого давно боль-
шой зуб точит испанская прокуратура, 
пытавшаяся объявить его в междуна-
родный розыск.

Г-н Резник, выходец из Питера, попал в 
Госдуму в 1999 году по списку «Единства» — 
объединения, которое позднее преобразова-
лось в «Единую Россию». С тех пор он переиз-
бирался по спискам «Единой России» и в 2003 
году, и в 2007 году, и в 2011-м. 

Он всегда считался влиятельным депу-
татом, лоббистом интересов страховщиков, 
сначала работал в Комитете по бюджету и на-
логам, потом возглавлял Комитет по финансо-
вому рынку, а в шестом созыве занимал пост 
первого заместителя этого комитета. Одно 
время входил даже в Высший совет «Единой 
России». 

Испанские правоохранительные органы 
с 2008 года пытаются привлечь г-на Резника к 
ответственности за якобы имевшие место связи 
с тамбовской преступной группировкой и от-
мывание денег на территории Испании. Сам г-н 
Резник эти связи категорически отрицал и от-
рицает. Весной этого года испанский прокурор 
Балтазар Гарсон даже хотел объявить депутата 
Госдумы в международный розыск...

Депутатом г-н Резник раньше был очень 
активным. Но в этом созыве про него мало что 
было слышно.

В декларации за 2015 год Владислав Рез-
ник, ранее всегда бывший одним из самых 
богатых депутатов Думы, указал неожиданно 
небольшой денежный доход: порядка 72 млн 
рублей. Жены у него, если судить по деклара-
ции, больше нет.

Неприкосновенность и дипломатический 
паспорт после объявления итогов выборов это-
му депутату обеспечены. Почему Резник пошел 
именно по Адыгейскому округу, а не по родному 
Петербургу, который представлял столько лет 
в Госдуме, — сказать трудно. Но будет очень 
странно, если этот независимый депутат не 
вступит во фракцию «Единая Россия».

Владислав Резник набрал 58,20% голосов. 
Впрочем, от партии власти в республике не 
было одномандатников, а другие политические 
силы выставили кандидатов как будто для га-
лочки. В частности, соперниками Резника были 
Валерий Бриних от «Зеленых», Сергей Гукасян 
от «Коммунистов России», Нина Коновалова от 
«Родины», Александр Лобода от «Справедливой 
России», Денис Огиенко от ЛДПР и Евгений 
Салов от КПРФ.

Своей избирательной кампанией эти люди 
занялись только за неделю до выборов, в то 
время как Резник включился в гонку с первых 
чисел августа. 

Первым делом он заставил весь Майкоп 
своими баннерами, плакатами и листовками, 
которые нередко содержали партийную сим-
волику «Единой России». И правильно сделал, 
как передают местные СМИ, до этого о суще-
ствовании Резника в Адыгее если кто-то и знал, 
то никому не рассказывал.

С нескрываемым удивлением многие от-
мечали, что расклейкой агитационных мате-
риалов политика занимаются даже местные 
чиновники — работники администрации го-
рода. Впрочем, смех скоро сменился на сле-
зы, предприниматели стали жаловаться, что в 
случае отказа размещать у себя изображения 
Резника их предупреждали о возникновении 
«гипотетических проблем».

В конце концов листовки заполонили 
больницы, школы, поликлиники и даже дет-
ские садики. Венцом избирательной кампании 
Резника стали розданные школьникам ко Дню 
Майкопа листы для рисунков с упоминанием 
самовыдвиженца-единоросса. 

Кроме того, Резник сделал упор на встре-
чах с избирателями, которые организовывала 
администрация Майкопа. Иногда в мероприя-
тиях принимал участие лично глава города 
Александр Наролин.

Отсюда закономерный результат: бли-
жайшие «преследователи» Резника Салов и 
Коновалова набрали 15,19 и 7,26% голосов 
избирателей соответственно. 

Марина ОЗЕРОВА, Артур АВАКОВ.

ГЛАВНЫЙ ПРИКОЛ 
КАМПАНИИ 
СЛУЧИЛСЯ В АДЫГЕЕ
Единственный независимый 
одномандатник-победитель 
оказался врагом испанцев

16 сентября 2016 года на 65-м году жизни 
скончался Олег Евгеньевич Пантелеев, пер-
вый заместитель губернатора Курганской 
области, руководитель представительства 
Курганской области при Правительстве 
России. 

Олег Евгеньевич стоял у истоков создания 
первого представительства Курганской области 
при Правительстве РФ, которое возглавил в 
1993 году. 

В Совете Федерации он был неизменным 
членом Комитета по регламенту и организации 
парламентской деятельности, в котором рабо-
тал на должности первого заместителя пред-
седателя комитета, входил в состав Комитета 
по делам СНГ, Комиссии по контролю за обе-
спечением деятельности Совета Федерации. 

Его всегда отличал высокий профессиона-
лизм, широкая эрудиция, огромный жизненный 
опыт, которые позволяли Олегу Евгеньевичу 
находить выход из, казалось бы, неразреши-
мых ситуаций. 

Искренняя душевность и коммуникабель-
ность позволяли ему находить общий язык со 
всеми, а избиратели всегда находили в нем 
эффективного и неравнодушного защитника. 

Олегу Евгеньевичу Пантелееву удавалось 
сочетать активную государственную деятель-
ность с увлечением фотоанималистикой. Он был 

президентом Союза фотографов-натуралистов, 
автором и бессменным руководителем Обще-
российского фестиваля природы «Первоздан-
ная Россия». 

Для коллег Олег Евгеньевич Пантеле-
ев был верным боевым товарищем, другом, 
наставником. 

Мы выражаем искренние соболезнования 
семье, друзьям и близким Олега Евгеньевича 
Пантелеева.

Вопреки всем расчетам и надеждам 
оппонентов власти новый парламент 
стал еще более «железобетонным», чем 
прежде: «Единая Россия» получит ре-
кордное количество мест, а несистем-
ные оппозиционеры не смогли преодо-
леть не то что пятипроцентный, но даже 
трехпроцентный барьер, отсекающий 
их от госфинансирования. Кто виноват, 
что делать и камо грядеши? На вечные 
вопросы российской политики отвечает 
президент Фонда эффективной поли-
тики, бывший советник главы Админи-
страции Президента Глеб Павловский. 

— Глеб Олегович, 
согласно вашей из-
вестной концепции 
мы возвращаемся 
в эпоху политиза-
ции. Причем этот 
процесс становится 
все менее контроли-
руемым властью. Но 
результаты вчераш-
них парламентских 
выборов вступают 
в явное противо-
речие с этим тези-
сом. Политизация 
отменяется?

— Нет, я думаю, она ускоряется. Просто 
политизация идет в системе власти, в истеблиш-
менте, внутри той системы, которой принадлежит 
монополия на руководство страной. После того 
как эта система полностью изгнала политиче-
скую жизнь из публичной сферы, та перешла 
внутрь аппарата власти. Теперь у нас борются 
не «Единая Россия» с «Яблоком» или с Партией 
роста. Борются внутриаппаратные партии, бо-
рются друг с другом силовые ведомства. У нас 
«заказывают» губернаторов, так же как когда-то 
«заказывали» бизнесменов. Идет расширение 
зоны конфликтов, и эти конфликты все меньше 
управляются властью. Внутри этой Думы мы уви-
дим то же самое: в парламентских партиях царит 
неуправляемый плюрализм. Только это бесприн-
ципный плюрализм — плюрализм группировок, 
лоббистов, мастеров борьбы под ковром. По-
чему эта борьба остается лишь в верхней части 
пирамиды? Зона отсечения хорошо видна — это 
государственные масс-медиа. 

Знаете, что такое лоботомия? После этой 
медицинской операции, считавшейся когда-то 
полезной, исчезает влияние лобных долей мозга 
на центральную нервную систему. Человек в 
результате не превращается в овощ, но пере-
стает эмоционально реагировать на окружающую 
среду. Соответственно, окружающая среда пере-
стает оказывать влияние на его эмоциональное 
состояние. Государственные СМИ действуют как 
скальпель, отсекающий от населения конфликты 
в управляющем слое. И население смотрит кино, 
погруженное в сладкий сон. Попкорна, правда, 
маловато, на всех не хватает. И сериалы не все 
приятны. Тем не менее политизация не может 
пробиться пока через эту преграду. Население 
страны в массе своей не способно сегодня уви-
деть и осознать, что происходит. Кто-то считает, 
что все в порядке, кто-то — что ничего изменить 
невозможно. На самом деле и то, и другое — не-
верная оценка реальности. 

— Тем не менее складывается впечат-
ление, что перегородка, отделяющая насе-
ление от политики, может просуществовать 
если не вечно, то, во всяком случае, доста-
точно долго.

— Она существует около 10 лет. На ее функ-
ционирование уходят гигантские деньги. В пер-
вую очередь на то, чтобы поддерживать у людей 
иллюзию сохранения потребительской способ-
ности. Но для этого нужно, чтобы страна что-
то производила. Но посмотрите, что мы видим 
на этих выборах: в крупных городах, в которых 

создается наибольшая добавленная стоимость, 
явка реально составила около 30 процентов. До 
того, как ночью начала неожиданно расти. Натя-
гивали явку за счет Кавказа, республик Поволжья 
и еще ряда регионов управляемого голосова-
ния. Иными словами, мы видим расходящиеся 
«ножницы»: власть все больше опирается не на 
локомотивные зоны экономики, а на зоны бюд-
жетопотребления. В XXI веке так существовать 
нельзя. Я не вижу здесь не только ничего веч-
ного. Я не вижу здесь даже того, что обеспечит 
стабильность хотя бы на 3–5 лет.

На постановку телешоу власть может тратить 
деньги довольно долго. Как виртуозный фокус-
ник, она непрерывно держит нас в напряжении, 
демонстрируя все новые картинки, все новые 
трюки, все новые чудеса. И порой это действи-
тельно увлекательно. Но жизнь не то же самое, 
что шоу. Приходит время, когда зритель должен 
отвернуться и сходить к холодильнику. Помните 
сцену из сериала про Шерлока: его домохозяйка 
заглядывает в холодильник, а там отрезанная 
голова, и больше ничего? В какой-то момент у 
зрителей возникает ощущение дискомфорта от 
происходящего. Это ощущение передастся на-
верх, и в нижней палате появятся несогласные. На 
первых порах их будет мало, но именно поэтому 
они будут особенно слышны. 

— Вы имеете в виду только что избран-
ную Думу? 

— Да. Думаю, что этой Думе не удастся 
просуществовать в зоне стабильности до конца 
своего срока. По моей оценке, ресурсов вла-
сти хватит примерно на полсрока. Но Дума не 
испарится после этого: этим людям придется 
как-то реагировать на новую ситуацию, прини-
мать какие-то решения. Конечно, очень плохо, 
что там недостаточно компетентных людей. Ну, 
значит, придется учиться на ходу. Но это далеко 
не впервые в нашей истории.

— Если я вас правильно понимаю, депу-
таты от партии власти начнут конфликтовать 
с партией власти?

— Да. Прежде всего одномандатники. Они 
всегда смогут широким жестом указать на лояль-
ность округу, который их выбрал, своему региону, 
своей земле. И с легкостью сжечь партбилет.

— Перед выборами вы яростно спорили 
с теми, кто доказывал бессмысленность уча-
стия в выборах для либеральных оппонентов 
власти. По факту смысла действительно не-
много. Не считаете, что потерпели поражение 
в этом споре?

— Я ни разу не говорил, кстати, что есть шанс 
на выигрыш. Даже близко не могло быть ни боль-
шинства, ни влияния на власть. Максимум, на что 
можно было рассчитывать, — появление одной-
двух фракций. Очень плохо, что они не появились. 
В этом смысле я действительно проиграл. Но 
я не могу играть за партии, я всего лишь могу 
изложить свои аргументы. Теперь в игру должны 
вступить сами оппозиционные силы и провести 
анализ своих ошибок. Нельзя просто сослаться 
на плохого Путина или на ленивого избирателя. 
Надо выяснить, почему он ленив. Лень — это, 
как известно, нежелание функционировать в за-
данном направлении. Так, может, ты задаешь 
неправильное направление? Может, в этом все 
дело? У избирателя сегодня нет проблемы Путина, 
у него сегодня другие интересы. И эти интересы 
явно заслуживают признания. Надеюсь на то, что 
сейчас начнется обсуждение причин поражения. 
Поражение для русских, кстати, всегда очень 
продуктивная вещь. Все, что у нас бывало пози-
тивного, происходило после поражений.

— В своем блоге в Facebook вы назвали 
главным позитивным результатом выборов 
тот факт, что ни одна из непарламентских 
партий не сможет претендовать на госфи-
нансирование. Это шутка?

— Совсем не шутка. Да, фандрайзинг — это 
очень трудная задача сегодня, когда бизнес бо-
ится всего на свете. Ну так решайте эту трудную 
задачу, а не становитесь в очередь к кремлев-
ской кассе. Думаю, это будет очень полезно для 
оппозиции. Она должна найти деньги в стране, 
а для этого — понять интересы тех, кто им готов 
дать эти деньги. Реальные интересы, а не пере-
живания по поводу того, что у нас в прошлом был 
кровавый Сталин.

Андрей КАМАКИН.

«ПОЛИТИЗАЦИЯ УСКОРЯЕТСЯ»
«Этой Думе не удастся 
просуществовать в зоне 
стабильности до конца  
своего срока», —  
уверен Глеб Павловский

Самый ощутимый итог выборов в Санкт-
Петербурге — это то, что известный 
депутат Милонов перебирается в Москву. 

На выборах 18 августа Северная столица по-
ставила антирекорд, показав минимальную явку по 
стране. Днем сообщалось о 16% проголосовавших, 
к 18 часам эта цифра увеличилась до 25%, затем 
внезапно стала больше 30%. И еще Северная сто-
лица стала единственным регионом, где Партия 
роста вышла на четвертое место, набрав аж 10,66% 
голосов. Кроме нее в Законодательное собрание 
города попадает еще пять партий: на момент под-
счета 72% голосов туда прошли «Единая Россия» 
с 41,78%, ЛДПР и КПРФ с минимальным отрывом 
и результатом в районе 12–11%, «Яблоко» (9,56%) 
и «Справедливая Россия» (8,99%)

Между тем предварительные дневные опросы 
показывали, что повсеместно второе место после 
партии власти в Петербурге занимали «яблочни-
ки» — экзит-пулы отдавали им от 12 до 16%. По 
сравнению с нынешним ЗакСом, новый созыв 
обещает быть более монолитным — две трети 
мандатов и конституционное большинство отхо-
дят «Единой России», что облегчит партии власти 
принятие любых законопроектов. 

Голосовавшие отмечают, что при низкой явке 
в городе результат практически «сделали» пен-
сионеры, бюджетники, военные и соцработники. 
Также отмечают целые очереди людей с откре-
пительными удостоверениями. В городе много 
шутят на тему переезда одиозного «единоросса» 
Виталия Милонова в Москву — он баллотировался 
в Госдуму и, по предварительным данным, на-
брал более 30% голосов в Южном одномандатном 
округе Петербурга.

Корреспондент «МК» пообщался с бывшим 
депутатом ЗакСа от «Яблока» Александром Ко-
бринским, который ныне планирует стать помощ-
ником депутата Бориса Вишневского, если он все-
таки пройдет в парламент. «Конечно, следующее 
Законодательное собрание будет совсем не тем 
органом, в котором я принимал участие, — говорит 
Кобринский. — По нашим данным, имели место 
массовые фальсификации. Я третий в списке пар-
тии, но нам вместо минимальных 12%, которые мы 
набирали, согласно опросам, дали 9,6%, и третьего 
места у нас просто не будет. Раньше власти хоть 
чуть-чуть напрягались перед выборами, какие-то 
подарки, скажем так, населению делали. А теперь 
они уже даже не волнуются».

Между тем среди населения явных оппо-
зиционных настроений не было. «Голосовала за 

«Единую Россию», — прокомментировала вы-
боры избирательница из Выборгского района 
Виктория Юдакова. — На руки дали четыре бюл-
летеня. Я была готова ответить только на один. 
Об остальных трех либо пропустила мимо ушей 
во время всей рекламы, либо недопоняла, либо 
замоталась с житейскими делами и все опять про-
пустила мимо ушей... В общем, села с бумагами 
за отдельный стол и начала читать-разбираться. 
Очереди не было — голосовали в спортивном 

зале школы, помещение большое, кабинок на 
участке не было — был длинный стол с пере-
городками. Передо мной была только бабушка 
божий одуванчик».

Лидерами по одномандатным округам стали 
председатель ЗакСа прошлого созыва Вячеслав 
Макаров, Андрей Анохин, Алексей Макаров, Елена 
Киселева и другие. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,  
собкор «МК» в Санкт-Петербурге.

МИЛОНОВ 
ПЕРЕЕДЕТ  
В МОСКВУ
В Заксобрании Питера будет 
целых шесть партий
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Губернатор Полтавченко 
голосует на выборах.
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В российских СИЗО проголосовало при-
мерно 80 тысяч человек, причем десятая 
часть из них — в Москве. В легендарном 
«Лефортово», где с давних времен со-
держались самые известные арестанты 
всея Руси, голосовавших было всего-
навсего 60 душ, но зато что это за люди! 
Губернаторы, заместители министров, 
следователи, чекисты... — все, кто стал 
за последнее время фигурантом самых 
громких и скандальных дел. 
— Знаете анекдот про мужчину, который 
искал идеальную женщину, а когда на-
шел, выяснилось, что она ищет идеаль-
ного мужчину? — говорит экс-губернатор 
Кировской области Никита Белых, а ныне 
сиделец «Лефортово». — Так и с вы-
борами. Никогда бы не думал, что буду 
голосовать за «Яблоко». 
«МК» попытался узнать, за кого отдали 
свои бесценные голоса и другие знаме-
нитые арестанты.

В СИЗО «Лефортово» голосовать стали 
с 9 утра. Начальник избирательного участка — 
суровая женщина в звании полковника — заявила, 
что не пустит членов ОНК на эту важную процедуру. 
Но потом все же правозащитникам разрешили 
присутствовать.

Первым вывели голосовать бывшего главу 
ФСИН России Александра Реймера. Расписался 
в получении бюллетеня, зашел за занавесочку, 
бросил листок в прозрачную урну, поблагодарил, 
и все. Процесс занял максимум три минуты. Но 
много времени отнимает вывести заключенного 
из камеры и потом завести его обратно. 

Второй по счету избиратель — Никита 
Белых. 

— Ну что могу сказать про выборы: участок 
оформлен стандартно, закон соблюден, — ком-
ментировал потом бывший губернатор. — Я всегда 
использовал свое избирательное право — и ак-
тивное, и пассивное. Активное — в смысле что 
сам выставлял свою кандидатуру. 

Белых немного замерз, потому что в СИЗО 
весьма прохладно, а теплую одежду, которую 
приносят родные, передают не сразу. 

Следующий арестант — миллиардер Роман 

Манаширов. Выглянул из кабинки со словами: 
«Кто-нибудь может мне помочь?». Сотрудники 
хором выкрикнули: «Нет!». Оказалось, он забыл 
очки. Член ОНК Елена Абдуллаева дала ему свои, 
так что проголосовать он в итоге смог. 

Криминальный авторитет Андрей Кочуй-
ков (Итальянец) голосовал впервые в жизни. 
Как раз правозащитники убедили его выполнить 
гражданский долг. Он так же, как и Белых, после 
голосования жаловался, что его телеграммы идут 
до адресата несколько дней.

Экс-глава Коми Вячеслав Гайзер сетовал не 
на телеграммы, а на отсутствие свиданий. За год 
заключения под стражей он лишь один раз видел 
близких (весной следователь разрешил встречу 
с мамой). Но свое право голоса на свидание не 
променял бы. 

— Это все серьезно, — говорит Гайзер. — 
Терпеть не могу разговоры на тему «За нас все уже 
решили». Голосовать нужно обязательно! Ни разу 
не пропустил за всю свою жизнь. Я проголосовал 
сейчас за «ЕдРо». Первое, что сделали, когда меня 

задержали, исключили из нее — а я был членом 
высшего совета «ЕдРа». Но нужно понимать, что 
есть люди, а есть партия, идея, и разделять их. 

Все заключенные, которых выводили голо-
совать, держали руки за спиной. И лишь Варвара 
Караулова — студентка, ставшая известной после 
попытки бегства в ИГИЛ (запрещенная в России 
организация) пришла «со свободными» руками. 
Девушка улыбнулась всем присутствующим, взяла 
бюллетень, но потом он застрял в урне, так что при-
шлось ей возвращаться и проталкивать его. 

Обвиненный в госизмене священник-чекист 
Евгений Петрин едва не лишился своего права 
голоса: про него почему-то забыли, хотя приговор 
в законную силу не вступил, а значит, он не осуж-
денный и может голосовать. 

Комментарии правозащитники Анны 
КАРЕТНИКОВОЙ: 

— На фоне рекордно низкой явки избирателей 
на участки по Москве высокая явка в СИЗО вы-
глядит тем более феноменальной, что в четырех 
из шести московских следственных изоляторов 
победила партия власти. В двух — СИЗО №3 и 
№6 — голосование оказалось условно «протест-
ным» — на первое место вышла ЛДПР. 

Впрочем, уже придя к избирательной урне, 
некоторые арестанты высказывали свое возму-
щение, зачем их привели к ней, в то время как они 
официально отказывались ранее от участия в вы-
борах. Сравнительно высок процент испорченных 
бюллетеней: около 200 в Бутырке, более 160 — 
в «Матросской Тишине». Многие заключенные 
возмущались, не обнаружив в бюллетене графы 
«против всех». Арестант в СИЗО-4 возмущенно 
требовал от сотрудников СИЗО, членов избира-
тельной комиссии и ОНК, раз уж его сюда против 
воли привели, выдать ему два блока сигарет и 
четыре пачки чая. В результате проголосовать 
отказался. Другие вопросы решались предста-
вителями администрации на ходу: арестанты, 
отказывающиеся голосовать по каким-либо быто-
вым причинам (неделями им не передавали вещи, 
в камере долго нет телевизора, холодно), после 
кратких конфиденциальных бесед с сотрудниками 
СИЗО возвращались удовлетворенными и делали 
свой гражданский выбор. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВЫБОРЫ  
«В КЛЕТОЧКУ»
Как голосовали известные 
арестанты СИЗО «Лефортово»
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Предмет, обнаруженный 
в мусорном баке близ 
железнодорожной станции 
Элизабет в американском 
штате Нью-Джерси 19 сен-
тября, взорвался. Инцидент 
обошелся без жертв. Взрыв-
ное устройство сдетонировало 
в тот момент, когда специ-
альный робот, отправленный 
полицейскими к баку, должен 
был изучить содержимое 
подозрительного рюкзака. 
Напомним, как писал «МК» (см. 
№27207 от 19 сентября 2016 
года), в субботу, 17 сентября, 
два взрыва прогремели в 
Нью-Джерси (никто не ранен) 
и в Нью-Йорке (пострадали 29 
человек). Предполагается, что 
бомбы были собраны одним 
и тем же человеком. Позднее 
стражи порядка обнаружили 
еще два взрывных устройства 
в Нью-Джерси и одно в Нью-
Йорке. Все они, по счастью, не 
сработали. Спустя почти сутки 
на Манхэттене был остановлен 

автомобиль, в котором на-
ходились пять человек. Они, по 
данным ФБР, могут быть при-
частны к взрыву в Нью-Йорке, 
однако обвинений никому из 
задержанных пока не предъ-
явлено. Для обеспечения 
безопасности было решено 
увеличить число сотрудников 
сил правопорядка, рабо-
тающих в городе, на тысячу 
человек. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

ФБР также 
расследует 
нападение в 
городе Сент-
Клауд, штат 

Миннесота, где мужчина, 
выкрикивавший религиоз-
ные лозунги, с ножом напал 
на посетителей торгового 
центра; пострадали девять 
человек. По словам пресс-
секретаря Бюро Ричарда 
Торнтона, произошедшее 
рассматривается как «потен-
циальный акт терроризма». 
Ответственность за нападение 

уже взяло на себя так 
называемое «Исламское 
государство» (запрещенная в 
РФ террористическая 
группировка). Нападавший был 
убит прибывшей на место 
происшествия полицией.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Очередной закон, направ-
ленный на решение про-
блем загрязнения окру-
жающей среды, принят во 
Франции. Власти страны 
постановили, что к 2020 году 
должны быть утилизированы 
все пластиковые столовые 
приборы и посуда. Ожидает-
ся, что одноразовые стаканы 
и т.д. будут производиться из 
«биологически чистых мате-
риалов». «Этот закон очень 
давно обсуждался, и были 
проблемы с его принятием, 
— рассказал «МК» экоак-
тивист из Парижа Люсьен 
Фану. — Очевидно, что часть 
из них не решена до сих пор, 

поэтому и отводится еще три 
года. Экологи неоднократно 
указывали на тот факт, что 
пластиковая посуда, исполь-
зуемая, например, в кофе-
автоматах, наносит вред окру-
жающей среде. Притом что вы 
без проблем можете получить 
кофе в кофейне в картонном 
стакане, который не менее 
надежен в использовании, но 
менее вреден для природы. 
Очевидно, по схожей техноло-
гии будет производиться те-
перь вся одноразовая посуда. 
Приятно осознавать, что наша 
страна пытается решить такие 
проблемы, но еще многое 
предстоит сделать».
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ВАЖНОВАЖНО

Франция 
действительно 
ответственно 
относится к 
вопросам 

климатических измене-
ний и загрязнения 
окружающей среды. Год 
назад — 1 октября 2015 года 
— в Париже вступил в силу 
закон о введении штрафа в 
сумме 68 евро за выбрасы-
вание окурков от сигарет на 
улице. В декабре во 
французской столице 
прошел международный 
саммит Cop21 (21-я 
конференция Рамочной 
конвенции ООН по вопросам 
изменения климата), на 
котором 195 стран договори-
лись об обязательствах по 
предотвращению негативных 
климатических изменений.

ЭКОЛОГИЯ

ТЕРРОР

ФРАНЦИЯ К 2020 ГОДУ ОТКАЖЕТСЯ  
ОТ ПЛАСТИКОВОЙ ПОСУДЫ

В НЬЮ-ДЖЕРСИ ПРОГРЕМЕЛ ЕЩЕ ОДИН ВЗРЫВ

Все военные и гражданские 
участники стратегических 
командно-штабных учений 
«Кавказ-2016» справились 
со своими задачами. Об 
этом в понедельник в ходе 
заседания Общественного 
совета при Минобороны РФ 
заявил глава российского 
военного ведомства Сергей 
Шойгу. «Мы провели мобили-
зацию не только техники, но и 

личного состава в нескольких 
субъектах. Все это прошло 
довольно успешно — должен 
за это поблагодарить и глав 
администраций регионов», 
— сказал министр. Также на 
заседании Общественного 
совета обсуждалось разви-
тие «Юнармии». Как заявил 
министр обороны, движение 
школьников «Юнармия» не 
ставит своей целью мили-

таризировать молодежь или 
заставить ее «ходить строем». 
«Но нам точно не нравится, что 
временами делают в отдель-
ных субъектах с молодыми 
людьми, и то, что показыва-
ют на экранах телевизоров. 
Поэтому мы поставили перед 
собой ряд задач», — сказал 
Шойгу.

УЧЕНИЯ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ПРИ МИНОБОРОНЫ ОБСУДИЛ РАЗВИТИЕ АРМИИ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В минувшее воскресенье глава Чечни Рамзан Кадыров переоделся в доспехи, 
похожие на воинское облачение древних славян, чтобы поздравить девушек, со-

бравшихся в грозненском дворце «Сафия», с Днем чеченской женщины.Во время праздника 
республиканский лидер заявил, что он очень рад за своих соотечественниц, которые, по его 
словам, с каждым годом достигают все больших высот в науке, культуре, здравоохранении 
и общественной жизни. При этом Кадыров никак не пояснил выбор своего костюма. Все 
остальные участники праздника были одеты в традиционные чеченские наряды.

28-летний гражданин 
США Ахмад Хан Рахами 
объявлен в розыск. По 
версии полиции Нью-
Йорка, он может быть 

причастен к взрыву  
в городе 17 сентября.

Очередная, 68-я церемония 
вручения телевизионной 
премии «Эмми» состоялась 
в Лос-Анджелесе, штат 
Калифорния. Сериалом-
рекордсменом оказалась 

ставшая уже культовой «Игра 
престолов» — присутство-
вавшая в 24 номинациях, она 
получила статуэтки в 12 из 
них, включая многочисленные 
награды за спецэффекты, 

а также за лучшую режиссуру 
и в качестве лучшего драмати-
ческого сериала. Особо кри-
тики оценили эпизод «Битва 
бастардов» — он удостоился 
сразу трех статуэток: за луч-
шие спецэффекты, режиссуру 
и сценарий.  
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С 2011 года 
«Игра престо-
лов» номиниро-
валась на 
«Эмми» в 

различных категориях 
106 раз. На сегодня у сериала 
38 статуэток, что на одну 
больше прошлого рекорда, 
принадлежавшего до этого 
года ситкому «Фрейзьер».

ТВ

СЕРИАЛ «ИГРА ПРЕСТОЛОВ» ПОБИЛ РЕКОРД ПРЕМИИ «ЭММИ»

Кадр из серии «Битва бастардов».
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ГРОМКОЕ ДЕЛО ПРОЕКТВЫБОРЫ

«Дура, подошла бы, на два года 
дольше бы жили»

— Первый раз я увидела Гердта, когда мне 
было 17 лет. Это был год 45‑й. Я кончала школу, и 
была Победа. Тогда в первый раз ввели аттестат 
зрелости. Еще было раздельное обучение, мы 
кончали женскую школу. И вот Победа, аттестат 
зрелости, и в Колонном зале Дома союзов для вы‑
пускников 10‑х классов устроили концерт. Среди 
выступавших человек, который читал пародии. 
Он мне очень понравился. Это был первый раз, 
когда я увидела Гердта. Если бы в тот момент, 
мне, 17‑летней девочке, кто‑нибудь сказал, что 
через 15 лет этот человек с куколкой будет самым 
моим близким дорогим человеком, я бы очень 
смеялась, конечно. 

В следующий раз я увидела Гердта вот как. 
Я уже была замужем и мечтала водить машину. 
Поступила у себя в издательстве на водительские 
курсы. Потом сдавала экзамены на грузовике. 
И надо было медицинскую справку. В тот момент 
в Москве была одна поликлиника, где выдавали 
эти справки. Я приехала туда. Это был 58‑й год. 
Стояла очередь из мужиков человек в двести. 
Я тогда была кормящей мамой, поэтому через 
час‑полтора должна была, кровь из носу, быть 
дома. Понимала, что кошмар, и пошла к началу 
очереди: может, кого знакомого увижу. Шла, никого 
знакомого не было, и вдруг — о, артист Гердт стоит. 
Прошла мимо. А потом какой‑то мужик сказал: 
ребята, среди нас одна женщина, неужели мы 
ее не пропустим? Меня пропустили, я справку 
получила, всё было в порядке. Через много лет 
я Зяме об этом рассказала. Его реакция была 
потрясающая. Он сказал: «Дура, подошла бы, на 
два года дольше бы жили». 

«Дети есть?» — «Да».  
— «Кто?» — «Дочка».  

— «Сколько лет?»  
— «Два». — «Подходит!»

— По‑настоящему мы с ним познакомились 
тоже очень смешно. Я никогда не была за грани‑
цей. Вдруг мне позвонили, спросили, 
не хочу ли я поехать в качестве 
переводчика на гастроли теа‑
тра Образцова в арабские 
страны? Я была потря‑
сена, ведь этот театр 
я обожала, хорошо 
знала все спектак‑
ли. Но был задан 
вопрос, очень 
странный: «А ка‑
кого вы роста?» 
Я удивилась: 
какое это имеет 
значение? «По‑
тому что вам по‑
мимо переводов 
спектаклей надо 
будет выступать 
с Сергеем Влади‑
мировичем Образ‑
цовым, а он не любит, 
когда переводчица выше 
его ростом». В общем, я при‑
ехала. Меня встретил потря‑
сающий администратор Наум Бори‑
сович Левинсон, осмотрел с ног до головы 
и сказал: «Подходит». Мне, 32‑летней дамочке. 
И повел к Образцову. Образцов встретил меня 
благосклонно, очевидно, убедившись, что я не 
выше его ростом, и сказал: «Идемте знакомить‑
ся, у вас основная работа с Гердтом». Подвел к 
Гердту. Я протянула руку. Гердт, глядя на меня, 
сразу спросил: «Дети есть?» — «Да», — сказала 
я удивившись. «Кто?» — «Дочка». — «Сколько 
лет?» — «Два года». — «Подходит!» Я, все‑таки 
воспитанная в интеллигентной семье, подумала: 
вот гуляет богемочка, подходит, видишь ли, ему. 
А он потом сказал мне, что когда в тот момент 
взял мою руку, тут же подумал: эта женщина 
будет моей женой. 

«От ребенка никогда 
не откажусь, но вместе жить 

мы не будем»
— А он был тогда женат?
— Да, на очень красивой женщине. Брю‑

нетка со светлыми глазами. Уже восемь лет был 
женат. 

— А сын? 
— Это совсем другая история, никакого от‑

ношения к этому браку не имеющая. Зиновий Ефи‑
мович был официально женат на мне со штампом 
в третий раз, а на самом деле жен было больше. 
С первой женой, от которой сын, он не жил ни одно‑
го дня в общем доме, никогда. Он тогда играл в сту‑
дии Арбузова и Плучека. Там была Маша Новикова, 
с которой у него были близкие отношения. Когда 
началась война, Гердт не пошел в артистическую 
бригаду, а пошел в саперы. И с Машей зареги‑
стрировался, чтобы она имела те льготы, которые 
имели жены солдат. Потом они переписывались. 
А Зиновий Ефимович был абсолютно погружен 
в поэзию, частью его существа был русский язык. 
Получая письма от Маши, он понял, что с этой 
женщиной он никогда не будет вместе. Потом, уже 

после ранения, пройдя 11 операций, еще на 
костылях, иногда выходя из Боткин‑

ской, которая тогда была госпи‑
талем, встречался с Машей, 

между ними произошла бли‑
зость. И через некоторое 

время Маша сказала, что 
у них будет ребенок. Он 
сказал: «Это решать 
тебе. От ребенка ни‑
когда не откажусь, 
но вместе жить мы 
не будем». Поэтому 
он с сыном никогда 
вместе не жил и, 
в общем, стал близ‑
ко общаться, когда 

на мне женился, по‑
тому что предыдущие 

жены как‑то это не очень 
приветствовали. Маль‑

чика назвали Сева, в честь 
Всеволода Багрицкого. 

— А вы виделись с 
Севой? 
— Да. Гердт всё мне рассказал про 

всех своих жен, потому что считал, как и я, что жена 
не та, с которой штамп соединяет, а суп общий 
или нет. Я сказала Зяме: пускай приходит. Сева 
пришел, мы познакомились. Потом мы снимали 
дачу, он даже жил у нас там. Я с ним общалась. 
Но почему‑то Зиновий Ефимович не алименты 
платил, а, поступив на работу в театр Образцова, 
просто дал приказ бухгалтерии всю его зарплату 
переводить на счет Маши. Так было, пока Сева не 
кончил институт и не пошел на работу. Он позвонил 
и сказал: всё, денег больше не нужно, я уже сам 
зарабатываю. 

Зиновия Ефимовича зрители очень любили, 
он пользовался огромной народной любовью, 
но Сева к нему так и не прикипел, не было у него 

этого чувства. Потом Сева женился, привел к нам 
показать жену. Потом развелся. Потом еще раз 
женился. Бывал у нас редко. Но Зяма всегда считал, 
что инициативу по отношению к старшим должны 
проявлять молодые. 

«Гердт всех послал и ухаживал 
за мной»

— После знакомства со мной в поездке театра 
по арабским странам Гердт вдруг совершенно 
изменился. Весь театр жутко был взволнован, 
потому что они его таким не видели. Он в само‑
лете всегда садился с одной актрисой, а тут, когда 
мы туда летели, сел рядом со мной. Во время 
пересадки он так мне и сказал: «Весь театр очень 
взволнован, что я сижу с вами. Они говорят: ты с 
ней так треплешься, а она же переводчица, значит, 
кагэбэшница». На эти подозрения в отношении 
меня Гердт всех послал и ухаживал за мной во 
время всей поездки. 

Помню, мы с Гердтом на шикарной яхте, игра‑
ет музыка, мы танцуем. Мы еще на «вы». Он мне: 
«Не думайте. Вы в первый и в последний раз за 
границей. Я далеко не в первый, но в последний. 
Плюньте!» Никакого гастрольного романа не было. 
Но взял он меня тем, чем брал всех: всё время 
читал стихи. Я считаю, что он делает это лучше 
всех. Так, как Гердт читает Пастернака, Самой‑
лова, — это грандиозно! 

Прилетев в Москву и расставаясь, мы до‑
говорились только об одном — что встретимся 
через день. Да, к тому времени я уже девять лет 
была замужем, но муж мой был патологически 
ревнив, это просто кошмар! Я жила в непрерывном 
унижении. Так что уже в отношении с Гердтом я 
чувствовала себя молодой, свободной и веселой, 
перед мужем у меня не было никаких обязательств. 
А сам Гердт тоже так и сказал своей второй жене 
Кате: «Я полюбил другую женщину». Она спросила: 
«Таню?» — «Да», — сказал он. «А квартира?» — 
спросила его жена (они в этот момент строили 
кооператив). «Она твоя», — сказал он. Это было 
28 апреля 1960 года. 

У Гердта были ключи от какой‑то квартиры дру‑
га, куда мы поехали. Там до нас была холостяцкая 
мужицкая гулянка. Мы приехали, и Гердт сказал, 

глядя на немытую посуду и недопитые бокалы: «Ни‑
кто не хотел убирать». В этой квартире мы прожили 
два дня. А потом 36 лет не расставались. 

«Как ты жила с Гердтом? Он же 
бабник!»

— А когда вы уже в быту увидели Гердта, 
он вас не разочаровал? Вы притирались друг 
к другу?

— Нам жутко повезло. Если бы мы встре‑
тились, когда мне было, скажем, 19 и ему соот‑
ветственно, то, наверное, было бы иначе. А мы 
встретились, мне было 32, и я прожила почти 10 лет 
в браке. Ему было 44. Мы не были молоденькими, 
но были молодыми. Да, у нас была супружеская 
любовная связь, и мы подошли друг другу. Лю‑
бовь — это талант, кому‑то повезет, кому‑то нет. 
Огромное количество людей не знают, что это 
такое. Что это совершенно разные вещи: близость, 
когда любовь, и близость, когда нет любви. Вот 
когда близость без любви, к этому ревновать не 
надо. Мне всегда говорят: «Как ты жила с Гердтом? 
Он же бабник!». Но это не имело ко мне никакого 
отношения, я просто на это не обращала внимания. 
Заревновала я его всего один раз. Как‑то он, про‑
щаясь с одной артисткой, с ней не поцеловался. 
И я подумала: «А что это он с ней не поцеловался? 
Потому что я стою?» Бабы мне говорили: ой, какой у 
вас муж! И я им: я вас понимаю. Невысокого роста, 
хромой, одна нога короче другой на восемь сан‑
тиметров… Но вот эта пронизанность поэзией… 
Он был человек с чистой биографией. Я считаю, 
что всех людей надо судить по поступкам, а не по 
словам. Вот все поступки его порядочные. В этом 
смысле он был неотразим. 

Все его старинные друзья отмечали, что со 
мной он очень изменился. Он познакомился с 

моими родителями. Моя мама тоже Татьяна. Пом‑
ню, как Зяма первый раз попал на наш семейный 
праздник, 25 января, Татьянин день. Зяма вдруг 
увидел у нас совсем других людей, старинную 
московскую интеллигенцию. Он просто влюбился 
в мою маму. Так и говорил: «Я обожаю свою тещу!» 
Моя мама могла ему делать замечания. Вот он 
говорил: «Ну это стоит всего тысячу». А мама 
ему: «Зямочка, все замечательно, только слово 
«всего» бросьте, потому что тысяча рублей для 
многих сумма». Он ей: «Ой, Шунечка, вы совер‑
шенно правы». Мою маму вся Москва называла 
Шуней. 

«Хорошо, они замечательные, 
а у них вкусно?»

— В жизни Гердт любил старые вещи, был 
как бы вне моды. Но умел это все носить, всегда 
был элегантен. Был неприхотлив, не капризничал. 
Но говорил: «Невкусная еда меня оскорбляет». 
Когда мы шли к кому‑то в гости и я говорила «они 
замечательные», парировал: «Хорошо, они за‑
мечательные, а у них вкусно?»

Еще он был оптовик. Времена были трудные, 
со жратвой очень плохо. Но мы жили в этом смысле 
шикарно. Однажды раздался телефонный звонок: 
«Зиновий Ефимович?» — «Да». — «С вами говорят 
из магазина «Мясо» на Кировской. Вот вы часто 
бываете наискосок от нас, в магазине «Инструмен‑
ты». А вы не хотите пересечь улицу и зайти к нам, 
если вы любите бифштекс?». Бифштекс он любил. 
И вот Зяма ходил в этот магазин, приносил оттуда 
невероятную вырезку. 

«Я глубоко легкомысленный 
человек»

— Гердт говорил про себя: «Я глубоко легко‑
мысленный человек». И это действительно было 
так. Он влюблялся в кого‑то, а потом очень сильно 
огорчался, если тот не соответствовал требовани‑
ям его души. Основное требование — чтобы был 
порядочный. На свою телепередачу «Чай‑клуб» 
он приглашал только тех, в порядочности которых 
был абсолютно уверен. 

 «Ну вот, трус я»
— Был один человек, очень известный. Он 

и сейчас жив. В то время он много выступал по 
телевидению и говорил какие‑то вещи, для нас с 
Зямой абсолютно неприемлемые. Зяма сказал: 
«Я ему больше не подам руки». Мы гуляли, а на‑
встречу идет этот человек: «О, Зиновий Ефимо‑
вич!». И Зяма подал ему руку. Мы прошли дальше, 
и Зяма сказал: «Ну вот, трус я!»

«А вдруг она золотая?»
Зяма всю жизнь говорил: «Ни‑

кто не знает, что я есть на самом 
деле. Я совсем другой, не тот, 
за кого меня принимают». 
Ему казалось всегда, что его 
планка выше, он еще ее не 
достиг. Но есть один кадр 
в нелюбимом им «Зо‑
лотом теленке», где он 
вместе с Куравлевым–
Балагановым с гирей. 
Балаганов говорит Па‑
никовскому: «А вдруг 
она не золотая?» И есть 
очень короткий кадр, где 
лицо Паниковского круп‑
ным планом. Конечно, он 
знает, что гиря не золотая. 
Но в нем есть такая жуткая, 
совершенно невероятная 
мечта: а вдруг?! Зяма не пере‑
сматривал этот фильм, потому что 
Паниковского не любил. Но тут со мной 
согласился, что в этом кадре сыграл почти 
как Чаплин. 

«Я в его память купила  
дрель «Бош»

— Гердт был немыслимо рукастый. Он же 
был слесарем‑электриком, ФЗУ закончил. ПТУ 
по‑нашему. Он все умел: и по дереву, и по металлу. 
Моя мама, если что‑то ломалось, все привязывала 
веревочками. Потом я стала крепить скотчем. Он 
называл это шунизм и все переделывал как надо. 
Обожал инструменты. У него был верстак. Ему 
всегда хотелось купить дрель «Бош», но никог‑
да на нее не хватало денег. Потом, когда он уже 
умер, я в его память купила дрель «Бош», чтобы 
она была в доме. 

«Зяма вдруг отодвинул 
сигареты и сказал: «Не хочу»

— Когда у Зямы был выходной, мы всегда 
долго завтракали, пили кофе, курили. Потом ему 
врачи сказали, что не так с сердцем плохо, как с 
легкими. То есть курить надо бросать. Зяма стал 
принимать специальные таблетки и бросил. Два 
года не курил. Но как‑то Эльдар Рязанов и Петя То‑
доровский ему сказали: да ладно, закурил бы. И он 
закурил, и эти два года пошли кошке под задние 
ножки. Вот так все время мы курили, а потом в 93‑м 
году вдруг после Татьяниного дня встали утром, 
я закуриваю, а Зяма вдруг отодвинул сигареты и 
сказал: «Не хочу». — «А я как же?» — «А ты не об‑
ращай внимания». И покупал мне сигареты. 

Любимый розыгрыш Гердта
— Алло, это Николай Сергеевич?
— Вы не туда попали.
И так звонит каждые полчаса. Где‑то в три 

утра опять звонок.
— Алло, это Николай Сергеевич. Мне не 

звонили?
— Ой, бегите ко мне, вас все ищут.
Вот так он однажды разыграл нашего 

соседа.

    
— Из «Кинопанорамы» Гердта сняли потому, 

что он все время говорил «я думаю». А надо было 
«есть мнение». 

Еврей Храпинович
— Настоящая фамилия Зямы Храпинович. 

Когда он занимался в студии Арбузова, тот ему 
сказал, что нужно бы фамилию‑то сменить. И пред‑
ложил Гердт, потому что была балерина с такой 
фамилией. Потом Зяма говорил, что и в семье у них 
была такая фамилия. Вообще к еврейству своему 
он относился спокойно, не выпячивал это. Но как‑
то они с братом были на могиле у матери. Потом 
по дороге зашли в пивнушку, встали в очередь, 
и кто‑то сзади сказал: вот эти всегда первые. Так 
Зяма развернулся и как вмажет ему по морде! 
В это время из‑за столика рядом встал огромный 
человек, подошел, и Зяма понял, что сейчас ему 
будет конец. Вдруг этот человек взял его за во‑
ротник и сказал: «Молодец, вот так и поступай, 
когда говорят за твою нацию».

Бенефис. 80-летие.  
Перед уходом

— Я привезла его на кресле. Было очень 
сложно, потому что кресло в лифт не входило. 
Поднялись наверх и положили Зяму в гримерке. 
Я сидела рядом с ним. В гримерке был монитор. 
Вел вечер Юра Никулин. И вдруг он вызвал из зала 
Веру Веденину, медсестру, которая вытащила 
Зяму с поля боя. И Зяма сказал: «Как? Вера там, 
а я здесь?! Нет, я должен быть там». А за кулисами 

сплошные провода, ни на какой коля‑
ске не проехать. Я ему вколола 

валокордин, мы подняли его: 
с одной стороны я, с дру‑

гой — Таня Никитина. 
Он на нас оперся, и 

мы подошли к кули‑
се. Я сказала: «Все, 
Зяма, давай вста‑
вай и спокойно 
иди». И выставила 
его на сцену. Он 
пошел без чьей‑
либо помощи 
и сел в кресло. 

Я перекрестилась, 
потому что летел 

весь сценарий. 
…Зяма просидел 

на сцене весь вечер. 
Вместе с цыганами пил 

водку. Люсю Гурченко на ко‑
лени посадил. А в конце вечера 

он встал, без чьей‑либо помощи 
вышел на авансцену и громко прочитал 

стихи Самойлова, которые кончаются так:
О, как я поздно понял,
Зачем я существую!
Зачем гоняет сердце
По жилам кровь живую.

И что порой напрасно
Давал страстям улечься!..
И что нельзя беречься,
И что нельзя беречься...
Зал встал, и люди плакали. Потому что было 

понятно, что это прощание. Но это было гранди‑
озно, необыкновенно. 

    
Знаете, я вспоминаю последний «Чай‑клуб». 

Его же снимали у нас на даче. А я никогда на съем‑
ку не ходила. Зяму отнесли на руках туда. Вдруг 
прибежала режиссер: Татьяна Александровна, 
идите. Я в это время стол сервировала, чтобы 
выпивать‑закусывать. Она меня заставила, я при‑
шла. Сидел Гердт, замечательно вел программу, 
юморил, жестикулировал. Кончилась переда‑
ча, Зяму принесли, а из него будто воздух вы‑
пустили. Я говорю: «В чем дело? Ты только что 
сидел…» — «Естественно, — отвечает. — Пони‑
маешь, цирковая лошадь стоит в стойле совер‑
шенно никакая, а потом фанфары, и она выходит 
на арену». — «И что?» — «Кураж!» 

    
Когда его не стало, у меня было ощущение, 

что, в общем, дальше это длить незачем. Мы были 
открыты. Это такая редкость, что сама себе за‑
видуешь. А потом я подумала, как бы он отнесся, 
если я тоже немножечко рубанусь куда‑то? По‑
кончу с собой? Подумала: ну это как‑то безвкусно. 
Я и сегодня, когда что‑то происходит, думаю: а что 
бы Зяма сказал? Мама и Зяма — для меня два 
самых главных человека в жизни. Он так любил 
нашу дочку, так дружил с ней. И я понимала, что 
он бы не хотел, чтобы я ее бросила. Я сейчас живу 
для того, чтобы моя дочка подольше не была кру‑
глой сиротой. 

«А ведь я хотела уйти 
навсегда…»

— Я знаю, что вы почти никогда не ссори-
лись. Но ссорились лишь тогда, когда вели 
машину, а он сидел рядом и учил, как надо 
ехать. Со стороны, наверное, это смотрелось 
очень смешно. 

— Конечно, если кто‑нибудь еще сидел в ма‑
шине, умирал со смеху. Он мне всё время кричал: 
а‑а, дура, куда ты едешь, что ты его не обгоняешь… 
Поэтому у меня была отдельная машина, за кото‑
рой я долго стояла в очереди. 

А настоящих ссор не было. Хотя… Как‑то мы 
легли спать и почему‑то так поругались, вусмерть. 
Я сказала: всё, ухожу. Встала в ночной рубашке, 
открыла шкаф, собираясь уходить навсегда. А по‑
скольку тогда мы были все бедные и шмоток было 
мало, то, когда куда‑нибудь шли, всегда кто‑нибудь 
говорил: ну, что я надеваю? Так вот я открыла шкаф 
и остановилась. А лежащий поссорившийся Зяма 
говорит: «Ну да, разводясь: что я надеваю?» Мы 
рухнули от хохота, и ссора кончилась. А ведь я 
хотела уйти навсегда… 

Александр МЕЛЬМАН. 

А вы говорите, трудно дожить 
до ста лет. Гердт дожил. 
Нет, земная его жизнь закончилась 
20 лет назад, в 80. Но он жив, 
это бесспорно. И будет жить 
еще очень долго. В нашей памяти, 
в наших сердцах… Но есть 
человек, самый-самый для Гердта 
близкий. Его жена Татьяна 
Правдина. Немолодая молодая 
женщина. Она вспоминает… 
Так говорит, будто Гердт вот 
тут, рядом, здесь. С нами… 
21 сентября Зиновию Ефимовичу 
Гердту исполнилось бы 100 лет. 

ПАПАША КУРАЖ
Татьяна 
ПРАВДИНА: 
«Все поступки 
Гердта 
порядочные. 
В этом смысле 
он был 
неотразим»
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В «обезьяннике» Захарченко уже почти 10 дней. 
Место для него знакомое, но все прошлые годы 
он был тут совсем в другом качестве. Теперь же 
роли поменялись: арестант — он сам, а к нему 

ходят люди из следствия. В камере Захарченко с еще одним 
задержанным. Выглядит в целом неплохо, одет в модный 
спортивный костюм, но взгляд какой‑то взбудораженный и 
затравленный. Нам он обрадовался так, как не радовался за 
последнее время, наверное, ни один арестант. Узнав, что мы 
представители общества, аж подскочил — и глаза 
загорелись.

— Вы — моя надежда, — воскликнул Захарченко. А мы 
пока решили осмотреться. В камере чисто, просторно. Одна 
из трех кроватей не занята. Так что на ней Захарченко ак‑
куратно сложил свои тетради, папки с бумагами и зеленые 
сумки с вещами. 

На столе — сушки и пряники. Да уж, еда в ИВС совсем 
не похожа на ту, что подают в лучших ресторанах Первопре‑
стольной. На завтрак в этот день была рисовая каша, на обед 
— пюре и кисель. Так что на вопрос о местном меню полковник 
только пожимает плечами.

— Но разве еда главное? Вы — представители общества, 
выслушайте меня! — переходит почти на крик Захарченко. — 
Что они мне вменяют? Пишут, что я 25 декабря 2015 года в 21.20 
взял взятку в ресторане «Китчен Вилладж» у неустановленного 
лица. «Неустановленное лицо» — мой друг. И он говорит им, что 
взятки мне не давал, что мы просто ужинали. К тому времени 
я уже знал, что за мной идет слежка, что меня слушают, я же 
не идиот. Что они будут теперь делать? Как так можно?

Сотрудники ИВС пытаются остановить Захарченко, го‑
ворят, что он может рассказывать только про свои условия 
содержания. Но разве ему заклеишь рот? 

— Меня хотели назначить на пост начальника управления, 
— буквально кричит он. — А это кое‑кому не понравилось. Вот 
и началось все это.

Психолога в ИВС нет, есть только фельдшер, у которо‑
го в аптечке валериана, корвалол и т.д. Но Захарченко все 

это не нужно, он уверяет, что его может спасти только одно 
— гласность.

— Во время задержания преступники надевают на голову 
капюшон, — говорит полковник. — Я же везде был с открытым 
лицом. Я не считаю себя преступником, не скрываюсь. Готов 
отвечать на любые вопросы. Все те деньги — они не мои. Я 
сейчас объясню, откуда они...

В этом месте сотрудники ИВС прерывают Захарченко, 
мы его успокаиваем и переключаем внимание на книги. На 
его железной кровати лежит произведение Ильфа и Петрова 
«Золотой теленок». 

— Ого, вы решили перечитать классику? — спросили 
мы. 

— Одновременно читаю эту и еще «12 стульев», — отвечает 
полковник. — Единственный способ не сойти с ума от всего 
происходящего — это относиться к ситуации с юмором. Вот 
эти книги как раз помогают, отвлекают. 

— Вы получаете передачки? 
— Да. Но вот можно вопрос — правда, что в «Лефортово» 

нет горячей воды?
— Правда, поэтому лучше помыться заранее, здесь, 

— предупредили мы. — Еще у вас там отберут всю одежду 
на «прожарку» и выдадут робу. Будьте к этому готовы. И 
заранее попросите родных передать вам теплые вещи: 
отопительный сезон не начался, так что в изоляторе 
прохладно. 

— А что можно сделать, чтобы в любое другое СИЗО, 
только не в «Лефортово»?! Там же полная изоляция от всего, там 
может случиться что угодно. Я уверен, что меня будут пытать. 
У меня двое маленьких детей — девочка восьми лет и пацан 
девятимесячный... Скоро суд, скажите всем, чтобы пришли! 
Я сделаю заявление, я назову имена! Только это меня спасет. 
Диалог с обществом — это единственный шанс. 

Между тем один из знакомых Дмитрия Захарченко вы‑
сказал свою версию происхождения денег:

— Многие крупные компании, в том числе государствен‑
ные (больше 51% принадлежит государству), имеют так на‑
зываемые «бассейны». Это выведенная в больших объемах 
наличность, которая потом используется для разного рода 
целей, в том числе создания дочерних компаний. Такие «бас‑
сейны» контролировались полицейскими. С учетом последних 
событий (арестов высокопоставленных сотрудников СК, кри‑
минальных авторитетов и т.д.) квартиру Захарченко сделали 
временным тайником. Так делается в экстренных случаях. 
Опасения Захарченко за свою жизнь, увы, не беспочвенные. 
Все боятся, что он расскажет об этих деньгах. Его могут убрать 
или довести до самоубийства, как это произошло с генералом 
ГУЭБиПК Борисом Колесниковым, который выпрыгнул из окна 
Следственного комитета...

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Адвокат Дмитрия Захарченко, Александр Лебеде‑

вич, заявил, что его подзащитного вывезли из ИВС в СИЗО 
«Лефортово».

Ева МЕРКАЧЕВА.

«Золотой теленок».

Масштабная реформа силовых ве-
домств, о возможности которой в 
период до 2018 года сообщил в по-
недельник ряд СМИ и в ходе которой 
должно появиться «давно забытое ста-
рое» министерство госбезопасности, 
не принесет радикальных изменений в 
работу силовиков. Хотя при этом каче-
ственно может измениться следствие 
при условии возвращения прокурорам 
их надзорной функции. Об этом «МК» 
заявил эксперт, генерал-майор ФСБ в 
запасе Александр МИХАЙЛОВ.

Напомним, предполагается, что СВР и 
ФСО могут быть включены в ФСБ, а возник‑
шая структура получит статус министерства 
госбезопасности. Кроме того, все отчетливее 
говорится о возвращении СКР в надзирающую 
за ним Генпрокуратуру.

Как заявил «МК» Александр Михайлов, раз‑
говоры о необходимости реформировать сило‑
вые структуры ведутся уже несколько лет.

— Идея создания министерства госбе‑
зопасности находится в зоне общественного 
внимания очень давно. Насколько я помню, 
последняя информация текстуально датирова‑
лась 2011 годом. Почему вдруг это выскочило 
сегодня, загадка, — сказал Михайлов.

По его словам, даже если и произойдет 
слияние ФСБ и ФСО, а также в результате поя‑
вится отдельная Служба безопасности Прези‑
дента РФ, качественно ничего не изменится.

— Будет то же самое, что и было при КГБ. 
Тогда он включал 9‑е управление, которое за‑
нималось, по сути, тем, чем занимается совре‑
менная ФСО, — пояснил Михайлов, напомнив, 
что «девятка» была расформирована в 1991 
году и преобразована в управление охраны при 
аппарате президента СССР после того, как ее 
сотрудники приняли участие в ГКЧП.

Эксперт «МК» не исключает, что в обще‑
стве может возникнуть волна озабоченности, 
какую уже приходилось наблюдать после по‑
явления той же Росгвардии. Тем более что 
МГБ может получить возможность брать в свое 
производство наиболее резонансные дела 
или осуществлять контроль за теми рассле‑
дованиями, в основу которых легли материалы 
этой спецслужбы.

— Конечно, у общественности могут воз‑
никать какие‑то аналогии и, возможно, вы‑
зывать определенную реакцию. Однако, как 
показывает практика, и к гимну СССР можно 
привыкнуть, и к красному знамени. К аббре‑
виатуре, какой она ни окажется, тоже можно 
привыкнуть. Надо смотреть на это спокойно, 
— сказал Михайлов.

Наиболее важное изменение, по его сло‑
вам, может быть в результате возвращения 
Следственного комитета прокуратуре, из 
которой он был выделен в самостоятельную 
структуру.

— Когда следствие работало в рамках 
прокуратуры, все было идеально. Сегодня про‑
куратура лишена важнейшей надзорной функ‑
ции, в результате чего мы можем наблюдать в 
следствии отдельные ситуации, граничащие с 
беспределом. Если следствие вернут в проку‑
ратуру, то я не думаю, что кто‑то будет против. 
Это очень правильно, — сказал Михайлов. 

При этом эксперт «МК» уточнил, что в пер‑
вую очередь решение о реформировании чего‑
либо обсуждается в Министерстве финансов, 
которое одобряет или нет идею, существенно 
влияющую на бюджет страны.

— Надо понимать, что любая реформа, а 
тем более реформа силовых структур, — затея 
очень затратная. И требует согласования и одо‑
брения Минфина, — сказал Михайлов.

Дарья ФЕДОТОВА.

Эксперт «МК» оценил возможные последствия 
реформы силовых ведомств

МИНИСТЕРСТВО ГОСБЕЗОПАСНОСТИ — 
ТОЛЬКО ЗВУЧИТ СТРАШНО

...«Я НАЗОВУ 
ИМЕНА!»

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

Захарченко (на 
переднем плане) 

на субботнике 
в студенческие 

годы.

Дело возбуждено по двум частям 
статьи 142 УК РФ — «Фальсификация 
итогов голосования» и «Фальсифи‑
кация избирательных документов». 
Напомним, в день выборов наблю‑
дателей потрясло видео, попавшее в 
Сеть с избирательного участка №1958 
Ростовской области. Там члены УИК с 
невозмутимым видом выстраивались 
в «стеночку», пока за их спинами одна 
из сотрудниц старательно запихива‑
ла в урны пачки бюллетеней. Выборы 
на данном участке в результате при‑
знаны несостоявшимися. А с органи‑
заторами не очень изящной схемы 
будут разбираться правоохранители. 
Как выяснилось, подобным образом 
развлекались не только ростовча‑
не. Признаны недействительными и 
выборы на избирательном участке 
№2211 в Нижегородской области. 
Здесь также на виду у камер в урны 
запихивали пачки бюллетеней. 

Под вопросом признание вы‑
боров еще на трех участках в разных 
регионах. Глава ЦИК Элла Памфило‑
ва не назвала их поименно. Однако 
скорее всего речь идет о Белгород‑
ской области, где глава областной 
избирательной комиссии Николай 
Плетнев сам рассказал о фальси‑
фикациях, выявленных на изби‑
рательном участке №1198. По его 
словам, за 10 минут до окончания 
голосования члены участковой из‑
бирательной комиссии вбросили в 
стационарные избирательные ящики 

23 бюллетеня по федеральному изби‑
рательному округу и 28 бюллетеней 
по одномандатному избирательному 
округу. В результате недействитель‑
ными признаны все 1057 бюллетеней, 
находившихся в урнах на участке. По 
словам Николая Плетнева, в тома‑
ровской избирательной комиссии 
пояснили вброс оригинально. Главе 
облизбиркома рассказали, что члены 
УИК не успели проголосовать сами и 
сделали это организованно в конце 
дня, когда избирателей в помещении 
не было. Похоже, стало известно, что 
результаты выборов по этому участку 
отменены. 

Есть вопросы и по голосованию 
на некоторых участках в Дагестане. 
Там тоже были зафиксированы на ви‑
део вбросы в ящики. Правда, запись 
велась не стационарными камерами, 
а мобильными телефонами наблю‑
дателей. По всем этим случаям еще 
предстоит разбирательство. Инфор‑
мация передана в МВД. 

Во время выборов в Госдуму 
2011 года были признаны несосто‑
явшимися выборы на 21 избиратель‑
ном участке по стране, где были за‑
фиксированы нарушения. Но тогда 
решение об отмене результатов вы‑
боров на скандальных участках при‑
нималось не в оперативном порядке 
на следующий же день, как сейчас, а 
после долгих обращений и митингов 
на Болотной. 

Елена ГАМАЮН.

НА ТРЕХ УЧАСТКАХ ВЫБОРЫ 
ПРИЗНАНЫ НЕСОСТОЯВШИМИСЯ
Отличились Ростовская, Нижегородская 
и Белгородская области

Не успели регионы отчитаться о чистых и честных выборах, как их 
поставили перед фактом: в новых реалиях самые наглые фальсифи-
кации могут иметь последствия. ЦИК РФ сообщила о возбуждении 
дела в Ростовской области по фактам нарушений в ходе выборов на 
избирательном участке в Пролетарском районе города.

ПАМЯТЬ



В новом пространстве Театра Наций худрук 
Евгений Миронов и его команда огласили пла-
ны на юбилейный сезон — десятый по счету. 
Помимо заманчивых премьер нас ждет лю-
бопытная программа, объединяющая театр 
со всеми видами искусства.

Располагается новое пространство в старин-
ном особняке на пересечении Страстного бульвара 
и Большой Дмитровки. Что внутри? Не театральный 
зал, не дизайнерская студия, не музыкальный или 
танцевальный холл, не галерея, не архитектур-
ное бюро — все сразу. Пустое пространство для 
экспериментов.

Один здесь уже развернулся — выставка 
«Таймс Сквер: театр абсурда» Шерри Доббин, 
экс-директора режиссерского центра Роберта 
Уилсона, чьими «Сказками Пушкина» восторгается 
Москва. На первом этаже г-жа Доббин с помощью 
фотографий, экрана и инсталляции воссоздала 
арт-атмосферу главной площади Нью-Йорка. Со-
бачьи концерты, уличный театр абсурда, массовое 
создание причудливых граффити и скульптур 
— таким паблик-артом живет Большое яблоко, а 
теперь и Театр Наций.

— Любой юбилей — это не время собирать 
камни, а подводить итог, — говорит Евгений Ми-
ронов. — Для меня важно, что залы у нас полные 
(заполняемость 94%. — Авт.). Я своими глазами 
видел огромную очередь, рядом с которой стоял 
ОМОН. Подумал: что-то случилось, ведь ситуация 
в мире напряженная. Оказывается, люди в кассу 
стояли — и всегда так. Ведь мы их не разочаро-
вываем. Постоянно находимся в поиске, экспери-
ментируем, развиваемся…

Что касается премьер, то семь преподнесут 
точно (восьмая пока только в планах), пять из них 
— на большой сцене. Кульминацией сезона под 
Новый год станет «Иванов» Чехова в режиссуре 
Тимофея Кулябина. Эта пьеса особенно важна 
для коллектива, так как Чехов писал ее 10 дней по 
заказу антрепренера Федора Корша в здании, где 
сейчас располагается историческая сцена театра. 
Работать над «Ивановым» будут Евгений Миро-
нов, Чулпан Хаматова, Игорь Гордин, Елизавета 
Боярская, Виктор Вержбицкий.

Еще на большую сцену выйдет Инна Чурикова 
в «Аудиенции», поставленной ее мужем Глебом 
Панфиловым. Специально для актрисы британ-
ский драматург Питер Морган создал русскую 
версию пьесы, дописав новые главы про послед-
ние политические события, в том числе кризис на 
Украине. (В первоначальном виде «Аудиенция» 
состоит из диалогов королевы Елизаветы II со 
всеми премьер-министрами Великобритании за 
последние 60 лет.)

Будет «Гроза». Миронов неоднократно про-
сил взяться за Островского Константина Бого-
молова, но тот все никак. Зато заинтересовался 
Евгений Марчелли, который в этом сезоне будет 

разрываться между Театром Наций, МХТ и Ермо-
ловским. На роль Катерины Кабановой он взял 
красавицу Юлию Пересильд.

Польский режиссер Гжегож Яжина, ученик 
легендарного Кристиана Люпы, выпустит пер-
вую в России постановку — «Ивонна, принцесса 
Бургундская». Главным вопросом для него станет 
взаимодействие общественной системы с бес-
сильным человеком, не желающим жить по ее 
законам: «Это пьеса масок, причем маски в ней — 
не просто прием, а метафора всего окружающего 
мира, вынужденного жить по неестественным 
законам системы».

Наконец, в мае на большой сцене режиссер 
Максим Диденко с Ингеборгой Дапкунайте, Павлом 
Акимкиным и Андреем Фоминым дадут «Цирк». 
Это будет версия знаменитого фильма Григория 
Александрова, где главную роль исполнила Лю-
бовь Орлова.

 Что касается Малой сцены, то уже сегодня 
Филипп Григорьян предъявит на ней «Заводной 
апельсин» по одноименному роману Бёрджесса. 
А в ноябре Марат Гацалов поставит здесь «Дыха-
ние» британского драматурга, любимца критиков 
Дункана МакМиллана.

В общем, юбилейный сезон у театра выдастся 
«жарким», а его художественный руководитель — 
Евгений Миронов — тоже отметит юбилей.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЮБИЛЕЙ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Большая и мощная 
страна. 4. Кусочек разбитого стакана. 10. Под-
мостки для попсы. 11. Доктор, назначающий 
специальную обувь. 13. Спортивный снаряд 
для прыжков высоту. 14. «Копейка» в кошельке 
американца. 15. Промышленность по-другому. 
16. Флегматичность, «напавшая» на холери-
ка. 18. Утренний напиток, на который при-
был аглицкий посол в произведении Леонида 
Филатова. 20. «Внутренний мир» зразы. 22. 
«Позер» перед скульптором. 23. Отбивная 
говядина из межреберной части. 24. Обще-
житие для учащихся в учебном заведении. 
27. И пес, и минерал, и канадский полуостров. 
30. Пассажирский самолет большой вмести-
мости. 32. Краснокожий враг бледнолицего. 
34. Девочка, участвовавшая в вытягивании 
сказочной репки. 35. Несерьезная влюблен-
ность, которая быстро проходит. 36. Лучшее 
лекарство от лени. 38. «Хвост» электропри-
бора. 39. «Атакующие» придирки оппонентов. 
40. Общий план подготовки и ведения боя. 41. 
Энергетика со знаком «минус». 42. Греческий 
«силуэт» лица красавца.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самая дырявая кухонная 
посудина. 2. Махание рукой вместо «до сви-
дания!». 3. Каждое предположение знатоков, 
из которого выбирается правильный ответ. 5. 
Профессия сказочного Джузеппе. 6. Старший 
Дюма, написавший роман «Три мушкетера». 
7. Гвоздь, забиваемый в шпалы. 8. Злоумыш-
ленник из стана врага. 9. «Намотка» на ноге 
в кирзовом сапоге. 10. Крупное соединение 
военных судов или самолетов. 12. Беззаботная 
пора в коротких штанишках. 17. «Волны» от 
компьютера. 19. Гормон, «рожденный» испугом. 
20. Старушка в лохмотьях без гроша за душой. 
21. Экскурсионный транспорт для обзорной 
экскурсии по городу. 25. Положение в боксе, 
кода сбитый ударом соперник по истечении 
восьми секунд может подняться и продолжить 

бой. 26. Ангельская черта характера жены, 
прощающей мужу измены и дебоши. 27. Ли-
тературный сценарий балетного спектакля. 
28. Самое ровное место у русских дорог. 29. 
Гонка лыжников с остановками на огневых ру-
бежах. 31. Единица измерения объема нефти, 
оцениваемая в долларах. 33. Гигантская волна, 
перед которой девятый вал меркнет. 34. От-
резок определенной длины и направления. 37. 
Загородная фазенда советского инженера. 38. 
Мебель, где прячется любовник в анекдотах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Транзит. 4. Присяга. 10. Учебник. 11. Простак. 13. Тень. 14. Душа. 15. 
Растеряха. 16. Лосось. 18. Тарань. 20. Политик. 22. Эстетика. 23. Вернисаж. 24. Оснастка. 
27. Свекровь. 30. Перхоть. 32. Ливрея. 34. Статуя. 35. Пансионат. 36. Сейф. 38. Море. 39. 
Яичница. 40. Карапуз. 41. Кузница. 42. Рассада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тефтеля. 2. Ночь. 3. Имбирь. 5. Раскат. 6. Спад. 7. Асфальт. 8. Шкатулка. 
9. Аперитив. 10. Унисекс. 12. Кухарка. 17. Совещание. 19. Антихрист. 20. Приступ. 21. Картель. 
25. Секвойя. 26. Аэростат. 27. Сторожка. 28. Виртуоз. 29. Классик. 31. Ряженка. 33. Японец. 
34. Стража. 37. Финн. 38. Мусс.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

продаю
❑ б/у Кислородный 

Концентратор ОКСИ-6000  
т. 8-916-185-92-78

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8(495)772-19-81

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02,  
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Представьте на минуту начальника, который 
приказал залить во дворе офисного здания 
каток, чтобы зимой сотрудники могли в обе-
денный перерыв развеяться на льду. Началь-
ника, по распоряжению которого в пристро-
енном четырехэтажном здании построили 
актовый зал для показа новых фильмов, еще 
не вышедших на широкий экран. Начальника, 
ставшего грозой офисных сантехников, теле-
фонистов и лифтеров: обходя владения, он не 
пропускал ни одной перегоревшей лампочки. 
Много ли таких сейчас? То-то же.
И никогда вам не догадаться, какой пост за-
нимал этот заботливый босс. А речь идет 

о... прокуроре Москвы. Михаил Григорьевич 
Мальков занимал должность 22 года — рекорд 
для столицы! Сегодня этому удивительному 
человеку исполнилось бы 100 лет. Самое 
время рассказать о нем читателям «МК».

Невероятно, но факт: самый опытный проку-
рор столицы ранее на прокурорской должности-то 
никогда и не был! Сирота (родители умерли, когда 
Мише было пять), он хлебнул из детдомовского 
котла, начинал на скромной должности продавца 
в книжном магазине. А потом стал делать карьеру 
по партийной линии. И в 61-м году попал в «про-
курорский набор» — причем сразу на такую вы-
сокую должность.

Возможно, этот факт биографии наложил 
свой отпечаток на сам стиль руководства. Боясь 
ошибиться, Мальков очень старался создать для 
подчиненных в прямом смысле все условия для 
работы. Сейчас кажется удивительным, но по 
тем временам было в порядке вещей на рабочем 
месте послушать концерт или покататься на 
коньках. Практиковались совместные поездки за 
грибами… Словом, прокурорские корпоративы, 
если говорить современным языком, появились 
как раз при Михаиле Григорьевиче. Дверь в ка-
бинет Малькова всегда была открыта. И любой 
из работников прокуратуры мог прийти к нему 
без доклада. За все годы руководства главный 
законник Москвы не уволил не одного прокурора 
или следователя. Хотя на коллегиях и совещаниях 
не раз распекал подчиненных.

Казалось бы, 70-е годы на дворе, разгар 
застоя — прокуратура без указания сверху и 
чихнуть не может. Однако в конфликте между 
прокурором Перовского района Москвы Вань-
ковичем и первым секретарем райкома, который 
норовил сунуть нос чуть ли в каждое уголовное 
дело, Мальков без колебаний встал на сторону 

подчиненного. Прокурора он отстоял мудро и 
изящно: перевел его на другую должность — 
своим заместителем!

При расследовании самых громких дел того 
времени прокурорским служащим не раз на-
стойчиво намекали, какая версия должна быть 
основной и кого лучше всего покарать. Напри-
мер, в деле об убийстве, где подозреваемой 
проходила звезда Вахтанговского театра Ва-
лентина Малявина… На следователей давили: 
дескать, сожитель актрисы, тоже артист Станис-
лав Жданько, заколол себя сам. Мальков лично 
контролировал ход расследования. И после 
экспертизы, подтвердившей вину Малявиной, 
настоял на передаче дела в суд. Любимице мил-
лионов кинозрителей дали 9 лет тюрьмы.

На все серьезные ЧП Мальков выезжал 
сам. Так было, например, в феврале 1977 года, 
когда заполыхала гостиница «Россия», погибли 
десятки людей… Прокурор отдыхал с семьей в 
санатории, но сразу же примчался в Москву, на 
место трагедии. И поручил распутывать тайну 
пожара одному из лучших следователей тех 
времен — Александру Шпееру. Сложнейшее 

дело было раскрыто. А Шпеер впоследствии 
стал автором нескольких детективов. Как и еще 
один «питомец» Малькова — известный писатель 
Фридрих Незнанский.

Кстати, именно Мальков настаивал на обя-
зательных курсах для прокурорских работников. 
При нем получил развитие институт настав-
ничества. И — что сейчас особенно актуально 
— именно тогда появился отдел по надзору за 
органами следствия в КГБ и исправительно-
трудовых учреждениях.

«Никаких излишеств, человек должен всего 
добиться сам, быть требовательным в первую 
очередь к себе и принципиальным» — этого 
принципа Мальков, кавалер орденов Ленина и 
Трудового Красного Знамени, придерживался 
всю жизнь. Когда ему предложили выкупить 
госдачу, отказался наотрез. «Я занимаю такой 
пост, что для меня это совершенно неприем-
лемо», — сурово сказал он дочери. Кстати, 
письмо Елене Михайловне прокурор однажды 
подписал именно так: «Твой любящий, хотя и 
строгий папа». 

Юлия ГРИШИНА.

МАСТЕР ПРОКУРОРСКОГО ЖАНРА
Исполняется 100 лет со дня рождения профессионального 
«отца» отечественных детективистов — прокурора 
Москвы Михаила Малькова

Недельные гастроли миланского театра Ла 
Скала в Москве завершились. На историче-
ской сцене оркестр, хор и солисты самого 
знаменитого в мире оперного театра три 
раза сыграли оперу Верди «Симон Бокка-
негра», дважды исполнили вердиевский 
«Реквием», а также однократно выступили 
с концертной программой итальянской му-
зыки (Верди, Россини, Керубини). Спектак-
ли и концерты сопровождались громкими 
аплодисментами и криками «браво». Одна-
ко в среде профессионалов выступления 
итальянцев особого успеха не имели. Обо-
зреватель «МК» с разочарованием конста-
тировал низкое качество предъявленной 
продукции.

Буквально через 10–15 минут развития 
музыкального действия оперы «Симон Бокка-
негра» в сознание закралась опасная мысль: 
да полно! В самом ли деле перед нами солисты 
прославленного театра из Милана? Не случи-
лось ли с ними беды? Вдруг они, бедные, ходят 
где-то, ограбленные и растерянные, по холод-
ным российским степям, а их место на сцене 
Большого театра заняли самозванцы?

Но нет. Все по правде. Лео Нуччи в партии 
Симона, некогда прославленный певец. Сегод-
ня — увы, старый человек, с раскачанным го-
лосом, с «подъездами» практически к каждому 
звуку, с непозволительным глиссандированием 
в скачках, с утраченной способностью пения 
на mezzo forte. Необъятный Фабио Сартори 
в роли лирического героя Габриэле Адорно… 
Мы уже отвыкли от такой фактуры, которую 
можно простить лишь за прекрасный голос. Но 
нет здесь прекрасного голоса: он «перекры-
вает» зал — это безусловно, но более ничего. 
Бедность, резкость тембра, никакого обаяния. 
Кармен Джаннаттазио в роли Амелии/Марии… 
Тоже поет громко, но опять-таки: тембр лишен 
красоты, кантиленности, дыхание — короткое, 
верхние ноты весьма сомнительны.

О постановке Федерико Тьецци нечего 
сказать. И дело не в том, что она банальна и 
лишена радикальных режиссерских приду-
мок. Это, может быть, даже и неплохо: лучше 
уж смотреть спектакль совсем без придумок, 
чем с дурацкими придумками. Она скучна 
полным отсутствием интереса режиссера к 
артистам, которые (а что им еще делать?) ра-
ботают на штампах и озадачены лишь тем, как 
бы погромче спеть. Попытка переключиться 
на оркестр мало что дала. Маэстро Мунг-Вунг 

Чунг, конечно, дирижировал как-то. Но все-таки 
партитура «Симона Бокканегра» — эта не та 
музыка, которая предполагает отвлечение от 
вокалистов и сосредоточение на оркестре. Тем 
более что и оркестр был далеко не безупречен: 
медные киксовали, а скрипки неряшливо играли 
верхней частью смычка на piano. Выходило не 
столько тихо, сколько грязно.

Идти после этого на «Реквием», абсолют-
нейший музыкальный шедевр всех времен и 
народов (в отличие от «Симона», который, ко-
нечно, хорошая, но не лучшая опера Верди), 
было просто страшно. И не зря. Только в мо-
менты, когда звучал оркестр под управлением 
Риккардо Шайи (здесь и медные, и деревянные 
духовые оказались гораздо более собранными 
и качественными) и хор, а солисты «отдыхали», 
возникала музыка. Вступление солистов поис-
тине означало наступление Dies Irae (Дня гнева): 
буквально все — мимо. Вот дуэт меццо и сопра-
но Agnus Dei — там певицы в октаву поют, и это 
очень красиво, когда хорошо спето. Но Мария 
Хосе Сири и Даниэла Берчеллона не смогли это 
спеть хорошо. В партии сопрано в Реквиеме 
много божественных мест, где верхние ноты 

звучат на piano… Они ангельскими должны 
быть. А не хриплым шелестом пересушенной 
травы. Ну и самый большой трэш происходил в 
фрагментах а капелла — когда ансамбль голо-
сов солистов звучит без оркестра. Было просто 
непонятно, что это за музыка, — какая-то ато-
нальная каша. Снова удивила струнная группа. 
Есть там вступление перед Offertorium — унисон 
виолончелей. Не получился унисон этот вовсе. 
А для хорошего оркестра дурной тон — такой 
нестройный «унисон». 

Публика кричала «браво». Впрочем… 
Специфическая эта была публика: бриллиан-
ты, костюмы от Armani и Brioni, мгновенно за-
горающиеся мониторы гаджетов в интервалах 
между картинами… Билеты стоили очень дорого 
— 10–20 тысяч рублей и дороже. Такие «рубли» 
способны заплатить разве что жители Рублевки. 
Которые, конечно, всегда готовы адекватно 
оценить посещение престижного, «брендового» 
(как их костюмы) мероприятия.

Вот как-то так прошли гастроли Ла Скала. 
Что это? Халтурное отношение к гастролям в 
«провинциальной России»? Досадная случай-
ность? Или отражение реального состояния 
этого театра сегодня? Пожалуй, пора съездить 
в Милан — проверить все на месте.

Екатерина КРЕТОВА.

ЛА СКАЛА НЕ ОБЛАСКАЛА
Завершились гастроли самого знаменитого 
оперного театра в Москве

ЕВГЕНИИ МИРОНОВ ОТМЕТИТ ЮБИЛЕИ
Театр Наций огласил планы на сезон

03.06.2017—
18.06.2017
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ
В ПОДАРОК 
АВТОБУС 
С СЕВЕРНОГО 
РЕЧНОГО ВОКЗАЛА

01.09.2017—
26.09.2017
АЗОВСКОЕ МОРЕ
КЕРЧЕНСКИЙ
ПРОЛИВ 

01.10.2017-
15.10.2017
АЗОВСКОЕ МОРЕ
КЕРЧЕНСКИЙ 
ПРОЛИВ

ЯРОСЛАВЛЬ—КИЖИ—СОЛОВКИ (2 ДНЯ: 
о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)—АРХАНГЕЛЬСК 
(СОЛЬЗА, СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ)—
ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)—СОСНОВЕЦ—
ПОВЕНЕЦ (КОНДОПОГА; МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
СТЕКЛЯННЫЙ (ПУДОЖ; ОНЕЖСКИЕ 
ПЕТРОГЛИФЫ)—МЫШКИН—МОСКВА  

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—КОСТРОМА—
ПЛЕС—Н.НОВГОРОД—САМАРА—
ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА) 
РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)— РОСТОВ-НА-ДОНУ)—
ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—САРАТОВ—
САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ 
Н.НОВГОРОД—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА) 
РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, БАХЧИСАРАЙ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ)—ВОЛГОГРАД—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА

Р А Н Н Е Е  Б Р О Н И Р О В А Н И Е  н а  2 0 1 7  г .

«Беломорское ожерелье»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка, 9/2, стр.1
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«Вот она какая — сторона родная»

«У моря, у синего моря»
ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ   АЛЕКСЕЙ СКУРАТОВ

ДМИТРИЙ ГРОШЕВ   АЛЕКСЕЙ ПОЛЯКОВ
ТАТЬЯНА ЗБРУЕВА   АЛЛА ЮГАНОВА

Сценическая фантазия Сергея Дьячковского 
по мотивам повести Антуана де Сент-Экзюпери 

«Маленький принц»

ПОСТАНОВКА 
СЕРГЕЙ ДЬЯЧКОВСКИЙ 

ДИРЕКТОР ТЕАТРАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
МАРК ВАРШАВЕР

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА 
МАРК ЗАХАРОВ

ПРЕМЬЕРА

2, 16, 29 
ОКТЯБРЯ 2016
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Михаил Мальков 
с дочерью.

Мария Бокканегра 
(Кармен 
Джаннаттазио)  
и Габриэле Адорно 
(Фабио Сатори).
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На Сахалине завершился 6-й Международный 
кинофестиваль «Край света». Ближе к финалу на 
нем появился гость специального назначения, 
или, как говорят на острове, народный артист 
Калифорнийской области Стивен Сигал. В России 
он не в первый раз. Многие его считают другом 
Владимира Путина. 

Так случилось, что «Край света» предшествовал 
выборам в Госдуму. Возможно, этим и объясняется пер-
вый визит на Сахалин американского актера Стивена 
Сигала. Не всё нашим артистам колесить по стране в 
дни предвыборной кампании. Украсил ли Сигал очень 
достойный фестиваль с качественной международной 
программой, с хорошим жюри во главе с польским 
классиком Кшиштофом Занусси, гостями со всего 
мира, иногда уникальными? Пожалуй, нет. Но его визит 
привнес суеты, привлек дополнительное внимание, а 
это тоже не лишнее для такого рода мероприятий. 

Выйдя на сцену, Сигал — а он человек-гора, почти 
двухметрового роста  — произнес: «Я думал о Сахали-
не. Есть еще что-то, что я мог бы сделать для вашего 
региона. Мы могли бы снять здесь фильм». Далее он 
себя утруждать не стал. Переводчица зачитала от его 
имени написанный текст. В тот день, когда Сигал должен 
был представлять фильм в кинотеатре под открытым 
небом, по городу распространили флаеры. На них — 
портрет актера, увенчанный ленточкой триколора, и 
слова: «Стивен Сигал на островах, на которых хочется 
жить!». Предполагалось, что зрители смогут подойти к 
актеру, взять у него автограф. Возможно, кому-то и по-
везло, но доступ к специальному гостю был ограничен, 
он появился на считаные минуты.  

 Вместе с губернатором Сигал посетил краеведче-
ский музей, здание которого — одно из немногих, что 
уцелело со времен японского присутствия на острове. 
Они осмотрели новую экспозицию, еще закрытую для 
южносахалинцев и посвященную победе над японской 
армией в годы Второй мировой войны. Самостоятельно 
Сигал посетил некоторые города, где его подолгу ждали 
с караваем и икрой, где-то, говорят, ловил рыбу руками, 
встречался со спортсменами, обещал свое содействие 
в их начинаниях. Дает ли это дополнительные шансы на 
выборах тем, кто обеспечивает такой визит? Местные 
журналисты поинтересовались размером гонорара 
Сигала, страшно обидев гостя. 

В России и на просторах СНГ Стивен Сигал бы-
вал не раз. В 2003 году он приезжал на Московский 
кинофестиваль, развеял слухи, витающие вокруг его 
имени: он не агент ЦРУ, не связан с японской мафи-
ей. Сигал — не только и не столько актер (не будем 
обсуждать участника третьеразрядных боевиков), но 
мастер восточных единоборств, занимается иглоука-
лыванием и траволечением. Лет двадцать он мечтал 
осуществить кинопроект о Чингисхане, сыграть в нем 
главную роль. Куда только не ездил в поисках денег. 
Добрался до Казахстана, встречался с президентом 
Назарбаевым. Там тоже был окружен неслыханными 
почестями, передвигался в бронированном джипе в 
сопровождении отряда охранников. Дэвид Кэррадайн, 
снимавшийся у Скорсезе, Олтмана, Бергмана, звезда 
фильма Тарантино «Убить Билла», удивлялся тому, как 
Сигала принимали. Его-то так не чествовали. 

По словам Сигала, его отец — русский. Сам он 
играл русских парней, сражался на экране с нашей 
мафией, но русского языка не знает, в этом преуспела 
его сестра. Несколько десятилетий увлечен буддизмом. 
Еще в 60-е годы приобщился к духовным таинствам в 
горах Тибета. Он считает, что внутренний мир актера 
— одно, а роль — совсем другое. Так что можно в кино 
пролить ведра крови, но остаться высоконравствен-
ным религиозным человеком. Прежде Сигал не раз 
заявлял, что политикой не интересуется, сравнивал 
вовлеченных в нее людей с акулами, при этом высоко 
оценил деятельность Владимира Путина, который в 
Москве принимал его на высоком уровне, чем удивил 
кинообщественность. Тогда сочли, что президента 
неверно проинформировали о том, кто есть кто. Но 
легенда была сформирована. 

 В день закрытия «Края света» Сигал сидел с мест-
ным руководством, беседовал с японской актрисой и 
членом жюри Макико Ватанабэ — звездой фильмов 
«Лес скорби» и «Усмири воду» Наоми Каваси. Недаром в 
молодые годы он жил в Японии, постигал там искусство 
восточных единоборств. 

Классик польского кино и председатель жюри 
«Края света» Кшиштоф Занусси уверен в том, что с 
миром не следует соглашаться: «Надо идти против, 
даже против разумного, как делал это Дон Кихот». А 
что касается публики, то она никогда не знает, чего 
хочет. Главную награду жюри вручило картине «Ино-
родное тело». Занусси сразу предупредил: «Не думайте, 
что я вручаю награду самому себе. У меня ведь тоже 
есть фильм «Инородное тело». Жюри высоко оценило 
игровую картину, снятую немецким документали-
стом Кристианом Вернером. Его фильм о человеке, 
перенесшем операцию по пересадке почки, который 
позднее встретился со своим нелегальным донором 
— молодой украинской женщиной, живущей в Стам-
буле. Полукриминальная ситуация, возможно, станет 
предтечей зарождения любви. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ГОСТЬ СПЕЦИАЛЬНОГО 
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— У тебя, говорят, внучек приехал?
— Да, уж недельку гостит, родненький...
— Ну и как, дедушке помогает?
— Да как не помогает, грех сказать. По-
могает, конечно... Вчера вот вместе де-
душкину пенсию пропили.

Я уважаю мужчин, которые держат свое 
слово: сказал «позвоню» — позвонил... 
Сказал «приеду!» — приехал... Сказал «жить 
без тебя не могу!» — пошел и сдох.

— Может, ко мне, кино посмотрим? 
Хорошая идея. У меня как раз давно кино 
не было.

Дед, рассказывая о войне внуку, для полно-
ты картины бросал ему на голову землю. 

Сергей Викторович настолько плохо парко-
вался, что на машине ему писали «дура». 

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Кирилл Клеймёнов (1972), теле-
журналист, руководитель дирекции 
информационных программ Первого 
канала
Джон Коклан (1946), барабанщик 
Status Quo
Софи Лорен (1934), актриса, облада-
тельница «Оскара»
Раиса Лукутцова (1949), председа-
тель общероссийской общественной 
организации «Российский Красный 
Крест»
Григорий Поженян (1922–2005), поэт 
и писатель
Сергей Терновский (1896–1960), 
основоположник детской хирургии 
в СССР
Дмитрий Чернышенко (1968), 
председатель правления «Газпром-
медиахолдинга»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве 6…8°, днем в Москве 11…13°. Об-
лачно, ночью небольшой дождь; ветер 

ночью северо-западный, 3–8 м/с, днем 
северо-западный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 6.09, заход Солн-
ца — 18.37, долгота дня — 12.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День рекрутёра.
Международная ночь летучих 
мышей.
1931 г. — в Великобритании отказыва-
ются от золотого обеспечения своей 
валюты.
1936 г. — прошел II Всемирный радио-
концерт, в котором впервые принял 
участие СССР.
1946 г. — состоялось открытие перво-
го Каннского кинофестиваля.
2003 г. — в Бельгии из мусора начали 
получать метан, который используется 
для производства электроэнергии.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.09.2016
1 USD — 64,9173; 1 EURO — 72,4477.
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 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 700 руб. (6 месяцев) и 1400 руб. (год);
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного ополчения, д. 20, корп. 1, у входа в сквер
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
21 и 22 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
23 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»

м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20,  
в фойе ДК «Машиностроитель»
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе

Подробности о подписке по телефону 
8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

Древнейшие церкви и монастыри с богатой историей, зеленые скверы и парки, 
старинные домики, уникальные памятники культуры, музеи расположены к югу от 
столицы, в подмосковном Серпухове, где 24 сентября отметят День города.

Праздничные мероприятия пройдут по всему городу, на стадионе, в парках, но 
главной площадкой массовых гуляний, как и в прошлом году, станет площадь имени 
Ленина. Горожан ждут концерты, выступления, шоу, спортивно-развлекательные 
программы, турнир по баскетболу, соревнование по футболу, рок-фестиваль, 
зрелищный чемпионат по мотоманеврированию и многое другое. 

В рамках празднования уже завтра, 21 сентября, в великий православный 
двунадесятый праздник Рождества Пресвятой Богородицы состоится молебен 
о благополучии города в соборе Николы Белого.

В субботу «Московский комсомолец» традиционно поздравит жителей с 
Днем города и проведет подписку на газету по льготным ценам. Каждый под-
писавшийся обязательно получит сувенир от «МК» (более подробную информа-
цию можно прочесть на 8-й полосе). В 13.30 в парке имени Олега Степанова для 
гостей выступят талантливый исполнитель Сергей Вертинский и очаровательная 
певица Ирина Влади.

Гулянья продолжатся до вечера и завершатся праздничным фейерверком!

«МК» ПОЗДРАВЛЯЕТ 
С ДНЕМ ГОРОДА!
Этой осенью Серпухову исполняется 677 лет

ПЕРВЫЙ 
ПАС

В ночь с понедельника на вторник, 
когда свежий номер газеты уже 
выйдет, сборная России завершит 
второй матч хоккейного Кубка мира — 
с командой звезд из США и Канады 
(возраст до 23 лет). По сути, после 
стартового поражения от шведов (1:2) 
именно эта игра становится реша-
ющей на групповом турнире — без 
победы в основное время гарантии 
выхода в плей-офф нет. И именно 
после молодых североамерикан-
цев сборная России получит первые 
объективные оценки. Встреча же со 
шведами ряд вопросов пока лишь 
обозначила.
Вопрос первый: почему старт турнира 

наша команда проспала? Почему предмат-
чевый просмотр замечательного советского 
фильма «В бой идут одни «старики» привел 
только к тому, что хоккейного боя так и не 
состоялось, поскольку с нашей стороны в 
нем приняли участие в основном утомленные 
люди, если хотите, хоккейные «старики»?

«Не хватило огонька — и на льду, и на 
лавке», — осторожно подвел итог матча олим-
пийский чемпион-1992, участник первого 
в истории Кубка мира, защитник Алексей 
Житник. А ведь в этих словах и выведен при-
говор. Когда с выученными, пожалуй, лучше 
всех в хоккейном мире шведами играют без 
огня — пиши пропало. Странно, что эту оче-
видную мысль тренерский штаб сборной 
России смог донести до команды только на 
заключительной минуте, когда наша коман-
да вдруг проснулась и на надрыве едва не 
спасла игру.

Вопрос второй: команда не захотела 
или не смогла? Первый ответ на него тоже 
дадут молодые североамериканцы. Но 

есть опасение, что наши игроки, как ни па-
радоксально это не прозвучит в сентябре, 
несколько перетренированы. Ведь они, по-
хоже, единственные, кто собрался перед 
турниром еще на последней августовской 
неделе и целенаправленно получал нагрузки 
в Санкт-Петербурге — пусть и не в рамках 
официального сбора (таковые по законам 
НХЛ в августе были запрещены).

И здесь есть интересный момент. Все 
команды Олега Знарка мощно загружаются 
перед стартом турнира, тяжело проводят 
его первые матчи, но потом раскатываются. 
Сработает ли эта система и на сей раз — на 
коротком турнире, который выигрывается 
скорее за счет эмоций, куража, огня? На 
турнире, в котором не крутят четыре звена, 
а в энхаэловском стиле делают тотальную 
ставку на звезд...

Третий вопрос: насколько правильно по-
добран состав команды? Почему в ней нет, 
скажем, Радулова или Ковальчука, а есть, 
например, Телегин или Наместников?

Огромная роль звезд стала ясна уже 
после первого тура Кубка мира. Овечкин, 
включившись, по сути, только на одну минуту, 
едва не сделал дубль и результат. Кросби 
обустроил вокруг себя всю хоккейную Канаду. 
Очевидно, что те же Радулов или Ковальчук 
особенно нужны именно на таких краткос-
рочных турнирах, когда все порой решается 
в одном-двух эпизодах. И когда класс порой 
бьет порядок.

Четвертый вопрос: как объяснить уди-
вительное спокойствие на нашей тренерской 
скамейке? Ладно, Никитин, Витолиньш или за-
менивший Воробьева Жамнов, которые всегда 
держат эмоции в себе. Но почему тишайшим 
стал Знарок, на энергии, хоккейном сумасше-
ствии которого выигрывались и Кубки Гагарина, 
и чемпионат мира в Минске?

Перед стартом турнира в комментарии 
для «МК» я уже говорил о том, что если главный 
тренер сборной не вернется в свое пограничное 
эмоциональное состояние, то команду ждет про-
вал. Ведь на холодной аналитической работе, на 
математике ни нынешний штаб, ни сборная Рос-
сии в целом никогда ничего не выигрывали.

Мы всегда побеждали вопреки всему, на 
подвиге и надрыве. Это, кстати, подтвердила и 
Москва-2016, когда на домашнем чемпионате 
мира все цифры были за нас, но результат так 
и не состоялся...

Будем надеяться, что в матче с молоды-
ми звездами Северной Америки наш главный 
тренер наконец-то проснется и скептикам на 
все их вопросы ответит. И здесь особую роль 
должно сыграть его окружение. Нужно понимать, 
что ткнуть палкой русского медведя, вывести 
его из спячки — особое искусство, которое 
требует таланта и мудрости. Но без этой палки 
все обречены.

Просыпайся, хоккейная Россия!..

22-летняя кореянка Ин Ге Чун стала по-
бедительницей турнира серии Большого 
шлема по гольфу во Франции. Девушка 
от начала до конца престижного турнира, 
все четыре раунда оставалась наверху 
таблицы L’Evian Championship 2016 на 
поле в Верхней Савойе, позволив себе 
лишь три раза ошибиться. Но главное в 
том, что азиатская гольфистка прошла 
турнир за рекордные как для женщин, так 
и для мужчин 263 удара. Кроме того, пять 
из шести лучших спортсменок турни-
ра — кореянки, лишь четвертая строчка 
оказалась китайской. 

Соревнования во французском депар-
таменте Верхняя Савойя принесли Ин Ге Чун 
вторую победу в главных турнирах Женской 
профессиональной гольф-ассоциации (LPGA). 
В прошлом сезоне, в возрасте 21 года, она уже 
первенствовала в открытом чемпионате США 
(US Open), что стало для многих неожидан-
ностью. Например, чемпионке олимпийского 
турнира в Рио-2016 Ин Би Пак, тоже, кстати, 
кореянке, на момент исторического успеха было 
уже полных 28. 

Не стоит забывать, что юной Чун прихо-
дится выдерживать серьезную конкуренцию 
у себя на родине. Еще задолго до Игр в Рио 
гольфистка Мария Верчёнова, в одиночку пред-
ставлявшая Россию на бразильском поле, на 
вопрос о фаворитах без колебаний указала 
на кореянок. 

Суммарные «минус 21» во франции скла-
дывались из 23 бёрди (на 1 удар ниже пара), игл 
(на 2 удара ниже пара) в субботу на 15-й лунке. 
И лишь 2 богги (на удар больше) и один дабл-богги 
в третьем раунде, которые погоды не испортили. 
Прошлое достижение («минус 19»), которым все 
восхищались, было установлено год назад все 
той же Ин Би Пак. Историческая победа обогатила 
Чун на $487 500; ее соотечественницы получили 
почти в два раза меньше. 

«Играя в воскресенье, я не забывала о преж-
нем рекорде, и это оказывало на меня опреде-
ленное давление. Но, как ни странно, я в нем 
нуждаюсь, и у меня получается игра. Я очень 
счастлива!» — сказала девушка, которая терпели-
во выдержала все просьбы болельщиков одарить 
их автографом и сделать с ней селфи. «Вишен-
кой на торте турнира» назвала Чун французская 
пресса, у которой нет поводов радоваться за 
своих: лучшая из выступавших в родной стране 
не поднялась выше 30-го места. 

Что же касается остальных призеров, то 
две соотечественницы чемпионки — Со Ён Рю 
и Сун Хьюн Пак — поделили «серебро» с пока-
зателем «минус 17», а китаянка Шаньшань фен 
(бронзовый призер Рио) сделала за турнир на 
два удара больше. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Прогресс снукера в Азии нельзя не за-
метить. Число турниров и игроков из 
Поднебесной растет год от года. При 
этом «Шанхай Мастерс», который не 
может похвастать самым внушитель-
ным призовым фондом, особо любим 
болельщиками. Именно сражениями 
в Шанхае открывается снукерный се-
зон. Более того, нынешний турнир — 
юбилейный, десятый по счету.

В Китае, как несложно догадаться, со-
брались все сильнейшие. Приятным сюрпри-
зом стало присутствие Ронни О’Салливана, 
в последние сезоны участвовавшего лишь в 
редких интересных для себя турнирах, в число 
которых китайские, ввиду своей удаленности 
от Лондона, никогда не входили. Но Ронни 
здесь собирается побороться за солидные 
85 000 фунтов, что положены победителю фи-
нала из общего фонда в 450 000.

Вполне возможно, что своим приездом 
О’Салливан возвращает должок болельщикам, 
признавшим англичанина лучшим игроком 
минувшего сезона, а быть может, уважительное 
поведение Ронни продиктовано врученным 
ему по итогам минувшего сезона орденом 

Британской империи. Называть Ракету сэром 
степень врученного ордена не позволяет, но в 
любом случае обязывает главного фаворита 
«Шанхай Мастерс» к определенной модели 
поведения.

В числе основных фаворитов турнира 
знакомые лица. Первый номер мирового рей-
тинга — действующий чемпион мира Марк 
Селби, признанный журналистами лучшим в 
минувшем сезоне. Схожие шансы, по мнению 
букмекеров, на победу у Нила Робертсона и 
Джадда Трампа. А вот прошлогодний побе-
дитель, которым сенсационно стал Кайрен 
Уилсон, повторить свое достижение, по оценке 
букмекеров, едва ли способен.

Впрочем, букмекеры в снукере не явля-
ются истиной в последней инстанции, и до-
вольно часто их прогнозы серьезно расходятся 
с реальностью. Ведь не верят они и в Джона 

Хиггинса, который вряд ли молодеет от года к 
году, хотя минувший сезон провел на высочай-
шем уровне. И именно он был назван лучшим 
игроком по версии World Snooker.

Уже самые первые матчи квалификации 
принесли целый ряд неожиданных результа-
тов. И не стоит сомневаться, что снукеристы 
еще неоднократно успеют удивить публику 
на старте сезона в Шанхае. Одной из первых 
жертв стал входящий в первую десятку рей-
тинга Рикки Уолден, уступивший в решающем 
фрейме Майклу Уайту.

И он точно не последний. Одной из главных 
интриг в Шанхае станет и выступление Цзюньху 
Дина, популярность которого в Поднебесной 
сравнима разве что с популярностью звезд 
уровня Криштиану Роналду или Лео Месси в 
европейском футболе.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Игорь ЛАРИН, главный  
редактор Russia-Hockey.ru,  

— специально для «МК»

ТЕКУЩЕЕ ПОЛОЖЕНИЕ  
В МИРОВОМ РЕЙТИНГЕ 
(ТОП-16) 
 
1. Марк Селби 
2. Стюарт Бинхэм 
3. Джадд Трамп 
4. Шон Мерфи 
5. Нил Робертсон 
6. Джон Хиггинс 
7. Марк Аллен 
8. Рикки Уолден 
9. Дин Цзюньху 
10. Ронни О’Салливан 
11. Джо Перри 
12. Марко Фу 
13. Марк Уильямс 
14. Барри Хоукинс 
15. Мартин Гулд 
16. Кайрен Уилсон 

Кубок мира-2016. 1-й тур

Группа A
Европа — США — 3:0 (1:0, 1:0, 1:0)
Габорик (Нильсен, Цуккарелло), 4.19 (1:0). 
Драйзальтль (Нидеррайтер, Ридер), 24.02 (2:0). 
Белльмар (Хансен, Эрхофф), 38.32 (3:0).   
Канада — Чехия — 6:0 (3:0, 2:0, 1:0)
Кросби (Маршанд, Стэмкос), 8.26 (1:0). Мар-
шанд (Бёрнс, Кросби), 17.08 (2:0). Бержерон 
(Маршанд), 19.59 (3:0). Торнтон (Кросби, Дю-
шен), 27.22 (4:0). Тэйвс (Гецлаф, Таварес), 34.45 
(5:0 — бол.). Пьетранджело (Даути, Таварес), 
52.41 (6:0).  

Группа B*

Россия — Швеция — 1:2 (0:0, 0:2, 1:0)
Ландескуг (Карлссон, Бекстрём), 30.41 (0:1 — 
бол.). Хедман (Хагелин, Х.Седин), 32.52 (0:2). 
Овечкин (Малкин, Дацюк), 59.27 (1:2). 
Финляндия — Северная Америка — 1:4 (0:1, 
0:3, 1:0)
Айкел (Мэттьюс, Макдэвид), 5.03 (0:1 — бол.). 
Гудро (Парайко, Ларкин), 25.27 (0:2). Друэн 
(Ньюджент-Хопкинс, Гостисбеер), 27.27 (0:3). 
Маккиннон (Парайко), 34.37 (0:4). филппула 
(йокинен, Комаров), 55.53 (1:4).   
*Матч Северная Америка — Россия состоялся 
в ночь на вторник. ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 

МАЛЫШКА НА ПОЛМИЛЛИОНА
Корейская гольфистка прошла французское поле  
с феноменальным результатом

СНУКЕР ПРИХОДИТ С ВОСТОКА
В Китае стартовал турнир «Шанхай Мастерс» 
с участием Ронни О’Салливана

Чемпион мира Марк Селби (слева) 
и легендарный Джон Хиггинс.

Александр Овечкин до конца пытался доказать арбитру, 
что забивал клюшкой, а не рукой.

ПросыпаИся, 
хоккеИная Россия!

И перебить эту всю нудятину, еще раз ска-
жу, можно было только всесокрушающей 
страстью.

Помните, скажем, как лихо Илья Коваль-
чук отметелил шведского задиру, посмевшего 
жестко сыграть с капитаном сборной России 
Алексеем Морозовым в той же самой Канаде 
на чемпионате мира-2008? И каким триумфом 
тот турнир завершился...

Можно долго спорить, достаточно ли ны-
нешнего уровня мастерства Ковальчука или 
Александра Радулова, для того чтобы участво-
вать в столь крутых битвах (хотя Илья забивает 
сейчас за питерский СКА, словно в лучшие 
годы за океаном, да и «Монреаль Канадиенс» 
за здорово живешь никого не приглашает), но 
харизмы и того, и другого сборной России на 
Кубке мира ощутимо не хватает.

Не уверен, разумеется, что с ними мы не-
пременно укатали бы шведов, а также финнов и 
молодежь из Северной Америки — соперников 
по групповому этапу. А вот битву мы получили 
бы из разряда полтавских — это точно.

Ну а так наблюдаем ремейк достаточно 
унылых Олимпийских игр-2014 в Сочи.

Но там-то мы, хоккейные болельщики со 
стажем, хотя бы знали, к чему готовиться — 
команды Билялетдинова никогда по-другому и 
не играли. И система такая у Зинэтулы Хайда-
ровича давно; и не изменяет ей тренер — к его, 
кстати, чести; и триумфы, на клубном, правда, 
уровне, она приносила ему не раз.

А вот куда делся побеждавший в Кубке 
Гагарина с московским «Динамо» огнедышащий 
Олег Знарок — вопрос, отвечать на который и не 
хочется (дай бог ему удачи в многомиллионном 
питерском СКА!).

«Мало, мало, мало огня...» — так пела лет 
двадцать назад популярная тогда Линда. Автор 
слов — если ничего не путаю, Максим фадеев 
(интернет-поисковики уточнить не помогли, 
как ни странно).

Не Пушкин, конечно, с которого мы с вами, 
помнится, начинали.

Но ведь и хоккей, который российские бо-
лельщики увидели в матче со шведами, далек от 
ожидаемых образцов. Как и нынешняя сборная 
России — от той самой Красной Машины, в 
которой мастерство и страсть уживались...

Алексей ЛЕБЕДЕВ

c 1-й стр. ЭТО НЕ РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО...
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Накануне выборов 
Дальний Восток посетил 

Стивен Сигал


